
Академик РАН 
Амиран Ревишвили: 
Наши разработки позволя-
ют излечивать 97 процен-
тов ранее неоперабельных 
пациентов 

ПРАВО Антикоррупционные службы разъяснили, 
когда родственники могут работать вместе

Опасные связи

Владимир Баршев

П
олучить права и сесть за 
руль можно будет с 17 лет, 
но с сопровождающим. 

Получить права на автобус смо-
гут только те, у кого уже есть во-
дительское удостоверение. То 
есть водители со стажем. Ино-
странные же водители смогут по-
менять свои права на российские 
только после обучения и сдачи 
экзаменов. А те, кто попался за 
рулем нетрезвым и без прав, смо-
гут сдать экзамен на водитель-
ское удостоверение только через 
год после отбытия наказания. 
Соответствующие поправки в за-
кон о безопасности дорожного 
движения направлены в прави-
тельство в рабочую группу по 
«регуляторной гильотине». 

Напомним, этот законопро-
ект был размещен для общест-
венного обсуждения еще в сен-
тябре прошлого года. В нем 
предлагалось огромное количе-

ство новаций в подготовке води-
телей. Но до правительства до-
шел сильно похудевший доку-
мент. Хотя основные положения 
в нем сохранились. 

Итак, в этом законопроекте 
уточнены условия допуска к 
управлению транспортными 
средствами различных катего-
рий. К управлению легковыми 
автомобилями и квадрицикла-
ми могут быть допущены под-
ростки 17 лет. Но только с со-
провождающим, у которого 
есть права. Для этого даже вво-

дится новый термин «водитель-
наставник». Правда, все усло-
вия такого допуска несовершен-
нолетних на дорогу должно бу-
дет установить правительство. 

Управлять автобусом можно 
будет с 21 года при наличии ста-
жа управления легковым авто-
мобилем или грузовиком не ме-
нее года. Напомним, что в пер-
воначальном варианте попра-
вок предполагалось разрешить 
доступ к управлению грузови-
ком также при наличии стажа 
управления. 

Уточнено, кто какими соста-
вами транспортных средств 
может управлять. Так, водитель 
с  категорией  «СЕ» может 
управлять не только грузови-
ком с прицепом, но также авто-
бусом с прицепом, если у него 
есть стаж более года по катего-
рии «D», и легковушкой с при-
цепом, если у него есть стаж 
управления категорией «В» бо-
лее года. Сейчас для управле-
ния автобусом или легковуш-
кой с прицепом ему пришлось 
бы открывать новые категории 
— «DE» и «ВЕ».

Обменять иностранное во-
дительское удостоверение на 
российское можно только при 
условии прохождения обуче-
ния, сдачи экзамена в автошко-
ле, а потом — сдачи экзамена в 
Госавтоинспекции. Правда, 
само обучение можно пройти 
самостоятельно.  И 
этот пункт вызывает 
много споров.

Владислав Куликов

П
равительство стра-
ны детально объя-
снило, при каких 
условиях родствен-
ники могут рабо-
тать вместе, когда 
начальника не осу-
дят за помощь род-
ному человеку.

Семейственность может 
быть хорошей и плохой. Плохо, 
когда  большой нача льник 
устраивает на теплые места сво-
их сыночков и племянников. 
Подозрительно, когда на моло-
дую жену высокого руководите-
ля вдруг начинают сыпаться вы-
годные контракты, а муж толь-
ко умиляется бизнес-талантам 
своей юной леди. И тому подоб-
ное. 

Хорошо, когда семья превра-
щается в династию, когда люди 
живут делом и из поколения в 
поколение передают секреты 
мастерства. 

Как отличить деловые родст-
венные связи от порочных род-
ственных связей на госслужбе? 
Ответ дает специальный обзор 
правоприменения в сфере кон-
фликта интересов.

Конфликт интересов — как раз 
ситуация, когда есть риск пере-

путать свой собственный карман 
с государственным. Подобные 
обзоры регулярно готовятся в те-
чение нескольких последних лет 
по заданию президиума Совета 
при президенте Российской Фе-
дерации по противодействию 
коррупции. Сейчас вышел чет-
вертый такой обзор.

Например, в нем разобрана 
ситуация: в отдаленном гарни-
зоне командир части принял на 
службу фельдшером свою жену.  
Это хорошая семейственность 
или плохая?

Ответ дали эксперты прави-
тельственных антикоррупцион-
ных служб, а также министерст-
ва труда и социальной защиты, 
подготовившие обзор. 

Если вкратце, то можно, но с 
соблюдением определенных 
процедур. В данном случае ко-
мандир их выполнил. Он уведо-

мил своего непосредственного 
начальника о том, что взял на 
службу свою жену.

Поскольку гарнизон даль-
ний, большого выбора у жены 
нет: или сиди дома и жди кру-
глыми сутками мужа. Или иди 
служить под начало своему бла-
говерному. 

Однако, как указали анти-
коррупционные подразделе-
ния, командир в таком случае 
не должен единолично прини-
мать решение поощрять или на-
казывать свою жену. Не важно, 
отличилась она или проштра-
филась, такие вопросы должна 
решать специальная комиссия. 
Так что кулуарно выписать 
жене высокую премию коман-
дир не может. Процедура поощ-
рения своей ненаглядной под-
чиненной должна быть макси-
мально прозрачной. 

«Принимая во внимание, 
что в силу специфики располо-
жения воинской части и сло-
жившейся кадровой ситуации 
Аттестационной комиссией ре-
комендовано обеспечить рас-
смотрение всех вопросов, свя-
занных с установлением зара-
ботной платы, поощрением и 
наложением взысканий в отно-
шении лица, замещающего 
должность фельдшера меди-
цинской службы воинской ча-
сти (супруги командира части) 
на заседаниях Аттестационной 
комиссии», — сказано в обзоре. 

Иными словами, работать и 
служить вместе можно, но ко-
мандовать друг другом и тем бо-
лее выписывать родным людям 
премии надо аккуратно.

«Сам факт работы родст-
венников в одной и той же ор-
ганизации или тем более в од-
ной профессиональной сфере 
не свидетельствует о наличии 
конфликта интересов, — под-
черкивает член Ассоциации 
юристов России Мария Спири-
донова. — Если родственники 
не имеют властных полномо-
чий по принятию каких-либо 
организационных решений в 
отношении друг друга, то их 
работа внутри даже одного по-
дразделения вполне возможна 

и не нарушает требования за-
кона».

Кстати, в советские годы тру-
довые династии поощрядись и 
прославлялись. Разве не трога-
тельно, когда сын идет по сто-
пам отца? Но, как напоминает 
Мария Спиридонова, советские 
трудовые династии предполага-
ли в первую очередь занятость 
членов семьи внутри одной от-
расли или направления.

«Но даже в то время у других 
сотрудников возникали вопро-
сы, в случае если отец был впра-
ве непосредственно принимать 
решения, например, о премиро-
вании сына, — говорит Мария 
Спиридонова. — Грань, конечно, 
тонка, тем не менее в приведен-
ных примерах четко исследован 
вопрос подчиненности. Причем 
подчиненность исследуется 
именно с правовой точки зре-
ния, с точки зрения норматив-
ного акта, которым такая под-
чиненность явно установлена».

В частности, в другом приме-
ре рассказывается о некоем 
ректоре университета, приняв-
шем на работу препо-
давателем жену своего 
сына. 

АВТО Получить права и сесть за руль можно будет с 17 лет
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МЕДИЦИНА

Родные люди могут работать вме-
сте, но выписывать друг другу пре-
мии за казенный счет им не стоит.

А К Ц Е Н Т

Сам факт работы родственников в одной 
и той же организации, и тем более одной 
профессиональной сфере, не свидетель-
ствует о наличии конфликта интересов

Австралийский доллар 55,9622
Азербайджанский манат 45,3883
Армянский драм** 15,5863
Белорусский рубль 30,0549
Болгарский лев 46,4771
Бразильский реал 14,3030

Венгерский форинт** 25,5559
Вон Республики Корея*** 69,1870
Гонконгский доллар* 99,4542
Датская крона 12,2112
Доллар США 77,1148
Евро 90,8104

Индийская рупия* 10,3316
Казахстанский тенге** 17,9612
Канадский доллар 58,9022
Киргизский сом** 91,6466
Китайский юань 11,6307
Молдавский лей* 45,0964

Новый туркменский манат 22,0643
Норвежская крона* 84,7788
Польский злотый 20,2374
Румынский лей 18,6651
СДР 109,3573
Сингапурский доллар 57,0967

Таджикский сомони* 68,0775
Турецкая лира* 98,3093
Узбекский сум**** 74,2997
Украинская гривна* 27,3498
Фунт стерлингов  101,6682
Чешская крона* 34,3144

Шведская крона* 89,2316
Швейцарский франк 84,2601
Южноафриканский рэнд* 49,2114
Японская иена** 73,2195

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 13.11.20

«Качели» для рубля: 
почему никакого 
вмешательства 
со стороны ЦБ 
не требуется

«Эффект Ефремова» — 
пьяным водителям 
стали выносить 
более суровые 
приговоры 
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До конца года продлены 
все отсрочки 
по налоговым 
и страховым 
взносам
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ДЕНЬГИ Налог на продажу 
золота отменят с 2022 года

Слиткам 
выйдет скидка

Ирина Алпатова

Минфин планирует освободить продажу золота от 
НДС с 2022 года, сообщил замглавы министерства 
Алексей Моисеев. Но для этого система маркировки 
драгметаллов, драгоценных камней и изделий из них 
(ГИИС ДМДК) должна доказать эффективность в борь-
бе с мошенническими схемами.

«Чем быстрее мы внедрим эффективную систему, 
тем быстрее перейдем к вопросу об отмене НДС на зо-
лото. Я исхожу из того, что мы решим проблему, и НДС 
на золото может быть отменен с 1 января 2022 года, 
это наш план», — сказал замминистра. 

Отмена НДС на золото в слитках обсуждается давно. 
Это поможет оживить рынок инвестиций в этот драго-
ценный металл, считает Татьяна Фиц, директор отдела 
взаимодействия с центральными банками и обсуждения 
государственной политики Всемирного совета по золоту. 
«Золото является безопасным активом и диверсифика-
тором портфелей, что особенно важно во времена кри-
зисов, таких как пандемия», — напоминает она. 

Маркировка должна максимально обелить ювелир-
ный рынок и обеспечить прослеживаемость драгме-
таллов и камней от добычи до готового изделия. Сейчас 
сложно предсказывать результат от внедрения марки-
ровки, но рынок однозначно вырастет. Неуч-
тенное золото может составлять до 50–60 
процентов от легального рынка в год. 

РЕШЕНИЕ КС РФ разъяснил 
порядок размещения 
вывески для религиозных 
организаций

Можно 
без имени

Наталья Козлова 

Сегодня «Российская газета» публикует решение Кон-
ституционного суда РФ, которое может быть важным 
для религиозных организаций. Он запретил контроли-
рующим органам требовать от религиозных организа-
ций размещения вывесок с полным наименованием, 
если они занимают под свои нужды не здание целиком, 
а только часть помещений в доме. Проверить некото-
рые положения закона «О свободе совести и о религи-
озных объединениях» Конституционный суд попроси-
ла Церковь христиан веры евангельской (пятидесятни-
ков) «Слово жизни» из подмосковного Долгопрудного.

А поводом для такой просьбы стал 30-тысячный 
штраф, наложенный на эту организацию. Обращению 
в Конституционный суд послужило вот что. Неболь-
шая местная община собиралась в частном доме па-
стора Андрея Мицкевича. В этом доме для нужд церкви 
выделили всего несколько комнат. Вот именно на две-
рях в эти комнаты и была вывешена необходимая ин-
формация. Остальная же часть дома оставалась жилой. 
Но  прокуратура посчитала, что информация 
о церкви размещена неверно. Позже  суд пози-
цию надзорного ведомства поддержал.

ОБРАЗОВАНИЕ По каким  
правилам и в какие сроки 
будут принимать 
в колледжи в 2021 году

Загружайся 
в студенты

Ксения Колесникова

Опубликован приказ министерства просвещения, 
устанавливающий порядок приема на обучение по 
программам среднего профессионального образова-
ния. Он будет действовать с 1 января 2021 года до 1 ян-
варя 2027 года. 

Вот пять самых важных дат для абитуриентов из 
него. 

Не позднее 1 марта образовательная организация 
должна разместить на своем сайте и информационном 
стенде правила приема, условия для платников и бюд-
жетников, перечень вступительных испытаний и до-
ступных специальностей и профессий.

Не позднее 1 июня будет опубликовано общее коли-
чество мест по каждой специальности для платников и 
для бюджетников. Правила подачи и рассмотрения 
апелляций, информация о количестве мест в общежи-
тии.

Не позднее 20 июня начинается прием документов. 
До 10 августа — прием заявлений на направления, ко-
торые требуют дополнительных вступительных испы-
таний. До 15 августа — прием документов на 
очную форму обучения. (Он продлевается до 
25 ноября при наличии свободных мест).
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Получить права на автобус смогут толь-
ко те водители, у которых уже есть стаж 
не менее года управления легковушкой 
или грузовиком

Яков Миркин: 
Что может остановить 
цунами COVID-19 
в России
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ФИНАНСЫ Продолжит ли 
рубль сильно колебаться

Скачки 
напряжения

Роман Маркелов

Курс рубля, переживший в последние недели самые на-
стоящие «качели», рискует повторить их из-за неопре-
деленности в мировой экономике. При этом не обяза-
тельно, что колебания ослабят российскую валюту — 
напротив, к концу года она может и укрепиться.

В целом с начала лета курс российской валюты за-
метно опустился. Если в начале июня доллар стоил око-
ло 70 рублей, то осенью он уже приближался к 80 ру-
блям, а в начале ноября пробивал и эту отметку. Курс 
евро превышает 90 рублей, хотя в начале лета стоил 
меньше 80 рублей. При этом заметно падавший перед 
президентскими выборами в США  3 ноября курс рубля 
после  них  снова 
укрепился на волне 
позитива на миро-
вых рынках и сейчас 
торгуется около 77 
рублей за доллар. 

Ранее глава Бан-
ка России Эльвира 
Набиуллина под-
черкивала, что ко-
лебания валютного 
курса в этом году 
п о в ы ш е н ы ,  н о  в 
среднем они сопо-
ставимы с тем, что 
было, например, в 
2018 году. При этом 
она отмечала, что никакого специального вмешатель-
ства в ситуацию со стороны ЦБ не требуется — валют-
ный курс формируется на основе рыночных факторов, 
отражающих происходящие в мире события.

Но ситуация с главными факторами, влияющими на 
рубль, двоякая. Рубль усилил колебания в связи с гло-
бальной переоценкой инвесторами геополитических 
рисков (наступление политической определенности в 
США), а также перспектив восстановления экономик 
после пандемии (появление эффективных вакцин), го-
ворит инвестиционный стратег «БКС Мир инвестиций» 
Александр Бахтин. Улучшение риск-аппетитов дало бы-
стрый подъем нефтяных котировок и способствовало 
повышению спроса на рублевый долг. 

В то же время инвесторы понимают, что ситуация с 
коронавирусом в моменте остается очень тяжелой, а до 
массовой вакцинации еще довольно далеко, отмечает 
Бахтин. По его мнению, это осознание в ближайшей 
перспективе еще не раз транслируется в коррекцию 
стоимости рисковых активов вообще и рубля в частно-
сти. Кроме того, нельзя исключать активизации сан-
кционных рисков, хотя в целом уровень напряженно-
сти геополитического поля после выборов в США ощу-
тимо спал. «До конца года вероятна стабилизация и 
улучшение ситуации с пандемией, ОПЕК+ со своей сто-
роны может поддерживать ценовые уровни в нефти 
выше 40 долларов за баррель. При таких условиях к 
концу года пара доллар/рубль может находиться в диа-
пазоне 73—75, пара евро/рубль — около 86—88», — про-
гнозирует аналитик. 

ТАРИФЫ  

Пониженные 
комиссии 
за эквайринг 
предложили 
расширить 
на торговлю 
и общепит

К КАРТАМ 
ПРИЛОЖИТСЯ
Светлана Ментюкова

Минпромторг считает целесо-
образным не только сохранить 
сниженные эквайринговые ко-
миссии для онлайн-торговли, 
но также распространить их 
на офлайн-магазины и обще-
пит. Эти меры позволят под-
держать предприятия, исчер-
павшие запас прочности и ис-
пытывающие падение выруч-
ки из-за пандемии.

«В настоящее время эпиде-
миологическая обстановка не-
простая и сопоставима с ве-
сенним сезоном текущего 
года, в ряде регионов нашей 
страны введены новые ограни-
чительные меры. Конечно, все 
предпринимаемые шаги необ-
ходимы для того, чтобы макси-
мально сохранить здоровье 
людей, однако по понятным 
причинам затрудняют желае-
мый темп восстановления эко-
номики. Полагаем целесоо-
бразным не только сохранение 
сниженных эквайринговых 
комиссий для предприятий он-
лайн-торговли, но также сни-
жение их для предприятий 
классической офлайн-торгов-
ли и предприятий общепита, 
испытывающих в настоящее 
время падение выручки», — со-
общил «Российской газете» 
статс-секретарь — заместитель 
министра промышленности и 
торговли Виктор Евтухов.

Он напомнил, что для под-
держки граждан, экономики и 
финансового сектора в усло-
виях возникновения новой ко-
ронавирусной инфекции Банк 
России принял решение в пе-
риод с 27 марта до 30 сентября 
ограничить максимальное 
значение эквайринговых ко-
миссий по онлайн-покупкам и 
установить их на уровне не бо-
лее 1%. С начала октября бан-
ки подняли средний размер 
комиссии за эту услугу. По 
данным специализированного 
портала «РКО Тарифы», по со-
стоянию на ноябрь 2020 года 
средний размер эквайринго-
вой комиссии в банках соста-
вил 1,6—2,6%. До этого сред-
ний размер комиссии за эк-
вайринг составлял 1,2—2,2% в 
зависимости от типа карты 
или категории товара.

Ранее глава ЦБ Эльвира 
Набиуллина, выступая в Гос-
думе, отметила, что Банк Рос-
сии может снова лимитиро-
вать тарифы эквайринга. 
«Мы будем дальше отслежи-
вать ситуацию, у нас этот ин-
струмент есть по установле-
нию потолка по тарифам, и 
при необходимости мы будем 
готовы его использовать», — 
сказала Набиуллина (цитата 
по ТАСС).  

СОТРУДНИЧЕСТВО Лидеры России и Абхазии обсудили проекты 
в экономике и борьбу с пандемией

Вахта 
в «красной зоне»

Кира Латухина

В
чера президенты Рос-
сии и Абхазии встре-
тились в Сочи. Аслан 
Б ж а н и я  п р и б ы л  в 
нашу страну с рабо-
чим визитом. Россия 
для республики — пар-
тнер номер один, и 
речь на переговорах 

шла об экономическом взаимо-
действии и помощи Абхазии в 
борьбе с коронавирусом.

В прошлый раз лидеры виде-
лись на Параде Победы в Мо-
скве. Сейчас Владимир Путин 
предложил поговорить «не спе-
ша, в спокойной обстановке» о 
том, как развивается ситуация 
в межгосударственных отно-
шениях. «К сожалению, панде-
мия оказывает влияние на эко-
номику», — заметил президент 
РФ. «Хотя, безусловно, Россия 

остается партнером номер 
один, больше 70 процентов все-
го экономического оборота ре-
спублики — с Россией», — сказал 
он и предложил обсудить зна-
чимые направления сотрудни-
чества — в их числе туризм, 
сельское хозяйство, телеком-
муникации.

Россия оказывает республи-
ке существенную помощь в 
борьбе с пандемией. Наши ме-
дики работают в «красной 

зоне» гудаутской больницы, а 
минобороны развертывает мо-
бильный госпиталь, отметил 
Путин. «Все эти и другие вопро-
сы, которые представляют, как в 
таких случаях говорят, взаим-
ный интерес, мы с вами сегодня 
спокойно, не спеша, можем об-
судить здесь, а потом — за рабо-
чим завтраком», — сказал рос-
сийский лидер.

«В таком формате встреча у 
нас проходит первый раз», — 

подтвердил Аслан Бжания. Аб-
хазский президент поблагода-
рил российский народ и лично 
Владимира Путина за поддер-
жку и помощь на протяжении 
многих лет. «Мы вам за это при-
знательны», — продолжил абхаз-
ский лидер. «Друзья, как из-
вестно, познаются в беде: вот в 
последнее время в условиях 
пандемии мы еще раз эту под-
держку почувствовали», — заме-
тил он.

Бжания выразил благодар-
ность руководству Министерст-
ва обороны России за госпи-
таль, который развернут в Абха-
зии. «Большую помощь нам ока-
зывают российские медики, — 
подчеркнул он. — Вахтовым ме-
тодом, на протяжении несколь-
ких месяцев к нам в гудаутскую 
больницу приезжают россий-
ские врачи, и это, безусловно, 
неоценимый вклад в этих усло-

виях». Отметил президент Абха-
зии и помощь, которую респу-
блике оказывает российский 
Роспотребнадзор. «Поэтому мы 
вам за все это признательны», — 
сказал он.

«Руководство Абхазии на-
мерено реализовывать те дого-
воренности, которые прописа-
ны в большом договоре, в дру-
гих межведомственных дого-
ворах, потому что это в полной 
мере соответствует интересам 
Абхазии, все это работает на 
укрепление государственно-
сти и суверенитета Абхазии», — 
заявил Бжания. «Вы всегда 
главный гость у нас в Абхазии, 
приглашаю к нам», — заключил 
президент республики. Путин 
с улыбкой поблагодарил колле-
гу. 

Аслан Бжания пригласил 
Владимира Путина посетить 
Абхазию. 

А К Ц Е Н Т

Россия остается партнером номер один 
для Абхазии, больше 70 процентов всего 
экономического оборота этой 
республики — с Россией 

— Курс рубля: новости и прогнозы экспертов на сайте
rg.ru/sujet/3477

БЕЗОПАСНОСТЬ  Определен порядок ротации наших миротворцев 
в Нагорном Карабахе

Чужие здесь не летают
Юрий Гаврилов

П
резидент РФ Владимир 
Путин своим указом уза-
конил миротворческую 

миссию наших военных в На-
горном Карабахе и дал ряд свя-
занных с ней поручений.

В подписанном главой госу-
дарства документе не только 
названо количество действую-
щих в этом регионе российских 
«голубых касок» и единиц  тех-
ники, указаны сроки пребыва-
ния там солдат и офицеров и ме-
ста их службы, но также опре-
делен порядок ротации мирот-
ворческого контингента. Пре-
зидент поручил минобороны 
производить такую замену не 
реже двух раз в год. А арсенал 
миротворцев менять по мере 
выработки его ресурса и техни-
ческой необходимости.

В указе сказано, что ФСБ 
России будет осуществлять 
контроль за обеспечением Ар-
менией транспортного сообще-
ния между западными района-
ми Азербайджана и Нахичеван-
ской Автономной Республикой 
для беспрепятственного движе-
ния граждан, транспортных 
средств и грузов в обоих на-
правлениях. А правительство 
РФ обеспечит финансирование 
расходов, связанных с деятель-
ностью миротворцев. Включая 
предоставление дополнитель-

ных гарантий и компенсаций в 
том числе членам их семей.

Напомним, что согласно до-
говоренностям руководителей 
Азербайджана, Армении и Рос-
сии наша страна направит в На-
горный Карабах до 1960 мирот-
ворцев, 90 бронетранспорте-
ров, 380 единиц автомобилей и 
специальной техники. Именно 
такие цифры фигурируют в ука-
зе президента РФ.

Начальник Главного опера-
тивного управления Генштаба 
генерал-полковник Сергей Руд-
ской накануне заявил, что обес-
печивать  службу наших «голу-
бых касок» будут также армей-
ская авиация и подразделения 
комплексов с беспилотными ле-
тательными аппаратами.

Вчера из сообщения Мино-
бороны России стало понятно, о 
каких вертолетах идет речь. Ве-
домство проинформировало, 
что военно-транспортные само-
леты Ан-124 «Руслан» достави-

ли в Ереван восемь армейских 
Ми-8 и Ми-24. Миротворцы ис-
пользуют их для воздушного 
мониторинга  районов контр-
оля прекращения огня и воен-
ных действий в зоне конфликта. 
Экипажи вертолетов также бу-
дут доставлять личный состав и 
материально-техническое иму-
щество в труднодоступные рай-
оны Карабаха. 

Эта новость практически 
совпала с важным известием из 
Еревана. В министерстве оборо-
ны республики заявили, что 
силы ПВО Армении совместно с 
ВКС России прикрыли воздуш-
ное пространство страны и На-
горного Карабаха. Фактически 
речь идет о создании там беспо-
летной зоны.

Сообщение явно требует 
тщательной проверки. Во вся-
ком случае, наши военные о но-
вом статусе карабахского неба 
пока ничего не объявляли.

Понятно, что для миротвор-
цев из России оно останется от-
крытым. Но вопросы возникают 
с выполнением Меморандума о 
создании на территории Азер-
байджана совместного россий-
ско-турецкого центра по  контр-
олю за ситуацией в Нагорном 
Карабахе.

Этот документ, подписан-
ный министрами обороны Рос-
сии и Турции в минувшую сре-
ду, предусматривает сбор, обо-
бщение и проверку информа-
ции о соблюдении сторонами 

режима прекращения огня. На 
сотрудников центра также воз-
лагается задача фиксировать 
нарушения этого режима, в том 
числе с помощью беспилотных 
летательных аппаратов.

Надо думать, что имеются в 
виду не только российские, но и 
турецкие дроны-наблюдатели. 
Но сочетается ли такая догово-
ренность с объявлением в Кара-
бахе бесполетной зоны, если 
она там действительно создана? 
Эта проблема требует отдель-
ной проработки специалистов.

Зато появилась ясность с 
другим вопросом. В Кремле 
дали понять, что участие турец-
ких военных в нашей миротвор-
ческой миссии в Нагорном Ка-
рабахе невозможно без согла-

сия  Баку и Еревана. А такой во-
прос руководители Азербайд-
жана, Армении и России не об-
суждали. О турецких «голубых 
касках» в Карабахе ничего не 
сказано и в подписанном ими 
заявлении, которое санкциони-
ровало ввод туда наших «голу-
бых касок».

«Мы по-прежнему исходим 
из того, что миротворцами вы-
ступают российские военные, 
которые уже дислоцируются в 
зоне соприкосновения сторон, 
— объяснил пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Пе-
сков. — А взаимодействие с ту-
рецкими военными будет в рам-
ках мониторингового центра, 
который будет расположен на 
территории Азербайджана». 

А К Ц Е Н Т

Президент России поручил Минобороны 
России производить замену наших 
миротворцев в Нагорном Карабахе 
с периодичностью не реже двух раз в год

Официально

Министр иностранных дел РФ Сергей Лавров прокомментировал ситуа-

цию в Нагорном Карабахе. «Я уверен, что, если мы будем выполнять все, о 

чем договорились, — а пока я не вижу признаков того, что кто-то пытается 

сорвать эти договоренности, — выиграют все», — отметил Лавров. По его 

словам, «армянское правительство понимает всю свою меру ответствен-

ности, понимает, что подписалось под этими договоренностями, исходя из 

высших интересов своего народа».  «У нас есть полное убеждение в том, 

что стороны заинтересованы в пребывании российских миротворцев. Мы 

сделали такую оговорку о возможности прекращения их мандата, но да-

вайте не будем сейчас строить какие-то «прожекты», прогнозы делать», — 

отметил глава МИД России. Лавров обратил внимание, что последние до-

говоренности по Нагорному Карабаху отличаются от предыдущих тем, что 

предполагают реальный механизм мониторинга ситуации в регионе. Что 

касается определения статуса Нагорного Карабаха, то это будет зависеть 

от того, что будет предпринято для восстановления этноконфессионально-

го согласия в регионе, отметил Лавров, подчеркнув, что никаких искусст-

венных сроков тут не ставится. «Все беженцы, перемещенные лица имеют 

право вернуться в Карабах, восстановить свои культурные, религиозные, 

цивилизационные корни», — заявил российский министр. Он подчеркнул: 

«Предстоит многое сделать в целом, чтобы культурное наследие и армян, и 

азербайджанцев, которые связаны с Карабахом очень плотно, глубоко 

исторически, чтобы оно тоже стало объединяющим моментом в тех шагах, 

которые предстоит применять», — отметил Лавров. Москва же намерена 

привлечь ЮНЕСКО, чтобы сохранить культурные ценности в Нагорном Ка-

рабахе, обеспечивать уважительное к ним отношение

Продолжение темы на с.6

Подготовил Юрий Когалов

Если ситуация 
с пандемией 
улучшится, 
а нефть будет 
выше 40 долла-
ров, рубль 
укрепится
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Военные следователи 102-й российской военной базы в Армении возбу-

дили уголовное дело по факту гибели двух членов экипажа военного вер-

толета Ми-24. Сообщается, что пока дело рассматривается по статье 351 

УК РФ — нарушение правил полетов или подготовки к ним, повлекшее 

смерть по неосторожности. Наказание за это преступление — до семи 

лет лишения свободы. Не исключено, что дело будет переквалифициро-

вано на более тяжкое. 

Сейчас российские военные во взаимодействии с коллегами из Арме-

нии и Азербайджана проводят первоначальные следственные действия. 

Уже осмотрено место происшествия и назначены различные эксперти-

зы, в том числе летно-техническая.

ПРОЕКТ Почта 
России и АСИ 
запустят 
социальные 
сервисы

ТОЧКИ ОПОРЫ

Ирина Алпатова

Жителям небольших населен-
ных пунктов станут доступнее 
социальные и медицинские 
услуги. Новые сервисы для это-
го планируют совместно разви-
вать Почта России и Агентство 
стратегических инициатив 
(АСИ). Соглашение об этом 
подписано на форуме «Силь-
ные идеи для нового времени».

«Цель проекта — обеспечить 
равный доступ россиян к соци-
альным сервисам вне зависи-
мости от того, где они живут, — в 
большом городе или в селе», — 
пояснил глава Почты России 
Максим Акимов.

Речь идет, в частности, о но-
вых форматах обучения кадров 
с использованием сквозных 
технологий (искусственного 
интеллекта, больших данных, 
технологий виртуальной и до-
полненной реальностей и т. д.) и 
формирования индивидуаль-
ных планов профессионально-
го развития на основе цифро-
вых моделей. 

«В перспективе это сделает 
жизнь людей комфортнее, а ры-
нок труда — более мобильным и 
легко адаптирующимся к но-
вым трендам и вызовам», — ре-
зюмировала глава АСИ Светла-
на Чупшева.  

РЕСУРСЫ Нефтяные цены 
закрепились выше 
40 долларов до конца года

Бюджетный 
вариант

Сергей Тихонов

Цены на нефть, подскочившие на новостях об успеш-
ных испытаниях вакцины от COVID-19, могут удер-
жаться на текущем уровне (при котором балансирует-
ся российский бюджет) почти до середины декабря. Но 
к концу года велика вероятность отката к 40 долларам 
за баррель из-за недостатка спроса.

На фоне роста котировок марки Brent, в моменте пре-
высивших 45 долларов за баррель, ОПЕК и Международ-
ное энергетическое агентство снизили свои прогнозы 
спроса на нефть. Это связано с медленным восстановле-
нием потребления из-за повторных локдаунов во многих 
странах. В отчете МЭА отдельно сказано, что вакцины от 
COVID-19 не помо-
гут сильно улучшить 
ситуацию даже в 
первом полугодии 
2021 года. Справед-
ливость этого утвер-
ждения доказывает 
быстрый откат коти-
ровок барреля с 
пика цен 11 ноября, 
когда были опубли-
кованы новости о 
новой вакцине.

«Нефть заверши-
ла трехдневное рал-
ли резким разворотом после того, как внимание рынка 
сместилось с надежд на вакцины в сторону опасений по 
поводу усиления карантинов в разных странах», — гово-
рит глава отдела стратегий на товарно-сырьевом рынке 
Saxo Bank Оле Хансен. По его мнению, теперь котировки 
будут удерживаться за счет ожиданий встречи ОПЕК+, 
где, вероятно, будет принято решение о продлении на ка-
кой-то период 2021 года действующих квот сокращения 
добычи в 7,7 млн баррелей в сутки.

На встрече мониторингового министерского комите-
та ОПЕК+ 17 ноября, скорее всего, такое решение не бу-
дет принято. В начале декабря должна традиционно со-
стояться конференция стран ОПЕК+, где, вероятно, и бу-
дет объявлено об изменениях в условиях сделки. Рынок в 
этом случае при отсутствии каких-то новых негативных 
факторов будет удерживать сегодняшний уровень коти-
ровок на ожиданиях этого решения.

Кроме того, к сегодняшнему дню на рынок почти пе-
рестала влиять информация о росте добычи в Ливии. 
Производство здесь достигло максимального довоенно-
го уровня и превышает 1,1 млн баррелей в сутки. Ожида-
ется, что на этом рост остановится. Такие дополнитель-
ные объемы нефти на рынке тормозят и без того медлен-
ное восстановление мирового спроса, но негативный но-
востной фон ослаб.

После того как все ожидания рынка сбудутся, реа-
гировать ему останется только на статистику о добыче 
и запасах в США, дисциплину исполнения сделки 
ОПЕК+ и реальные данные о восстановлении спроса, 
поэтому к концу года можно ожидать некоторое сни-
жение нефтяных цен.   

Надежды на реше-
ние ОПЕК+ не уве-
личивать добычу 
нефти поддержат 
котировки 
барреля
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Татьяна Карабут

М
инсельхоз предложил 
установить квоту на 
экспорт основных зер-

новых: с середины февраля до 
конца июня 2021 года вывезти 
из страны можно будет не 
больше 15 млн тонн. 

В 2019 году Россия экспор-
тировала 39,5 млн тонн зерна, 
к 2024 году экспорт должен со-
ставить 59,5 млн тонн. Несмо-
тря на задачи по увеличению 
экспорта зерна, важнее обес-
печивать внутренние потреб-
ности, уверены в минсельхозе. 

По подсчетам ведомства, за-
пасы основных зерновых (пше-
ницы, кукурузы, ячменя и ржи) 
на начало этого сезона состав-

ляли около 19,4 млн тонн. В 
этом году ведомство прогнози-
рует урожай на уровне 127,5 
млн, в том числе основных — 
115,8 млн тонн. А внутреннее 
потребление этих культур со-
ставляет 68,8 млн тонн, из них 
33,9 млн тонн — во втором полу-
годии 2020 года. В первой поло-
вине сезона планируется поста-
вить за рубеж 29,7 млн тонн. На  

переходящие запасы нужно от-
лодить не менее 17,2 млн тонн. 
То есть общий экспорт по ито-
гам сезона не должен превысить 
49,5 млн тонн, а с 15 февраля по 
30 июня — 15 млн тонн. 

«Установление данных квот 
экспорта позволит обеспечить 
продовольственную безопа-
сность РФ, удовлетворить по-
требности стран ЕАЭС, а также 

ограничить рост внутренних 
цен на основные зерновые куль-
туры, который может привести 
к увеличению себестоимости и 
потребительских цен на конеч-
ную продукцию мукомольной, 
крупяной, хлебопекарной и мя-
со-молочной отраслей для насе-
ления России и стран ЕАЭС», — 
уверены авторы проекта поста-
новления правительства.

По мнению вице-президен-
та Российского зернового сою-
за Александра Корбута, квота в 
15 млн тонн не помешает от-
грузке зерна за рубеж, и на 
внутреннем рынке его тоже бу-
дет в достатке. «Минсельхоз 
делал расчет исходя из прогно-
за в 127,5 млн тонн зерна, но 
его будет больше  — 131,5 млн 

тонн», — поясняет эксперт. По 
его оценке, до введения квоты 
Россия экспортирует около 37 
млн тонн. То есть государство 
даст возможность вывезти 52 
млн тонн зерна. Но нам вряд ли 
удастся экспортировать более 
50 млн тонн, поскольку «кон-
куренция будет серьезной» во 
второй половине сезона за счет 
поступления на рынок урожая 
из других стран, считает Кор-
бут.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин продлил отсрочку 
по налоговым и страховым взносам до конца года

Каникулы с плюсом

Владимир Кузьмин

П
равительство не 
имеет права подве-
сти граждан и биз-
нес, которые рас-
считывают на под-
держку в непростых 
условиях, заявил 
подчиненным пре-
мьер-министр Ми-

хаил Мишустин. В помощь эко-
номике до конца года продлены 
налоговые каникулы малому 
бизнесу из отдельных отраслей. 
Кроме того, кабмин выделит еще 
62 миллиарда рублей для выплат 
на детей от трех до семи лет.

Очередное заседание прави-
тельства в четверг прошло в об-
новленном составе. Михаил Ми-
шустин поблагодарил за сов-
местную работу бывших мини-
стров Евгения Дитриха, Дмит-
рия Кобылкина и Владимира 
Якушева и представил новых.

Во вторник, после утвержде-
ния кандидатов в Госдуме, пре-
зидент назначил министром 
энергетики Николая Шульгино-
ва, министром строительства и 
ЖКХ Ирека Файзуллина, мини-
стром транспорта Виталия Са-
вельева и министром по разви-
тию Дальнего Востока и Аркти-
ки Алексея Чекункова. Вице-
премьером стал Александр Но-
вак, а Александр Козлов возгла-
вил минприроды.

Сейчас перед правительст-
вом стоят новые задачи, заявил 
глава кабмина. Президент уста-
новил национальные цели раз-
вития до 2030 года, уже идет ре-
ализация общенационального 

плана действий в сложных усло-
виях борьбы с распространени-
ем коронавируса. «Все наши 
действия сейчас должны быть 
направлены на повышение эф-
фективности исполнительной 
власти. Необходимо, чтобы вся 
система государственного 
управления работала как еди-
ный, слаженный механизм, и 
правительство должно действо-
вать как команда профессиона-
лов, которая понимает свою от-
ветственность за будущее стра-
ны», — подчеркнул премьер. 

Требования, которые люди 
предъявляют к власти, в совре-

менной ситуации серьезно из-
менились, и это справедливо, 
считает Мишустин. В экономике 
по-прежнему сохраняется не-
простая ситуация, а поддержка 
требуется как целым отраслям, 
так и отдельным предприятиям, 
малому и среднему бизнесу, ка-
ждому человеку, оставшемуся 
без работы, и семьям с детьми.

— Правительство должно сде-
лать все необходимое для реше-
ния тех проблем, с которыми 
столкнулись наши сограждане. 
Именно этого требует от нас 
президент, — указал глава каби-
нета министров. — Важно мини-

мизировать возможные потери, 
в том числе через адресную го-
сударственную поддержку и со-
циальные выплаты, а также мо-
ниторить ситуацию с ценами на 
товары первой необходимости, 
продукты и лекарства. Люди 
рассчитывают на нас, и мы не 
имеем права их подвести.

Михаил Мишустин по пору-
чению президента продлил на-
логовые каникулы для  бизнеса. 
Начиная с весны на полгода им 
предоставили отсрочку по нало-
гам и страховым взносам. Но си-
туация по-прежнему сложная, 
констатировал глава прави-
тельства. Малому и среднему 
бизнесу, чтобы снизить издер-
жки и восстановиться, требует-
ся дополнительная помощь го-
сударства. «Поэтому такую ан-
тикризисную поддержку для 
организаций и индивидуальных 
предпринимателей из отдель-

ных пострадавших отраслей мы 
продлеваем еще на три месяца, 
до конца года», — заявил Мишус-
тин. Речь идет в том числе о 
культуре, туризме, гостинич-
ном бизнесе, общественном пи-
тании, развлекательной и спор-
тивной сферах, организации 
конференций и выставок.

В продолжение масштабных 
мер поддержки семей с детьми 
правительство намерено выде-
лить еще почти 62 миллиарда 
рублей для финансирования 
выплат на детей от трех до семи 
лет. По инициативе президента 
такую материальную поддер-
жку получают малообеспечен-
ные семьи. «Таким образом, об-
щая сумма на выплаты нуждаю-
щимся семьям в этом году пре-
высит 123 миллиарда рублей — 
более чем на четыре миллиона 
детей от трех до семи лет», — 
подчеркнул премьер.   

Михаил Мишустин провел заседание правительства в обновленном составе. «Люди рассчитывают на нас, и мы не имеем права их подвести», — заявил он. 

А К Ц Е Н Т

Ситуация в экономике по-прежнему 
непростая

Мнение

Борис Титов, уполномоченный при президенте РФ по защите прав предпринимателей:
Конечно, предприниматели из пострадавших 

отраслей рады отсрочке еще на три месяца. 

Спасибо правительству за то, что предприня-

ло, пожалуй, единственно возможный в дан-

ной ситуации шаг. Однако по прошествии 

квартала отложенная проблема никуда не де-

нется. Отсроченные налоги делятся на две 

группы: те, что высчитываются в процентах от 

дохода и прибыли и те, которые подлежат 

уплате вне зависимости от оборота за 2020 

год (транспортный, имущественный, земель-

ный налоги). И если по первой группе размер 

налогов естественным образом уменьшился, 

то по второй он остался прежним, без скидки 

на кризис. В начале 2020 года, еще до корона-

вируса, во многих регионах прошла переоцен-

ка, и кадастровая стоимость объектов недви-

жимости, от которой исчисляются налоги, 

была увеличена. Но по итогам года, с падени-

ем оборотов она выглядит явно завышенной. 

Именно поэтому мы предлагали объявить мо-

раторий на рост имущественных налогов, вре-

менно не принимать во внимание увеличение 

кадастровой стоимости по сравнению с 2019 

годом. Во многих регионах власти сделали это 

сами, более того, временно отменили имуще-

ственные налоги. Но далеко не везде и не для 

всех. А в целом — налоги, конечно, платить 

надо. Но в нынешней ситуации, исполнив свой 

законный долг (пусть и с отсрочкой), малый 

бизнес сильно исчерпает свои и без того скуд-

ные ресурсы для выживания, для сохранения 

рабочих мест. Отвечает ли это потребностям 

государства? Достаточно посмотреть на отче-

ты Счетной палаты, чтобы понять, что у госу-

дарства имеются финансовые ресурсы, кото-

рые используются, мягко говоря, неоптималь-

но. Мне кажется, там и надо поискать источ-

ник для более щедрого антикризисного стиму-

лирования МСП.

Подготовил Игорь Зубков

БЕЗРАБОТИЦА: 
ВТОРАЯ ВОЛНА
По данным Росстата, уровень безработицы в сентябре 
составил 6,3 процента, сократившись впервые с нача-
ла пандемии (в августе было 6,4 процента, в июле — 6,3, 
в июне — 6,2, в мае — 6,1, в апреле — 5,8, в марте — 4,7). 
При этом в два раза выросло количество регионов с 
уровнем безработицы 10 процентов и выше. Год назад 
таких регионов было шесть, а теперь уже 13. Самая вы-
сокая безработица в Ингушетии (30,7 процента), Туве 
(22,3), Чечне (21,7), Северной Осетии (16,3), Дагеста-
не (16,1) и Кабардино-Балкарии (15,4). Самая низкая — 
в ЯНАО (2,5 процента), Москве (2,7), ХМАО (3,2), Пе-
тербурге (3,6) и на Камчатке (3,6). В 82 регионах уро-
вень безработицы вырос, в двух — не изменился, в од-
ном — на Чукотке — снизился на 0,1 процента. 

Социальный состав безработных тоже весьма пока-
зателен. Их средний возраст в августе составил 35,6 
года, доля молодежи до 25 лет — 21,8 процента, старше 
50 лет — 15,9. Из 4,8 млн безработных 1,4 млн составля-
ли сельские жители. 
Дольше всех (от од-
ного до трех меся-
цев) искали работу 
сельские жители. В 
состоянии застой-
ной безработицы 
находились 27,1 
процента сельских 
безработных и 14,7 
городских. 

По словам мини-
стра труда и соци-
альной защиты Ан-
тона Котякова, 
уровень официаль-
ной безработицы 
снижается с сентя-
бря: на работу при-
нято на 600 тысяч человек больше, чем уволено. Вла-
димир Путин поставил перед правительством цель — 
в течение 2021 года вернуться к докризисному пока-
зателю: 4,7 процента экономически активного насе-
ления.  

По мнению замдиректора Центра трудовых иссле-
дований НИУ ВШЭ Ростислава Капелюшникова, не 
имеет значения, какой показатель — стандартный или 
расширенный — выбирать для оценки динамики рынка 
труда «Во время кризиса увеличилось число недои-
спользованной рабочей силы, которая тесно связана с 
рынком труда, — говорит он. — Но параллельно с этим 
увеличилось число людей, которые слабее связаны с 
рынком труда, то есть тех, кто хотят работать, но не 
ищут работу и не могут приступить к ней. В россий-
ском контексте независимо от использования более 
широкого или более узкого показателя занятости и 
безработицы вы получаете во времени параллельные 
траектории: все реагируют одновременно».

Удержанию безработицы на относительно прием-
лемом уровне способствует снижение зарплат. «В тех 
ситуациях, когда на Западе людей сокращают, у нас 
всех переводят на неполную рабочую неделю, либо 
сокращают премиальную часть, которая фактически 
является частью фиксированного вознаграждения за 
работу, — говорит президент Русско-азиатского сою-
за промышленников и предпринимателей (РАСПП) 
Виталий Манкевич. — Иногда это идет вразрез с эко-
номической эффективностью. В результате мы ви-
дим, что на ряде предприятий много занятых и низ-
кие зарплаты с низкой производительностью труда. 
У нас серьезные искажения на рынке труда: медиан-
ная зарплата в районе 30—35 тысяч рублей, а средняя 
около 50 тысяч. С большей вероятностью мы увидим 
второе сокращение зарплат или массовый переход на 
3—4-дневную рабочую неделю, чем резкий всплеск 
безработицы».

Как показало исследование Центра стратегиче-
ских разработок, в попытках защититься от последст-
вий коронавируса и обвала рубля каждая третья ком-
пания в России уже изменила кадровую политику, ка-
ждая пятая плани-
рует урезать зар-
платы. Многие ра-
ботодатели выну-
ждены увольнять 
сотрудников, так 
как становится не-
чем платить зар-
плату. Но Трудовой 
кодекс защищает 
только работника, 
освобождая его от 
материальной от-
ветственности вви-
ду обстоятельств 
непреодолимой силы. На работодателя эта норма не 
распространяется, и в случае наступления таких об-
стоятельств он свою долю ответственности все равно 
несет. Михаил Мишустин еще весной предостерег ра-
ботодателей от соблазна бороться с последствиями 
пандемии путем сокращения персонала. «Можно и 
нужно, — сказал он, — использовать все формы гибкой 
занятости людей». Например, сокращенный рабочий 
день или удаленную работу, «которая в наибольшей 
степени соответствует рекомендациям наших меди-
ков». Тех же, кто пойдет на радикальное сокращение 
персонала, заметил премьер, проверит трудовая ин-
спекция, ФНС и прокуратура.

По данным Национального агентства развития ква-
лификаций, в связи с кризисом, вызванным пандемией 
и его второй волной, число вакансий сокращается, 
вследствие чего растет конкуренция между соискате-
лями. Рекордсменами по сокращению сотрудников 
сейчас являются Владивосток (44 процента), Москва 
(29) и Краснодар (29). Большинство респондентов (68 
процентов) сообщили и о снижении уровня своих до-
ходов. Это чаще всех отмечают работники сферы раз-
влечений, туризма и услуг. Почти половина опрошен-
ных наблюдают снижение своей рабочей нагрузки, 22 
процента респондентов работают в обычном режиме, 
а у 7 процентов нагрузка возросла. Чуть более трети 
опрошенных сообщили, что полностью или частично 
изменилось содержание их обязанностей.

По мнению экспертов, избавляться от сотрудников 
полностью будут те предприятия, которые сами не 
очень устойчивы и ориентированы только на получе-
ние дохода. Большинство же компаний, по мнению за-
местителя заведующего кафедрой труда и социальной 
политики РАНХиГС Александра Щербакова, будут ста-
раться удержать своих работников, но, возможно, ста-
нут меньше их нагружать, что отразится на зарплатах.

«Вторая волна» безработицы постепенно накрыва-
ет рынок труда, но до массовых увольнений во всех от-
раслях экономики дело, скорее всего, не дойдет.   

По данным 
Росстата, уровень 
безработицы 
в сентябре соста-
вил 6,3 процента, 
сократившись 
впервые с начала 
пандемии 

До массовых 
увольнений 
во всех отраслях 
экономики дело, 
скорее всего, 
не дойдет 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
Политический обозреватель

ЕСЛИ

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Как государ-
ство поддер-
живает АПК, 
узнайте 
из интервью 
Виктории 
Абрамченко.

АПК Россия ограничивает экспорт зерновых

Пшеница созрела для квоты
А К Ц Е Н Т

Ограничение экспорта зерна позволит 
обеспечить продовольственную безо-
пасность страны

СОВБЕЗ 

Дмитрий 
Медведев 
призвал 
ускорить 
массовое 
производство 
«Спутника V»

ВАКЦИНА 
ПО РАЗУМНОЙ 
ЦЕНЕ 
Владимир Кузьмин

В России необходимо в крат-
чайшие сроки создать условия 
для производства в месяц одно-
го миллиона доз отечественной 
вакцины против COVID-19, за-
явил зампред Совета безопа-
сности РФ Дмитрий Медведев. 
Ее стоимость должна быть раз-
умной, подчеркнул он.

Замглавы Совбеза собрал 
совещание, чтобы разрешить 
ведомственные и корпоратив-
ные споры о том, каким обра-
зом организовать массовый вы-
пуск первой российской вакци-
ны против коронавирусной ин-
фекции «Спутник V», которая, 
как было заявлено ранее, в ходе 
испытаний показала более чем 
90-процентную эффектив-
ность. «Теперь важно в крат-
чайшие сроки организовать 
масштабное производство с 
перспективой довольно значи-
тельного перехода к выпуску 
вакцины в объеме от 100 тысяч 
до миллиона доз в месяц», — за-
явил Медведев.

Сейчас выпуск «Спутника» 
осваивают четыре организа-
ции, которые опираются на 
разные технологические базы и 
разные подходы. Чтобы работа 
вышла на новый уровень, необ-
ходимо объединить усилия 
этих компаний, считает Медве-
дев. «Это все понимают, но это-
го пока не получается. Причем 
это нужно сделать под руковод-

ством одной организации, ко-
торая могла бы стать центром 
по масштабированию произ-
водства и дальнейшей разра-
ботки вакцины, включая по-
ставки на зарубежные рынки», 
— сказал он. Правительство 
предлагает сделать такой го-
ловной структурой Центр им. 
Гамалеи, разработавший вак-
цину.

— Сегодня крайне важно 
найти разумное юридическое 
и организационное оформле-
ние отношений между этой го-
ловной структурой, которая 
обладает интеллектуальной 
собственностью, и соответст-
вующими компаниями-произ-
водителями. Пора прекращать 
обсуждение этого вопроса, ве-
домственные и корпоратив-
ные согласования. Они явно 
затянулись, — заявил зампред 
Совбеза РФ.

Условием для массового 
производства и вакцинации на-
селения является готовность 
регионов. Первые партии вак-
цины уже поступили во все 
субъекты Федерации. В Мо-
сковском регионе завершается 
создание центра хранения и 
распределения вакцины. Его 
мощность обеспечивает еди-
новременное хранение до 3,5 
миллиона доз. «Нужно форми-
ровать такую же инфраструк-
туру в регионах», — обратил 
внимание Дмитрий Медведев.

Важный вопрос — стоимость 
вакцины. «Цена, безусловно, 
должна быть разумной, учиты-
вать интересы и производите-
лей, и потребителей, — заявил 
замглавы Совбеза. — Как обыч-
но в таких случаях, нужно най-
ти баланс». Кроме того, необхо-
димо проработать вопрос о 
включении вакцины против 
COVID-19 в перечень жизненно 
необходимых и важнейших ле-
карственных препаратов и 
средств, что позволит избежать 
завышения отпускных цен, и 
внести ее в национальный ка-
лендарь прививок.

Параллельно с массовой 
вакцинацией внутри страны 
Россия активно работает над 
продвижением своих вакцин за 
рубежом. «Такое взаимодейст-
вие должно быть вне политики, 
— уверен Медведев. — Мы готовы 
делиться своим опытом, со-
трудничать со всеми желающи-
ми государствами». Россий-
ский фонд прямых инвестиций 
уже ведет переговоры. При 
этом важно, чтобы производст-
во осуществлялось на площад-
ках в тех странах, куда эта вак-
цина будет продаваться, под-
черкнул зампред Совбеза.    

Производство 
вакцины  должно 
составить от 100 
тысяч до 1 млн доз 
в месяц
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БЕЗОПАСНОСТЬ В России начал работать сервис защиты 
женщин в барах и ресторанах

Позовите Галю!

Ангелина Зеленькова 

В 
нескольких городах 
России запустили 
проект защиты жен-
щин от нежелательно-
го внимания в барах, 
ресторанах, кафе и на 
улицах. Он получил 
название «Позовите 
Галю!». Проект объе-

динил общественные места, где 
женщины могут укрыться от 
преследователя. Чтобы полу-
чить помощь, нужно открыть 
карту на сайте проекта и найти 
ближайшее место, помеченное 
специальным знаком. Работни-
ки заведений, услышав кодовую 
фразу, вызовут полицию или от-
ведут в безопасное место.

«Позовите Галю!» — это па-
роль для сотрудников рестора-
нов. Услышав его, они незамед-
лительно откликнутся и помо-
гут девушке избавиться от из-

лишнего внимания и грубого 
обращения. Заведения, в кото-
рых можно позвать Галю, поме-
чаются специальными знаками 
— изображением ярко-розового 
зонта с молнией, которые при-
крепляются прямо на входную 
дверь.  А на сайте проекта: 
galyahelps.ru есть карта со все-
ми безопасными местами — их в 
столице уже более 50.

...В двух минутах от метро 
«Новокузнецкая» на стеклян-
ной двери ресторана Hachiko 
вижу тот самый розовый знак. 
Захожу и с ходу прошу офици-

анта: «Позовите Галю!» Ни тени 
удивления на лице девушки. 
«Следуйте за мной», — пригла-
шает она, и торопливо ведет 
меня куда-то вглубь, в подсобку. 
Когда мы оказались в укрытии 
от чужих глаз, спрашивает: 
«Что случилось? Чем могу по-
мочь?» Признаюсь спаситель-
нице, что я не жертва, а корре-
спондент газеты и проверяю, 
как работает новый сервис. Тог-
да она меня знакомит с управ-
ляющим Алексеем Савотиным: 
«Наши сотрудники привыкли 
помогать, особенно охранники. 

Заведение работает круглосу-
точно. У нас разборки — ред-
кость, а вот с Пятницкой по вы-
ходным напуганные девушки 
забегают часто. Просят спря-
тать их от навязчивых парней». 
Склад, подсобка тут как раз 
оказываются очень кстати. Со-
трудники могут предложить те-
лефон или зарядку, вызвать так-
си, показать запасной выход, а 
если надо, то и вызвать поли-
цию.

Словом, под шуточным на-
званием скрывается серьезный 
социальный проект. Идем даль-
ше. Судя по карте, на Малой Ор-
дынке тоже можно укрыться. 
Вегетарианское кафе и йога-
студия! «В таком месте вряд ли 
придется отбиваться от поклон-
ников», — говорю на ресепшн. 
«Необязательно быть нашим 
клиентом. Посмотрите на ули-
цу: рядом нет ни ТЦ, ни магази-
на, да и кафешки далековато, во-

круг дворы. Поэтому, если де-
вушку на улице преследуют, она 
сможет найти укрытие у нас», — 
объяснила руководитель Holi 
yoga & cafe Сабина Потоцкая.

Автор проекта «Позовите 
Галю!» — Виктория Рахматули-
на, инстаграм-блогер с 1,5-мил-
лионной аудиторией. Среди ее 
подписчиков нашлись и волон-
теры проекта. Именно они при-
езжают в заведения с наклейка-
ми и мастер-классами для пер-
сонала, рассказывая, как рабо-
тает «Галя». Виктория призна-
ется, что многие заведения го-
товы присоединиться к проек-
ту, но некоторым приходится 
отказывать. Причина — неподхо-
дящее расположение: «Важно, 
чтобы заведение находилось на 
первом этаже, имело подсобное 
помещение или запасной выход 
на задний двор». 

Карта безопасных мест в разных 
городах открывается по QR-коду. А К Ц Е Н Т

Двери безопасных мест в столице поме-
чены специальным знаком — ярко-
розовый зонт с молнией 

СЛЕДСТВИЕ Против особистов, 
в которых стрелял полицейский 
в метро, могут возбудить дело

Ловцы взяток 
или провокаторы?

Иван Петров

Следователи во второй раз по-
пробуют возбудить уголовное 
дело против сотрудников отдела 
собственной безопасности сто-
личной метрополиции, которых 
в сентябре прошлого года в под-
земке расстрелял прапорщик 
полиции Алексей Смирнов. 
Ловцов «оборотней в погонах» 
могут обвинить в провокации 
взятки, подтолкнувшей прапор-
щика открыть огонь по колле-
гам.

Ранее против особистов уже 
проводили доследственную 
проверку, но по ее итогам выне-
сли отказ в возбуждении дела.

«Однако данное решение 
было отменено руководством 
ГСУ СК РФ по Москве как необо-
снованное. В официальном от-
вете указано, что проводятся 
дополнительные проверочные 
мероприятия, направленные на 
принятие законного и обосно-
ванного решения», — рассказал 
ТАСС адвокат прапорщика 
Смирнова Михаил Корчагин.

По его словам, следствие 
устанавливает, насколько за-
конными были действия опера-
тивников, которые вели разра-
ботку Смирнова, и не содержа-
лось ли в их действиях состава 
преступления. Если в работе 
особистов найдут криминал, то 
им грозит уголовное дело за 
провокацию взятки.

В свою очередь, источник 
ТАСС отметил, что на предвари-
тельном заседании суда по делу 
бывшего полицейского Смир-
нова его адвокаты ходатайство-
вали о приобщении к материа-
лам дела некоторых доказа-
тельств, которые «свидетельст-
вуют о провокации взятки, 
устроенной сотрудниками ОСБ 
УВД на Московском метрополи-
тене и которая привела к траги-
ческим последствиям». После 
приобщения данных доказа-
тельств и была организована 
новая проверка.

Несколько лет назад прогре-
мело уголовное дело в отноше-
нии оперативников антикор-

рупционного главка МВД и их 
начальника — самого молодого 
генерала в полиции Дениса Суг-
робова. Выяснилось, что успехи 
подразделения по ловле взяточ-
ников связаны в первую оче-
редь с тем, что полицейские 
сами предлагали чиновникам и 
бизнесменам мзду, после чего 
брали их с поличным. 

Напомним, прапорщика 
Смирнова задержали в сентя-
бре 2019 года на станции метро 
«Рязанский проспект». В мест-
ном отделе полиции он расстре-
лял из табельного оружия двоих 
особистов, когда те хотели за-
держать его после получения 
мелкой взятки от остановленно-
го в подземке мигранта. 

Полицейский Максим Веял-
ко погиб на месте, его напарник 
Алексей Лимонов получил тя-
желые ранения, но врачи спасли 
ему жизнь. Третий сотрудник 
ОСБ по фамилии Тростянский 
не пострадал.

На первом допросе Смирнов 
заявил, что его спровоцировали 
на взятку, а свой срыв объяснил 
постоянным стрессом, вызван-
ным сложной работой. Вскоре 
это дело начнут слушать в суде. 
16 ноября Мосгорсуд должен 
отобрать коллегию присяжных 
заседателей. Ранее не удалось 
этого сделать из-за того, что 
один из потерпевших пожелал 
лично участвовать в отборе 
присяжных, но позже заболел и 
не смог приехать в нужный 
день. Другая попытка отбора 
присяжных провалилась из-за 
неявки кандидатов. 

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

ЧТО МОЖЕТ ОСТАНОВИТЬ 
ЦУНАМИ COVID В РОССИИ
Впереди, по всем прогнозам, не меньше 7—8 месяцев 
пандемии. «Испанка» продолжалась 2,5 года. Что бу-
дет с экономикой? Экономика — это люди, и она дела-
ется в регионах. Именно там куются ВВП, 6-й в мире по 
паритету покупательной способности, баррели, тон-
ны, мегаватты. Именно там, в малых и средних поселе-
ниях живут больше 100 млн чел. За пределами Москвы, 
Московской области и Санкт-Петербурга (в них есть 
деньги и лучше всего развита медицина) — больше 120 
млн чел. Как они выдержат это испытание? 

Еще недавно казалось, что 4—5 тыс. новых случаев 
этой «гнуси», как ее называют, в день — очень много. Но 
вот мы перешагнули рубеж в 10 тыс.,  потом — в 20 тыс. 
Население Франции в два с лишним раза меньше, чем в 
России. Число новых случаев в день — 58 тыс.  (6 ноя-
бря).  В Бразилии живет на 40% больше людей, чем в 
России. Летом чи-
сло новых случаев в 
день добиралось по-
чти до 70 тыс. Зна-
чит, есть вероят-
ность, что и мы мо-
жем увидеть 30—40 
тыс. каждый день. 
Могут переболеть, 
только по офици-
альной статистике,  
до 3—4 млн чел. или 
даже больше (Фран-
ция с кратно мень-
шим, чем у нас насе-
лением, сегодня — 
1,6 млн, Бразилия — 
5,6 млн). Число смертей по формулярам может при-
близиться к 70—100 тысячам (в Бразилии — уже 160 
тыс.). Или даже больше (по данным загсов, Росстата). В 
близком круге почти не осталось семей, где кто-либо 
не заболел. Часть — в статистику не попала. 

Хочется, конечно, чтобы произошло чудо, как в 
Нью-Йорке весной, когда в несколько дней пандемия 
вдруг взяла и испарилась сама. Но лучше готовиться к 
худшему. Главный удар в России обращен сейчас на ре-
гионы — на тех, у кого заведомо слабее экономика и го-
раздо хуже с деньгами и медициной, чем в столичных 
центрах. На Москву, Московскую область и Петербург 
приходится 39% заболевших (6 ноября). Значит, на 
остальных — больше 60% .

А как там? Видно беспокойство «сверху». «Регио-
нам не надо замалчивать проблемы» (2 ноября, Коор-
динационный совет по борьбе с распространением ко-
ронавирусной инфекции). Общей картины,  насколько 
остра ситуация, — нет. Но поток живой человеческой 
речи, просьб о помощи с мест, и даже из столиц, — он 
есть, он очень силен. Какие «проблемы»? Дефицит ле-
карств (в ряде мест — отчаянный), рост их цен, задер-
жки по всем линиям обороны — от тестов и прихода 
врачей до скорой и госпитализации. Задержки не часо-
вые — дневные и даже многодневные. Сбои в исполне-
нии протоколов. Дефицит материальной инфраструк-
туры. И самое главное — отставание, постоянное отста-
вание помощи, контроля  от течения болезни. Человек 
без помощи — когда система, призванная ему помогать, 
не впускает в себя, держит его на входе, а когда он по-
падает внутрь — помогает ему с бесконечными задер-
жками и ошибками. И хорошо, если человек справляет-
ся сам, особенно в столицах, может всех поднять на 
ноги или даже пытаться тестироваться и лечиться 
частным образом. Звонит во все инстанции, не пере-
ставая. Идет к частникам. Но чем дальше в глубинке, 
тем меньше возможностей. Они постоянно убывают. И 
больной человек бродит в публичном пространстве, 
пытаясь добиться, достать, достучаться, распростра-
няя вокруг себя — сами знаете что.

Еще одно ощущение — кадровый надлом в медицине. 
В поликлиниках «убыль» врачей на 15—30% при 
2-3-кратном росте потока больных (Омск). Все чаще — 
«у нас некому ездить на вызовы». В медуниверситетах 
— «народная мобилизация». Кратно возросли потреб-
ности в койках и ки-
слороде. Сколько 
это может продол-
жаться? Если еще 
7—8 месяцев, пусть 
даже волнами, то у 
экономики и здра-
воохранения регио-
нов, у 100 с лишним 
млн человек вне 
столиц должны 
быть ресурсы, пре-
жде всего денеж-
ные,  чтобы выдержать. И не пара десятков миллиар-
дов, а, по меньшей мере, сотни на борьбу с пандемией. 
У нас не тронут Фонд национального благосостояния, 
в котором живых денег примерно 10 трлн рублей (в 
твердой валюте). 

На что тратить? Срочные закупки лекарств и обору-
дования — где угодно, чтобы сбить волну ажиотажного 
спроса и дефицита лекарств. Максимум выплат мед-
персоналу — многие увольняются, врачебная сеть мо-
жет распасться. Кратное увеличение сети из перебо-
левших добровольцев. Очень нужны рабочие руки — 
доставка, социальная помощь, коммуникации. Им — 
платить. Аренда машин для врачей. Финансовая по-
мощь, выплаты тем, кому за 65, в регионах. Им за все 
время пандемии не выплачено ни копейки. А именно 
они — в группе риска. Массовые закупки плазмы тех,  у 
кого уже есть антитела — очень эффективное средство. 
Развертывание военной медицины — тоже требует де-
нег. Выплаты родителям за детей в начальных классах 
школы и детских садах. Школы, вузы, детские сады, 
секции, кружки — повсеместно закрыть, это ключевой 
источник инфекции. Одновременно, по всей России, 
хотя бы на 3 недели. 

Кто-то должен сказать, что без глубокого, нацио-
нального локдауна мы с пандемией не справимся. По-
смотрите на США — третья волна, рубят хвост по ку-
сочкам. Уже выше 100 тысяч заболеваний в сутки. Ев-
ропа постепенно переходит ко все более глубоким 
локдаунам. Франция, Бельгия, Португалия, Чехия, 
Дания, Греция и др. Израиль объявил 2-й националь-
ный локдаун — и только так справился с цунами. С бо-
лее чем 9000 новых случаев в день (1 октября) он спу-
стился до 400 (18 октября) и в начале ноября, открыв-
шись, продолжал быть на уровне 400—500.  За 18 
дней! Быстрая хирургическая операция вместо мно-
гомесячных мучений и краха экономики. Может 
быть, это возможно в России — перерыв максимума 
связей хотя бы на 3 недели? Смена курса, пока не 
поздно и пока мы не втянулись в длинную, мучитель-
ную зиму? Давайте подумаем, вдруг это решение!  
Пандемия пока опережает нас. 

Население 
Франции в два 
с лишним раза 
меньше, чем 
в России. Число 
новых случаев 
в день — 58 тысяч

Лучше готовиться 
к  худшему. 
Главный удар 
в России обращен 
сейчас на регионы

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

Мосгорсуд отберет 
присяжных для 
слушания дела об 
убийстве в метро 
полицейских 
своим коллегой
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Электронная 
система спасет 
леса

БРЕВНА 
ОНЛАЙН 
Алексей Дуэль

Проследить за судьбой каждого 
бревна от лесосеки до перера-
ботки Рослесхозу позволит еди-
ная государственная информа-
ционная система учета древеси-
ны и сделок с ней (ЛесЕГАИС). 
Она будет содержать всю ин-
формацию о заготавливаемом в 
нашей стране лесе, уточнили в 
ведомстве.

Законопроект о создании 
ЛесЕГАИС внесен депутатами в 
Госдуму. По их замыслу, вне-
дрение ЛесЕГАИС позволит вы-
вести из тени до 30% рынка. С 
этим согласны и в Рослесхозе. 
Там ожидают, что при сниже-
нии объемов незаконной заго-
товки возрастет и налогообла-
гаемая база компаний лесного 
комплекса, повысится про-
зрачность использования дре-
весины, станет проще контр-
олировать количество и каче-
ство используемых лесных ре-
сурсов.

«В этой системе будут фор-
мироваться разрешительные и 
отчетные документы по исполь-
зованию лесов, — объяснили в 
Рослесхозе. — Планируется бло-
кировать перевозку древесины 
и сделки с ней, если информа-
ция об объеме, сортименту и ви-
довому составу окажется недо-
стоверной. Также предполагает-
ся ввести электронную форму 
сопроводительного документа 
на перевозку древесины с реги-
страцией его в системе ЛесЕГА-
ИС и заверением электронной 
подписью. Кроме полной ин-
формации о древесине, в этот 
документ будут включены дан-
ные о транспортном средстве, 
которое ее перевозит. А за пере-
движением машины будет сле-
дить система ГЛОНАСС».

Перевозка, переработка и 
хранение древесины будут раз-
решены только если сведения о 
ней внесены в ЛесЕГАИС, пре-
дупреждает Рослесхоз, а все 
склады, места погрузки-раз-
грузки и переработки будут за-
регистрированы в электронной  
системе.  
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АРМИЯ Военные 
химики получат 
на вооружение 
новейший 
пехотный 
огнемет

НА ЦЕЛЬ 
НАВЕДУТ 
ДРОНЫ 
Александр Степанов

На вооружение войск радиаци-
онной, химической и биологи-
ческой защиты вскоре посту-
пят улучшенные тяжелые огне-
метные системы «Солнцепек», 
а также новые переносные пе-
хотные огнеметы.   

Модернизации подразделе-
ний военных химиков сейчас 
уделяется повышенное внима-
ние. Как рассказал «Россий-
ской газете» начальник войск 
радиационной, химической и 
биологической защиты ВС РФ, 
генерал-лейтенант Игорь Ки-
риллов, в ближайшие годы в 
войсках должны появиться пер-
спективные машины по выяв-
лению и оценке радиационной, 
химической и биологической 
обстановки РХМ-8 и РХМ-9. 

Эти спецмашины оборудо-
ваны новейшими датчиками, 
которые помогут выявить зара-
женные участки местности. 
Также они оснащены современ-
ной аппаратурой связи, чтобы 
оперативно передавать данные 
командованию. РХМ-9 создан 
на базе бронеавтомобиля «Тай-
фун», а РХМ-8 на базе брониро-
ванного «Тигра». 

Кроме того, Кириллов отме-
тил, что сейчас для военных хи-
миков разрабатывается много-
функциональный робототехни-
ческий комплекс МРК-РХБЗ, в 
состав которого войдут назем-
ные роботизированные плат-
формы и беспилотные лета-
тельные аппараты. «Комплекс 
будет предназначен для веде-
ния радиационной химической 

и биологической разведки на 
местности, с его помощью мож-
но будет проводить ликвида-
цию последствий применения 
противником оружия массово-
го поражения в военное время, 
а также аварий на опасных объ-
ектах в мирное время», — под-
черкнул генерал. 

Этот уникальный робот по-
может военных химикам оце-
нить характер и масштабы раз-
рушений на зараженном участ-
ке. Выявить уровень радиоак-
тивного или химического зара-
жения и даже дистанционно ра-
зобрать завалы. Дроны, входя-
щие в состав комплекса, будут с 
воздуха вести разведку местно-
сти и передавать информацию 
о радиационной и химической 
обстановке. 

По словам Кириллова, сей-
час также выполняются работы 
по улучшению тяжелой огне-
метной системы ТОС-1А «Сол-
нцепек». После модернизации у 
машины будет повышена защи-
щенность от противотанковых 
средств поражения, увеличена 
дальность и точность стрельбы, 
а также увеличена площадь по-
ражения цели одним боеприпа-
сом. За счет применения новых 
неуправляемых реактивных 
снарядов у «Солнцепека» будет 
сокращен расход боеприпасов, 
а благодаря современным при-
цельным и навигационным 
комплексам уменьшено время 
на подготовку и выполнение 
стрельбы. 

Кириллов также отметил, 
что сейчас ведутся работы по 
созданию нового пехотного ог-
неметного комплекта. 

«Комплект будет оснащать-
ся современным всесуточным 
прицельным комплексом и по-
зволит повысить боевые воз-
можности огнеметных подра-
зделений войск РХБ защиты. 
Предполагается в составе ком-
плекта использование беспи-
лотных летательных аппаратов 
для поражения целей с верхней 
полусферы», — пояснил гене-
рал.

Полный текст интервью чи-
тайте на сайте «РГ»  

Для военных 
химиков разраба-
тывается много-
функциональный 
робототехниче-
ский комплекс, 
куда войдут 
наземные роботи-
зированные плат-
формы и беспи-
лотные летатель-
ные аппараты

Даже такие уникальные бриллианты, как «Призрак Розы», будут проходить 
через маркировку. Способы нанесения ее на камни обсуждаются.

«Когда вводили марки-
ровку шуб, то заклады-
вали оборот, в 5 раз пре-

вышающий легальный рынок. В 
результате объем рынка вырос в 
10 раз», — сказал Алексей Моисе-
ев. Насколько вырастет рынок 
драгметаллов, пока судить слож-
но, но рост будет точно, уверен 
замминистра финансов.

Тестирование системы на-
чнется 1 декабря 2020 года, а 
уже с 1 января 2021 года на-
чнется маркировка изделий. На 
сайте Пробирной палаты поя-
вятся личные кабинеты, до 1 
апреля их должны завести все 
участники рынка, сообщил ру-
ководитель палаты Юрий Зуба-
рев.

С 1 апреля начнут выдавать 
идентификационные коды для 
уже изготовленных, но еще не 
проданных изделий. С 1 июля 

такие изделия нельзя будет про-
дать без идентификационного 
кода, равно как и новые изделия 
без нанесенной маркировки. 
Полностью перейти на систему 
маркировки планируется до 1 
января 2023 года, после этого 
оборот изделий без физической 
маркировки будет под запре-
том.

Зубарев также пояснил, как 
будут «маркироваться» метал-
лы и камни с учетом того, что в 
готовые ювелирные изделия 
они идут в переработанном 
виде: они будут прослеживать-
ся документарно — по наклад-
ным и прочим документам. «Да-
лее эти данные будут разно-
ситься по индивидуальным из-
делиям. В момент появления из-
делия будет появляться индиви-
дуальный идентификационный 
номер», — объяснил Зубарев.  

Слиткам выйдет 
скидка

АУКЦИОН

Пурпурно-розовый овальный бриллиант из Якутии «Призрак Розы» был 

продан на торгах в Женеве за 26,6 миллиона долларов. Аукционный дом 

Sotheby’s сообщил на своем сайте, что «неподражаемый, великолеп-

ный, шикарный и яркий» бриллиант весом 14,83 карата продан за 24 393 

000 швейцарских франков. Покупатель, по данным британской BBC, по-

желал остаться неизвестным. Бриллиант овальной формы был назван в 

честь балета Михаила Фокина «Призрак Розы», впервые поставленного 

труппой Русского балета Михаила Дягилева в 1911 году. Редкие розовые 

бриллианты были впервые обнаружены в Индии в начале XVII века. Ро-

зовые алмазы также добывают в Бразилии, Южной Африке, Танзании, 

Канаде, Австралии и, конечно, в России. Самым крупным розовым алма-

зом, найденным в России, стал названный в честь легендарного танцов-

щика «Нижинский». Из этого камня изготовлен «Призрак Розы».

Подготовила Елена Бугайская
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ДАЙТЕ 
ПОРУЛИТЬ

Эксперты опасаются,  
что разрешение водите-
лям перед обменом прав 

самостоятельно готовится, по-
зволит развиться рынку торгов-
ли документами об успешно 
сданных в автошколах экзаме-
нах. С другой стороны, если води-
тели действительно получали 
права у себя в стране, то и слож-
ностей подготовится к нашим эк-
заменам самостоятельно у них не 
должно возникнуть. Ведь речь 
идет не о подготовке водителя с 
нуля.

Для иностранцев, получив-
ших вид на жительство или рос-
сийский паспорт,  период дейст-
вия иностранных прав устанав-
ливается сроком на 6 месяцев. 
Для иностранцев из стран ЕАЭС  
права действуют в период уста-
новленного в них срока. А если 
срок не установлен, то они счи-
таются действующими в тече-
ние десяти лет с даты их выдачи.

Если человек, не имея прав, 
попадется нетрезвым за рулем 
или откажется от прохождения 
медосвидетельствования, то об-
учиться на водителя ему пред-
стоит не скоро. Напомним, что 
за такое нарушение предусмо-
трен административный арест 
от 10 до 15 суток. Но после отбы-
тия срока нарушитель считается 
подвергнутым наказанию в те-
чение года. Так вот, в течение 
этого года он не сможет сдать эк-
замен на права. Те же водители, 
совершившие аналогичные на-
рушения, у которых истек срок 
действия прав, смогут получить 
новые также по истечении года с 
момента отбытия наказания.

В проекте поправок уточне-
но, что считать мотоциклом, а 
что —  квадрициклом. А вот новая 
мотоциклетная подкатегория 
«А2», предложенная в первона-
чальном проекте для мотоци-
клов среднего класса,  не сохра-
нилась. 

1

Опасные связи
Понятно, что именно 
от свекра зависит, ка-
кая у женщины будет 

учебная нагрузка, насколько 
высокие она получит премии. 
Хватит ли ему мудрости, чтобы 
оставаться объективным при 
принятии таких решений?

«В целях предотвращения и 
урегулирования конфликта ин-
тересов ректором было принято 
решение о рассмотрении вопро-
са принятия на работу супруги 
своего сына, установления раз-
меров ее заработной платы, а 
также премирования и наложе-
ния взысканий на заседаниях 
ученого совета университета», 
— говорится в обзоре.

То есть свекр решил офор-
млять премии своей невестке 
коллегиально и счел, что этого 
достаточно. Однако в соответ-
ствии с уставом университета 
ректор является председате-
лем ученого совета. Было бы 
интересно посмотреть, как 
кто-нибудь из членов ученого 
совета встанет на заседании и, 
смело глядя в глаза ректору, 
скажет, что его невестка не 
справляется с обязанностями 
и ее надо не премировать, а 
гнать из университета. При 
условии, конечно, что невестка 
действительно так плоха в ка-
честве преподавателя.

Антикоррупционная комис-
сия, изучив ситуацию, решила, 
что ректор не прав. Ведь он име-
ет возможность оказывать не-
посредственное влияние на 
принимаемые ученым советом 
решения, так что рассмотрение 
вопросов в отношении супруги 
сына ректора на заседании уче-
ного совета не является мерой 
по предотвращению конфликта 
интересов.

«По итогам заседания ко-
миссии признано, что ректор не 
исполнил обязанность прини-
мать меры по предотвращению 
и урегулированию конфликта 
интересов, — подчеркивается в 
документе. — Учитывая, что в 
ходе проведенной проверки не 
были установлены факты при-
нятия необоснованных реше-
ний при принятии на работу су-
пруги своего сына, установле-
нии ей уровня заработной пла-
ты, премировании и наложении 
взысканий, к ректору универси-
тета применено взыскание в 
виде выговора».

Проще говоря, ректора спа-
сло то, что он не успел выписать 
слишком крупных премий сво-
ей невестке. Иначе мог бы по-
платиться и должностью. 

Претензий к деловым каче-
ствам невестки не было, в вину 
ректору поставили только не 
принятие мер профилактики 
против плохой семейственно-
сти.

Зато никаких претензий не 
возникло к директору департа-
мента государственного ве-
домства, заказавшему науч-
ную работу в институте, где ра-
ботает его жена. Директор уве-
домил руководство, что на де-

ловом горизонте появился род-
ной человек. И не только сам 
отстранился от принятия ре-
шения, но и вывел своих подчи-
ненных из состава конкурсной 
комиссии.

В другом деле глава город-
ского округа выделил деньги 
для организации каникулярно-
го отдыха школе, где учатся его 
дети. Помогать школам вообще 
дело хорошее. Однако в данном 
случае, как сказано в обзоре, 
«личная заинтересованность 
главы администрации может 
повлиять на объективность и 
беспристрастность осущест-
вления им своих полномочий». 
С другой стороны, почему дру-
гие ученики должны страдать 
от того, что учатся вместе с сы-
ном мэра? Чтобы ни у кого не 
возникало вопросов, при выде-
лении денег должна соблюдать-
ся специальная антикоррупци-
онная процедура. Как сказано в 
документе, такие решения 
должны проверяться контроль-
но-ревизионной комиссией го-
родского округа и Советом де-

путатов. Одно дело, если помо-
гать школам — обычная практи-
ка, и другое дело, если это 
исключительный случай, и 
адресную помощь получила 
только школа, в которую ходят 
дети начальника. А уведомле-
ние о возникшей ситуации не-
обходимо опубликовать на сай-
те администрации: все местные 
жители должны знать, что одно-
классники мэра города поедут 
отдыхать за счет казны. 

Кстати, недавно председа-
тель Совета судей Виктор Мо-
мотов заявил, что необходимо 
законодательно закрепить и 
критерии конфликта интересов 
для судей. Если для чиновников 
вырабатывается вполне четкая 
и разумная практика, то для лю-
дей в мантиях конфликт интере-
сов понимается достаточно ши-
роко. Допустим, если у судьи 
есть родственники адвоката или 
просто юристы, им лучше не ра-
ботать по профессии вообще, 
иначе у судьи могут возникнуть 
проблемы. В Совете судей пола-
гают, что ситуации конфликта 

интересов все-таки должны 
быть прописаны более конкрет-
но. 

«Неурегулированность в за-
коне такой категории, как кон-
фликт интересов, влечет за со-

бой необоснованные отказы в 
назначении или переназначе-
нии достойных и отвечающих 
всем требованиям квалифици-
рованных кандидатов, — сказал 
Виктор Момотов. — Конфликт 

интересов должен быть прежде 
всего юридическим фактом, до-
казанным в соответствующих 
процедурах, а не презумпцией и 
некой тенью, неуловимо пре-
следующей кандидата». 

КАК У НИХ

Понятие «непотизм» появилось на Апеннинах еще в 

Средние века. Папы могли продвигать свои семейные 

интересы только путем назначения так называемых кар-

диналов-племянников. Подобная схема продолжает 

успешно работать в Италии и по сей день практически 

во всех областях, лишая возможности пробиться в жиз-

ни тех, кто этого порой по-настоящему достоин. Первый 

шаг в сторону отказа от кумовства был сделан в Италии в 

2010 г. Власти одобрили закон, направленный на борьбу 

с непотизмом в научной сфере. Он ужесточил требова-

ния к найму сотрудников, запретив руководителю того 

или иного подразделения принимать на работу даже не-

прямых родственников — племянников, двоюродных 

братьев или сестер. Как показывают исследования, за 

прошедшие годы ситуация немного улучшилась на севе-

ре страны, а югу еще предстоит пройти длинный путь. 

Есть и другая проблема, которую довольно сложно об-

наружить: гораздо чаще «биологического непотизма» 

встречается «академический непотизм», когда руково-

дители покровительствуют не своим родственникам, а 

друзьям и ученикам. К примеру, в 2017 году правоохра-

нительными органами была выявлена группа из 59 глав 

департаментов итальянских университетов, известных 

как «бароны». Они раздавали ученые степени и повыше-

ния не за заслуги, а в обмен на услуги или в угоду лично-

му либо профессиональному интересу.

Семейственность, несомненно, присуща и политиче-

ским деятелям, предпочитающим окружать себя близки-

ми, проверенными людьми и желательно, чтобы они 

были еще и родственниками. Специального закона для 

этой категории пока не существует, но  на муниципаль-

ном уровне делаются первые робкие попытки, нацелен-

ные положить конец воинствующему кумовству. Так, в 

2020 году администрация города Пистоя (область Тоска-

на) одобрила норму, согласно которой в госучреждени-

ях руководство и подчиненных не должны впредь связы-

вать никакие родственные узы, которые «оказывают 

прямое воздействие на дальнейшее развитие карьеры».

Во Франции  с сентября 2017 года действует закон о мо-

рализации общественно-политической жизни.  В соот-

ветствии с целым рядом статей этого закона парламен-

тариям, министрам, руководителям госучреждений и, 

что подчеркнем особо,  представителям администраций 

на  местах (городской, департаментской, региональной) 

запрещено нанимать родственников на работу. Причем 

понятие «родственники» расшифровано: это супруги, 

партнеры (те, кто состоит в гражданском браке), дети, 

родители. Для того чтобы принять на работу близких, 

скажем так, второго круга, а это дяди, тети, племянники 

разной степени, а также бывшие члены семьи, требует-

ся специальное разрешение. Нарушителям грозят тю-

ремное заключение до трех лет и штраф до 45 тысяч 

евро. Правда, такое наказание, как правило, применяют 

в облегченном виде. Так, женщина-мэр города Юррюнь 

в свое время добилась положительного решения муни-

ципального совета, по которому земли, принадлежав-

шие ее мужу и родственникам с его стороны, были пе-

реведены из разряда негодных к застройке в годные. 

После чего земли были проданы, а прибыль составила 

четыре миллиона евро. Дело вскрылось, и мэр был 

осужден на четыре месяца тюремного заключения 

(условно), штраф в 10 тысяч евро, не считая возмеще-

ния убытков.

Подготовили Нива Миракян, Рим, 
Вячеслав Прокофьев, Париж
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РЕШЕНИЕ Пьяным водителям 
стали выносить более суровые 
приговоры

Эффект Ефремова

Иван Егоров

После приговора по резонан-
сному делу Михаила Ефремова 
столичные суды стали более 
жестко подходить к приговорам 
по смертельным ДТП с пьяными 
водителями.

Если раньше суды могли ли-
берально подходить к подоб-
ным делам и виновник мог по-
лучить даже условный срок, то 
после семи с половиной лет ре-
ального срока Ефремову подход 
изменился.

Нагатинский районный суд 
приговорил к семи годам коло-
нии общего режима Романа 
Ащеулова. Он осужден за пья-
ное ДТП, в результате которого 
погиб один человек и получил 
тяжкий вред здоровью другой.

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в пресс-службе Про-
куратуры Москвы, установле-
но, что ночью 21 декабря 2019 
года Ащеулов, находясь в состо-
янии алкогольного опьянения, 
управлял технически исправ-
ным автомобилем Opel Insignia. 
На 23-м километре внешней 
стороны Московской кольце-
вой автомобильной дороги он 
совершил наезд на автомобиль 
BMW-318i, стоявший в четвер-
той полосе дороги в связи с ра-
нее произошедшим ДТП с дру-
гим автомобилем.

От произошедшего наезда 
стоявший автомобиль продви-
нулся вперед и совершил наезд 
на двоих пешеходов, а также на 
стоящий в четвертой полосе 
автомобиль Mercedes-Benz 
S500.

М о м е н т  э то й  м а с с о в о й 
страшной аварии на МКАД за-
печатлели камеры наружного 

видеонаблюдения. На записи 
видно, как на одной из полос 
трассы стоит Mercedes с ава-
рийными сигналами. Внезапно 
в BMW перед ним на большой 
скорости влетает Opel. 

Удар был такой силы, что 
второй автомобиль таранит 
первый и под его колеса попада-
ют два человека. В результате 
пешеходам были причинены 
тяжкие телесные повреждения, 
от которых один из них скон-
чался. 

Как отметили в надзорном 
ведомстве, с учетом позиции го-
сударственного обвинителя На-
гатинской межрайонной проку-
ратуры суд приговорил Ащеуло-
ва к семи годам лишения свобо-
ды с отбыванием наказания в 
исправительной колонии обще-
го режима, с лишением права 
заниматься деятельностью, свя-
занной с управлением тран-
спортными средствами, на два 
года. Суд также удовлетворил 
гражданские иски потерпевших 
на общую сумму более 2 млн ру-
блей. Приговор в законную силу 
не вступил.

Напомним, что Мосгорсуд в 
коне октября смягчил наказа-
ние Михаилу Ефремову за смер-
тельное ДТП с 8 до 7,5 года коло-
нии. По данным гособвинения, 
Ефремов в момент аварии нахо-
дился в состоянии алкогольного 
и наркотического опьянения и 
превысил скорость на 25 км/ч. 
Как сообщили во ФСИН, на 
прошлой неделе актера этапи-
ровали для отбывания наказа-
ния в одну из колоний. Как сооб-
щили адвокаты Ефремова, это 
будет исправительное заведе-
ние в Алексеевке Белгородской 
области. 

Можно без имени
По мнению суда и про-
куратуры, «Слово жиз-
ни» должно было раз-

местить свое полное наимено-
вание таким образом, чтобы, 
как выражаются юристы, «нео-
пределенный круг лиц» имел 
возможность «достоверно уста-
новить, какая именно организа-
ция осуществляет религиозную 
деятельность в данном месте». 

Проще говоря, полное назва-
ние организации необходимо 
вывесить так, чтобы это видели 
все. За деятельность без указа-
ния официального и полного на-
именования по статье 5.26 
КоАП РФ «Слово жизни» ош-
трафовали на 30 тысяч рублей. 
Пятидесятники сочли это нару-
шением конституционного пра-
ва на свободу вероисповедания 
и «принципа автономии рели-
гиозной организации».

Закон разрешает религиоз-
ным организациям беспрепят-

ственно совершать свои обряды 
и церемонии в жилых помеще-
ниях, напомнил Конституцион-
ный суд. Религиозная организа-
ция может быть зарегистриро-
вана по адресу частного жилого 
дома, если собственник дал на 
это согласие, и подобные сведе-
ния общедоступны через ЕГ-
РЮЛ. При этом последователи 
любой религии вправе ограни-
чить доступ в свои ряды, поэто-
му «информирование неогра-
ниченного круга лиц непосред-
ственно по месту деятельности 
религиозной организации о ее 
официальном полном наимено-
вании не может рассматривать-
ся как ее безусловная обязан-
ность», указал КС.

Таким образом, нормы ФЗ 
«О свободе совести и о религи-
озных объединениях» не проти-
воречат Конституции. Дело пя-
тидесятников из Долгопрудного 
подлежит пересмотру. 
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Любой чиновник вправе принимать благодарность от своих родственников за то, что он любящий муж и заботливый отец. Но если он даст повод для сыновьей благодарности за продвижение 
по службе или неожиданную премию, это уже сильно напоминает коррупцию. 

А К Ц Е Н Т

Глава городской администрации может 
помочь школе, где учатся его дети. Но об 
этом надо публично сообщить, а реше-
ние должны проверить депутаты ЗАГРУЖАЙСЯ 

В СТУДЕНТЫ 
Это уже третий опубликованный за осень до-
кумент, в котором устанавливается порядок 
приема в образовательные организации. Ра-

нее минпросвещения опубликовало новый порядок 
приема детей в школы, а минобрнауки изменило поря-
док приема в вузы. Какие изменения нужно учитывать 
поступающим в колледжи и техникумы в 2021 году? 
Для «РГ это комментирует замдиректора Центра про-
фессионального образования и систем квалификаций 
ФИРО РАНХиГС Светлана Осадчева.

—  Сейчас опубликован документ, рассчитанный 
уже до 2027 года. Раньше все подобные приказы были 
бессрочными. Что нового? Теперь абитуриент должен 
подписать согласие на обработку персональных дан-
ных. Расширен перечень индивидуальных достижений, 
которые дают преимущество при поступлении. Это по-
беда в Олимпийских играх, чемпионатах и первенст-
вах Европы, чемпионатах WorldSkills и т.д.  В-третьих, 
расширен перечень специальностей, при поступлении 
на которые проводятся дополнительные вступитель-
ные испытания. Раньше в нем было 44 направления: 
все, что связано с физкультурой, медициной, пожар-
ной безопасностью и чрезвычайными ситуациями. 
Плюс творческие направления — балет, актерское 
искусство, музыкальное и т.д. Сейчас сюда добавилась 
еще одна дисциплина — это «театральная и аудиовизу-
альная техника». По всем остальным специальностям 
и профессиям, которые в этот список не входят, в кол-
леджах и техникумах по-прежнему будет проводиться 
конкурс аттестатов.  

А еще изменен порядок подачи заявления на посту-
пление. Теперь абитуриент может подать его не только 
лично в приемную комиссию, но и в электронном виде 
— через сайт образовательной организации, если он 
предусматривает такой функционал. Через цифровые 
порталы региональных и муниципальных госуслуг. И 
даже просто по электронной почте. 

1

Александр Кокотов: Религиозная организация не обязана делать свобод-
ным доступ неограниченного круга лиц в помещение, где она ведет работу. 
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КОМПЕТЕНТНО

Александр Кокотов, 
судья КС РФ:
— Если религиозная организация 

использует отдельные помещения 

жилого дома, по адресу которого 

она зарегистрирована в едином 

государственном реестре юриди-

ческих лиц, для регулярного про-

ведения в них религиозных обря-

дов и церемоний, иных допускае-

мых законом мероприятий, то тре-

бование об указании ею своего 

официального полного наимено-

вания по адресу указанного дома 

не является избыточным. 

Это позволяет гражданам, вступа-

ющим с ней в отношения, осозна-

вать, с какой именно религиозной 

организацией они имеют дело. 

Вместе с тем для выполнения ре-

лигиозной организацией такой 

обязанности достаточно размеще-

ния ею информации о своем офи-

циальном полном наименовании в 

виде вывески (таблички, стенда, 

указателя) внутри жилого дома 

при входе в используемые ею по-

мещения. 

В данном случае она не обязана 

размещать названную вывеску, к 

примеру, на самом жилом доме 

(при входе на земельный участок, 

на котором этот дом находится), 

где она была бы доступна неогра-

ниченному кругу лиц. 

Это определяется тем, что в силу 

свободы вероисповедания рели-

гиозная организация не обязана 

обеспечивать свободный доступ 

неограниченного круга лиц в по-

мещение, где она осуществляет 

деятельность. 

КС указал, что законодатель не ли-

шен возможности внести в дейст-

вующее регулирование измене-

ния, уточняющие порядок указа-

ния религиозными организациями 

своего официального наименова-

ния.

Документ публикуется на с. 11.

СТАТИСТИКА Росстат 
оценил сокращение ВВП 
России в III квартале

Минус вышел 
в плюс 

Игорь Зубков

Согласно предварительной оценке Росстата, ВВП Рос-
сии сократился в III квартале на 3,6% к аналогичному 
периоду 2019 года. Во II квартале, на который пришел-
ся пик карантинных мер, ВВП страны упал на 8%.

Результаты III квартала оказались несколько лучше 
ожиданий большинства аналитиков. Минэкономраз-
вития оценивало спад ВВП в этот период в 3,8%.

Поддержку экономике оказали частичное восста-
новление доходов населения и эффект отложенного 
спроса — люди делали крупные покупки, которые они 
не могли сделать в период самоизоляции, отмечает 
член-корреспондент РАН, заместитель директора Ин-
ститута народно-хозяйственного прогнозирования 
РАН Александр Широв. Например, в последние месяцы 
автодилеры столкнулись с дефицитом легковых авто-
мобилей, серьезно выросли продажи недвижимости 
(помогла льготная ипотека) и бытовой техники.

В результате оборот в рознице в июле — сентябре со-
кратился лишь на 2,5% против 16% кварталом ранее. 
Учитывая исчерпание эффекта отложенного спроса, 
снижение реальных доходов населения и «вторую вол-
ну» коронавируса, показатели IV квартала с высокой 
вероятностью окажутся хуже, считает Широв. Анали-
тики Банка России уже отметили, что оперативные ин-
дикаторы в целом указывают на ослабление экономи-
ческой динамики в начале IV квартала.

К снижению ВВП в III квартале привело сочетание 
сокращения добычи нефти в рамках сделки ОПЕК+ 
(добыча полезных ископаемых снизилась на 11,5%) и 
вызванного пандемией резкого сокращения пассажи-
рооборота (на 44,7%), сферы общественного питания 
(на 20,1%), объема платных услуг населению (на 
17,4%). Лишь сельское хозяйство продолжало демон-
стрировать рост (на 2,7%).

По итогам года, по прогнозу минэкономразвития, 
экономика сократится на 3,9%, по прогнозу Банка Рос-
сии — на 4—5%, в этот же диапазон укладываются оцен-
ки большинства независимых аналитиков.   

ГРОМКОЕ ДЕЛО  
Верховный суд освободил 
из-под домашнего ареста 
Майкла Калви

Дом больше 
не крепость

Владислав Куликов

Верховный суд России освободил из-под домашнего 
ареста основателя инвестиционного фонда Baring 
Vostok Майкла Калви и всех фигурантов его дела. Вме-
сто этого им назначена другая мера пресечения: за-
прет определенных действий.

Как уточняет РИА Новости, Майклу Калви запрети-
ли общаться с подсудимыми и свидетелями, а также 
выходить из дома ночью. «Наложить следующие за-
преты: покидать жилое помещение в период времени с 
10 часов вечера до 6 утра, общаться с обвиняемыми и 
свидетелями, посещать банк «Восточный». Эти запре-
ты обеспечат контроль за обвиняемыми», — огласил ре-
шение судья.

Запрет на посещение банка обусловлен тем, что 
именно экономический спор с его акционерами в ито-
ге вылился в уголовное дело. Суд отметил, что следст-
вие по делу уже завершено, а фигуранты уже давно си-
дят под домашним арестом, не нарушают его условий и 
не мешают расследованию. Судья также учел данные о 
личности обвиняемых и их семейном положении. Он 
обратил внимание и на состояние здоровья Калви, ко-
торый недавно перенес операцию и для реабилитации 
нуждается в прогулках на свежем воздухе. В медицин-
ских документах указано, что они нужны «для воспол-
нения недостатка витамина D».

Также Верховный суд России разрешил рассматри-
вать дело в Москве и снял запрет с имущества родст-
венников фигурантов дела. Также в ходе заседания ста-
ло известно, что долг в 2,5 млрд рублей, ставший осно-
ванием для возбуждения дела, был погашен перед бан-
ком «Восточный». А обвинения переквалифицирова-
ны: вместо статьи «Мошенничество» теперь инкрими-
нируется «Растрата». 
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ПУЛИ ПРОТИВ ПЕТАРД 

Ариадна Рокоссовская

Полиция Варшавы сообщила о том, что в ходе прошед-
шего накануне Марша независимости были ранены 35 
полицейских и задержаны более 300 участников ак-
ции. Традиционные шествия 11 ноября, в День незави-
симости Польши, каждый год собирают в Варшаве на-
ционалистов и футбольных фанатов со всей страны. В 
2013 году участники марша напали на посольство Рос-
сийской федерации, сожгли будку охраны и повредили 
стоявшие на парковке автомобили. В этом году День 
независимости пришелся на период максимального 
ужесточения карантина из-за эпидемии коронавиру-
са: вся страна находится в «красной зоне» и собирать-
ся группами более пяти человек запрещено. В начале 
ноября мэр Варшавы Рафал Тшасковски заявил: «В 
связи с негативным заключением санитарно-эпидеми-
ологического управления я не даю согласие на прове-
дение Марша независимости 11 ноября». Организато-
ры шествия не растерялись и обещали, что оно будет 
моторизованным, — участники проедут по централь-
ным улицам столицы на автомобилях и мотоциклах. 
По словам представителя столичной комендатуры 
польской полиции Сильвестра Марчака, в этом случае 
речь бы шла только о соблюдении правил дорожного 
движения. Однако организаторы не сдержали обеща-
ния — в среду толпы националистов и футбольных фа-
натов прошли по городу, круша все на своем пути. Сеть 
облетела видеозапись, на которой видно, как петарда, 
брошенная участником шествия на балкон одного из 
домов, вызвала пожар. Националисты кидали камнями 
и петардами в полицейских, те в ответ применили сле-
зоточивый газ и даже гладкоствольное оружие. «Стра-
жи порядка были вынуждены применить силу, но лишь 
в тех случаях, когда сами подвергались нападениям 
или этого требовала безопасность людей», — сообщил 
Сильвестер Марчак.  

ГЕНЕРАЛ ПОКИНЕТ СОБОР

Диана Ковалева

Из лондонского собора Святого Павла могут вынести 
статую героя битвы при Ватерлоо генерал-лейтенанта 
Томаса Пиктона, который помимо своих военных успе-
хов известен также крайне жестоким отношением к ра-
бам. Его даже прозвали Тираном Тринидада. За время 
его губернаторства на этом острове для наведения по-
рядка Пиктон неоднократно устраивал показательные 
казни и многих невольников приговаривал к пыткам. 
Историки отмечают, что даже для того времени поведе-
ние Пиктона было зверским и вызывало отвращение у 
современников. Еще в июле на фоне движения «Жизни 
черных имеют значение» специалисты пометили в под-
писи к портрету Пиктона, входящему в Королевскую 
коллекцию искусств, что генерал со своим стилем 
правления был личностью весьма противоречивой. Это 
стало беспрецедентным шагом, так как за всю историю 
существования коллекции ни к одному из ее 250 тысяч 
экспонатов подпись никто не менял. Кроме того, в июле 
статую Пиктона, валлийца по происхождению, убрали 
из Ратуши Кардиффа, столицы Уэльса. Теперь в рамках 
нового проекта, на который правительственный Совет 
по исследованиям в области искусства и гуманитарных 
наук выделил более 800 тысяч фунтов, генерала хотят 
«выселить» и из собора Святого Павла. 

В МИРЕ

ПОЛ ПРОПИШУТ В ЗАКОНЕ

Надежда Ермолаева

Правительство Венгрии внесет  в Основной закон стра-
ны поправки, которые четко и пожизненно зафиксиру-
ют за человеком его тендерную принадлежность, кото-
рая определена ему при рождении. Иными словами, в 
Конституции будет закреплено только наличие жен-
ского и мужского пола. При этом пол человека опреде-
ляется сразу при рождении и изменен быть не может. 
Вторая поправка, с которой выступила  правящая пар-
тия Венгрии «Фидес», касается запрета на усыновле-
ние детейлюдьми, состоящими в  однополых браках. 
«Основа семейных отношений — брак. Мать — это жен-
щина, отец — мужчина», — указывается в тексте поправ-
ки, которая также  предусматривает, что всем детям 
должно быть гарантировано право на воспитание в со-
ответствии с венгерской христианской культурой.  В 
случае принятия поправок Венгрия станет первой 
страной Европы, которая в Конституции закрепит по-
нятия «мать» и «отец». Напомним, что ровно десять 
лет назад Совет Европы объявил о внедрении в евро-
пейских странах гендерно-нейтрального языка, что 
подразумевало исключение из лексикона слов «папа» 
и «мама». Первой инициативу подхватила Швейцария, 
где в официальных бумагах не используются слова 
«мама и папа». С 2011 года в официальных документах 
США стали использовать формулировки «родитель № 
1» и «родитель № 2».  Полтора года назад Националь-
ное собрание Франции приняло поправку о замене по-
нятий «отец и мать» в школьных формулярах.  

ГЕОПОЛИТИКА Противник Трампа подбирает себе людей

Байден ищет кадры
Александр Гасюк

Д
жозеф Байден, не дожида-
ясь официального призна-
ния своей победы на со-

стоявшихся выборах президен-
та США, приступил к формиро-
ванию «костяка» собственной 
администрации. Первые назна-
чения в ней, как сообщило изда-
ние Politico, произведены. Прав-
да, остается под большим во-
просом, суждено ли вообще 
вновь создаваемой команде де-
мократов заехать в Белый дом — 
инициированный  действую-
щим президентом США Дональ-

дом Трампом пересчет голосов 
в ряде штатов, а также судебные 
процессы по пересмотру итогов 
голосования еще только пред-
стоят.

Первым свое место во главе 
аппарата 46-го по счету прези-
дента США застолбил Рон 
Клейн. Ключевой в технократи-
ческой иерархии пост руково-
дителя администрации Белого 
дома достался ему, как одному 
из самых доверенных лиц Бай-
дена. Известно, что 59-летний 
Клейн — многоопытный фун-
кционер демпартии, начал ра-
ботать с Байденом еще в конце 

1980-х годов. А в бытность того 
вице-президентом возглавлял 
секретариат второго лица в го-
сударстве. К  заслугам Клейна 
комментаторы относят не толь-
ко его лояльность Байдену, но и 
накопленный опыт по борьбе 
со вспышкой лихорадки Эбола, 
возбудители которой попали в 
США в 2014 году. 

Борьба с эпидемией корона-
вируса — главный приоритет по-
вестки Байдена. Он уже сформи-
ровал специальную группу из 
52 советников (большей частью 
из числа бывших чиновников, 
биологов, вирусологов, силови-

ков и дипломатов) по проблема-
тике COVID-19. И в ее задачи 
входит подготовка к немедлен-
ным и радикально отличаю-
щимся от администрации Трам-
па действиям по борьбе с панде-
мией. Например, сразу после за-
езда демократа на Пенсильва-
ния-авеню, где располагается 
вашингтонская резиденция 
президента США, планируется 
издать указ по обязательному 
ношению масок во всех 50 шта-
тах страны.

В течение следующих дней 
Байден продолжит анонсиро-
вать свои креатуры на ключе-
вые посты будущей демократи-
ческой администрации. С уче-
том того, что многие из них, 
особенно в области внешней 
политики и национальной без-
опасности, потребуют согла-
сия конгресса США, кадровая 
политика «избранного прези-
дента» будет крайне осторож-
ной. Дело в том, что прошедшие 
3 ноября в стране выборы по-
мимо президентских были еще 
и парламентскими. По их ито-
гам республиканцы не только 
сохранили контроль над сена-
том, но и упрочили свое поло-
жение в палате представите-
лей, отвоевав у демократов 15 
мест.

Для утверждения руководи-
телей внешнеполитического и 
оборонного блока новому пре-
зиденту необходима двухпар-
тийная поддержка. А это значит, 
что ни о каких представителях 
«прогрессивного» или «левого» 
крыла демпартии, категориче-
ски неприемлемых для консер-
ваторов-республиканцев, на по-

сту глав государственного де-
партамента или Пентагона не 
может быть и речи. Точно так же 
«пролетает» мимо кресла главы 
госдепа и продвигавшаяся в пе-
риод кампании-2020 на эту дол-
жность бывшая советница Оба-
мы по нацбезопасности Сьюзан 
Райс. Ей республиканцы не мо-
гут простить внешнеполитиче-
ские провалы США и прежде 
всего убийство американского 
посла в ливийском Бенгази в 
2012 году.

В этих условиях, по данным 
газеты The Washington Post, воз-
главить американское внешне-
политическое ведомство при 
Байдене больше всего шансов 
имеют «умеренные центри-
сты»: сенатор-демократ Крис-
тофер Кунс или экс-помощник 
госсекретаря Энтони Блинкен. 
Предстоящее назначение по-
следнего накануне подтвердило 
агентство Reuters.

Впрочем, ни от одного из 
них ничего хорошего Москве 
ждать не приходится. Так, в 
июле 2018 года, прямо в день 
прошедшего в Хельсинки сам-
мита Россия — США, Кунс обру-
шился с резкой критикой на 
нашу страну и ее высшее руко-
водство, обвинив Москву «в уг-
розе демократии и союзни-
кам». Блинкен в сентябрьском 
интервью CBS высказался не 
менее симптоматично: «В каче-
стве президента Байден будет 
занят противостоянием госпо-
дину Путину».  

КОВИД Что нового придумали в Европе на фоне пандемии

Кельн без карнавала

Екатерина Забродина, 
Юрий Когалов, 
Вячеслав Прокофьев, Париж

В 
Германии отменили 
сезон карнавалов, ко-
торый должен был 
стартовать на этой не-
деле, в Барселоне за-
претили разговари-
вать в метро, а в Пари-
же бастуют учителя. 
Последние новости с 

«ковидных фронтов» — в обзоре 
корреспондентов «РГ». 

Еще никогда улицы Дюс-
сельдорфа, Кельна и Майнца, 
которые в эти дни из года в год 
наполнялись безудержным ве-
сельем, не выглядели так безна-
дежно грустно и пустынно. Ро-
зовый дирижабль с плакатом 
«Оставайтесь дома», замечен-
ный над кельнскими крышами, 
стал печальным символом не-
состоявшегося праздника. 
Местные власти запретили рас-
пивать на улицах спиртные на-

питки, а вместо ряженых город 
наводнили полицейские патру-
ли. Как раз к 11 ноября до Кель-
на доехала путешествующая по 
Германии инсталляция из 111 
манекенов, завернутых в кра-
сно-белую изоленту, — зримое 
воплощение карантинных 
образов. «Карнавал отменили, 
на главную площадь вышли му-
мии», — грустно пошутила в 
разговоре с «РГ» местная жи-
тельница. Однако смирились 
не все. Назло локдауну уроже-
нец Кельна Тобиас Бен отпра-
вился на работу… в костюме 
льва. «Хотя карнавал отмени-
ли, но в наших силах создать 
хотя бы немного праздничного 
настроения», — поделился он с 

агентством dpa. Его земляк 
Инго Шёнхольд пришел под 
стены Кельнского собора с кло-
унским носом поверх маски. 
Одиночные «стояния» ряже-
ных можно было увидеть и в 
Майнце. 

Между тем французские пре-
подаватели устроили забастов-
ку, требуя от властей уделить 
самое пристальное внимание 
тому, как в школах соблюдают-
ся антиковидные меры. В то вре-
мя как в лицеях (а это старше-
классники) для сохранения ди-
станции между учениками 
классы по решению минобразо-
вания сокращены вдвое, в сред-
ней и младшей школе этого нет. 
Во многих учебных заведениях 

спустя рукава относятся и к де-
зинфекции помещений. Так, в  
одном из лицеев Марселя убор-
ку проводят лишь раз в неделю, 
пожаловались тамошние препо-
даватели. В других школах на 
переменах и особенно  во время 
обеда в столовых происходит 
столпотворение, и никто за 
этим по-настоящему не следит: 
не хватает персонала.

Ну а в барселонском тран-
спорте теперь можно ездить 
только с закрытым ртом. В ме-
тро, автобусах, пригородных 
электричках отныне не реко-
мендовано разговаривать, а 
также есть и пить. Власти ката-
лонской столицы стали первы-
ми, кто реализовал предложе-
ние вирусологов, назвавших 
новый оригинальный способ 
сократить риски инфицирова-
ния COVID-19. Специалисты 
обратили внимание, что при 
разговоре человек выдыхает в 
10 раз больше потенциально за-
разных частиц вируса, а при 

крике или пении — в 50 раз боль-
ше. В связи с этим они посове-
товали не повышать голос в за-
крытых помещениях и как мож-
но чаще проветривать их. Реко-
мендации реализовали самым 
простым способом, запретив 
разговаривать вообще. Об этом 
постоянно напоминают по 
громкой связи и при помощи 
наклеек. В ближайшее время 
«режим тишины» будет распро-
странен на все поезда Катало-
нии. От нововведения уже по-
страдали уличные музыканты, 
выступающие в метро. По сло-
вам одного из них, петь можно и 
в маске, за минувшие месяцы 
этому уже научились, но новый 
запрет окончательно лишает их 
заработка.   

Жители итальянской коммуны 
Кастельфранко-Венето здороваются 
через защитный экран.

Главой новой администрации Белого дома станет Рон Клейн, прозванный Царем Эбола за усилия в борьбе 
с опасной лихорадкой в 2014 году.

А К Ц Е Н Т

В метро Барселоны пассажирам 
запретили разговаривать

ОФИЦИАЛЬНО 

Сергей Лавров 
ответил 
на вопросы 
СМИ

О ВЫБОРАХ 
И САНКЦИЯХ
Юрий Когалов

Министр иностранных дел РФ 
Сергей Лавров дал интервью 
российским и зарубежным 
СМИ. Общение с журналистами 
проходило в режиме видеокон-
ференции. Глава МИД России 
напомнил, что официальные 
итоги президентских выборов в 
США еще не подведены. А по-
скольку победитель неизвестен, 
Москва не направляла никому 
свои поздравления. Лавров вы-
разил удивление, что этому мо-
менту уделяют так много вни-
мания. Он обратил внимание, 
что на данный момент известны 
лишь подсчеты CNN, ABC, соци-
альных сетей, американских 
СМИ. 
«Если в чьих-то традициях на-
правлять государственные по-
здравления на таких основани-
ях, мы не можем с этим ничего 
поделать. Но у нас несколько 
иной подход», — заявил Лавров, 
напомнив, как в 2016 году мно-
гие лидеры Европы направляли 
поздравления в адрес проиграв-
шего кандидата, а потом их 
спешно отзывали.

По его мнению, в случае пре-
зидентства Джозефа Байдена 
политика США в отношении РФ 
вряд ли изменится. Лавров  до-
бавил, что прогнозировать что-
либо на данном этапе — «не 
очень благодатная идея». Рос-
сийский министр обратил вни-
мание, что США «глубоко рас-
колоты», и американским поли-
тикам придется искать способ 
преодолеть этот раскол. «Будет 
обидно, если Америку будут пы-
таться воссоединять как нацию 
на русофобской основе», — от-
метил Лавров. Глава МИД Рос-
сии выразил надежду, что отно-
шение США к Всемирной торго-
вой организации при любом ис-

ходе выборов будет более кон-
структивным. Что касается аме-
риканской избирательной си-
стемы, то Лавров назвал ее, «на-
верное, самой архаичной из 
всех, которые существуют в ма-
ло-мальски значимых странах 
мира».  

Говоря о продлении Догово-
ра о мерах по дальнейшему со-
кращению и ограничению стра-
тегических наступательных во-
оружений, Лавров обратил вни-
мание на суетливый характер 
последних комментариев адми-
нистрации президента США 
Дональда Трампа о том, с каким 
американским президентом 
может быть заключено согла-
шение. Российский министр от-
метил, что Москва в этой ситуа-
ции заинтересована в том, что-
бы выиграли все стороны, но 
это возможно лишь в случае 
продления договора без пред-
варительных условий. США в 
последнее время выдвинули 
множество дополнительных ус-
ловий продления договора, ко-
торые неприемлемы для Рос-
сии. «Я не знаю, чего здесь 
больше: заинтересованности в 
реальном диалоге о стратегиче-
ской стабильности, чтобы обес-
печивать безопасности своей 
страны и своих союзников и че-
ловечества в целом, или все-та-
ки здесь больше такого пиара, 
попыток набить себе цену, по-
казать крутизну, как сейчас 
принято говорить», — отметил 
глава МИД России.

 По мнению Москвы, к Гер-
мании и Франции есть серьез-
ные вопросы в связи с делом 
Алексея Навального. «Посколь-
ку санкции Евросоюза в связи с 
Навальным прямо затрагивают 
руководящих сотрудников ад-
министрации президента РФ, 
наши ответные санкции будут 
зеркальными. Они уже приня-
ты, об этом вскоре мы сообщим 
нашим германским и француз-
ским коллегам», — рассказал 
министр. По его словам, ре-
стрикции касаются руководя-
щих сотрудников аппаратов ру-
ководителей ФРГ и Франции.  

В 1930 году, когда было сделано это фото, англичане не дума-
ли убирать из собора статую генерала. Времена изменились.

Ответные санкции 
в отношении 
Германии 
и Франции будут 
зеркальными 
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НОУ-ХАУ  Предложен 
способ быстрого 
распознавания болезней

Диагноз 
в чемодане

Ольга Дмитренко, Самара 

В Самаре ученые выявляют рак и другие серьезные за-
болевания по капле крови методом Рамановской спек-
троскопии. Это метод, основанный на взаимодействии 
света с веществом. Он позволяет получить представле-
ние о структуре материала или его характеристиках. 

Свет обменивается энергией с молекулами иссле-
дуемого вещества, и, зная, как именно происходит это 
взаимодействие, медики ставят диагноз.  Нет надобно-
сти возить анализы в лабораторию: диагноз ставят за 
несколько минут на оборудовании, которое помещает-
ся в чемоданчик врача.

— Мы светим лазером на каплю крови, а потом смо-
трим, как изменяются фотоны после взаимодействия с 
веществом, — рассказал доцент кафедры лазерных и 
биотехнических систем Самарского университета 
имени С.П. Королева Иван Братченко. — Полученные 
спектральные показатели анализируем и сводим вое-
дино с помощью математической модели.  Мы видим 
конкретный тип молекул и их концентрацию в крови и 
ставим диагноз.

Спектральное распределение можно сравнить с от-
печатком пальца: как криминалисты по нему с точно-
стью вычисляют человека, так ученые, рассматривая 
спектр, могут провести медицинский анализ. Предло-
женный метод пока  только дополнительный инстру-
мент диагностики. Требуется время для создания дока-
зательной базы, позволяющей  ввести  его в националь-
ные стандарты. 

Ирина Штерман, Иркутск

Е
ще весной, на первой вол-
не распространения коро-
навирусной инфекции, 

Иркутский областной центр 
СПИД сформировал мультидис-
циплинарные бригады, которые 
выезжают к пациентам. 

— Это сделано для того, — поя-
снила главный врач центра 
Юлия Плотникова, — чтобы 
ВИЧ-инфицированные не при-
езжали сами в центр, не подвер-
гали себя и других риску зара-
жения COVID-19. За семь меся-
цев таким образом мы обслужи-
ли 1100 наших пациентов. 

Когда меня пригласили на 
выезд бригады, сразу предупре-
дили: «К пациентам нельзя: вра-
чебная тайна и риск инфициро-
вания. Так что с ними — только 
по телефону. Все остальное — по-
кажем-расскажем».

Стартуем ни свет ни заря. 

Сегодня бригада медиков, об-
служивающая пациентов на 
дому, должна проехать по девя-
ти адресам. В неделю — два вы-
ездных дня. На крыльцо центра 
выходят три девушки, экипиро-
ванные в наглухо застегнутые 
противочумные костюмы и ре-
спираторы: социальный работ-
ник Юлия Галета, врач-эпиде-
миолог Валентина Зеленская и 
процедурная медсестра Вера 
Фетисова. Состав бригады мо-
жет меняться — это зависит от 
поставленных задач.

— Не холодно вам? — спраши-
ваю, зябко кутаясь в воротник. 
С утра минус десять.

— Костюмы теплые, не пропу-
скают ветер. От машины до 
подъезда и обратно не успеваем 
застыть, — смеются девчата.

По дороге объясняют, как вы-
строена работа. Главный прин-
цип — запрос пациента. То есть 
люди, состоящие на учете в цен-

тре СПИД, могут позвонить и 
попросить привезти им лекарст-
ва, забрать анализы, прокон-
сультировать. В зоне особого 
внимания сотрудников центра 
СПИД группы риска: ВИЧ-инфи-
цированные с низким иммун-
ным статусом, дети, беремен-
ные, маломобильные граждане.

По первому адресу живет 
именно такой пациент. По звон-
ку из подъезда выходит его 
мама, забирает антиретровиру-
сные препараты, благодарит 
«Спаси вас Бог, девочки».

— Наши доктора постоянно 
на связи с пациентами, — поя-
сняет Валентина Зеленская. — 

Лекарства закончились, врач 
назначает, мы привозим.

По следующему адресу есть 
работа для медсестры проце-
дурного кабинета Веры Фетисо-
вой — она забирает кровь из 
вены. Контроль за количеством 
иммунных клеток у пациентов, 
получающих антиретровиру-
сную терапию, ведется постоян-
но. Особая группа риска — ВИЧ-
инфицированные, заразившие-
ся COVID-19. Иммунитет осла-
блен, а значит, коронавирусная 
инфекция для них может стать 
фатальной.

— Коронавирус мы не лечим, 
не наш профиль. Это задача вра-

чей инфекционного госпиталя 
или участкового терапевта, — 
объясняет Валентина Зелен-
ская. — Если диагноз подтвер-
жден, то мы о нем знаем до вые-
зда, усиливаем защиту. Конеч-
но, к таким пациентам повы-
шенное внимание. Надо наблю-
дать, как влияет это заболева-
ние на общее состояние.

— Все, кого мы навестили, 
чувствуют себя удовлетвори-
тельно, лечение принимают, са-
моизоляцию соблюдают, — от-
метила Юлия Галета. 

Одна из пациенток согласи-
лась на беседу по телефону.

— Я переживаю коронавирус 
в легкой форме, заразилась, по 
всей видимости, в магазине. Ма-
ску в общественных местах пос-
тоянно ношу, а вот перчатки не 
всегда удобно. Возможно, это и 
подвело, — рассказала Ирина 
Петровна (имя изменено). — 
Сейчас горло першит немного, а 

так, состояние нормальное. 
Участковый врач была у меня, 
назначила лечение. Все таблет-
ки аккуратно принимаю по спи-
ску. А девочки сегодня привезли 
мне мои специальные лекарст-
ва. Ведь прием антиретровиру-
сных препаратов прерывать 
нельзя. Такая тяжелая сейчас 
работа у медиков. Стараюсь 
лишний раз не беспокоить, но 
вот пришлось. 

Маски в операционной всегда более чем уместны.

РАКУРС Будьте здоровы! 
Для врачей  это лучшая 
награда 

Надежды 
большой 
оркестр

Ирина Краснопольская

Из Боткинской больницы выписана Екатерина Дмит-
риченко. Пациентка, за жизнь которой боролась ме-
ждисциплинарная команда выдающихся специали-
стов Национального медицинского исследовательско-
го центра радиологии Минздрава России и Боткинской 
больницы, чувствует себя хорошо. Она  вернулась к 
своей семье и внукам. И значит, теперь  можно расска-
зать, как ее спасали.    За безнадежный, казалось бы, 
случай, взялись лучшие хирурги страны: главный он-
колог Минздрава России, генеральный директор ФГБУ 
«НМИЦ радиологии» Минздрава России академик Ан-
дрей Каприн и главный врач Боткинской больницы, 
член-корреспондент РАН Алексей Шабунин.

Полтора года назад Екатерина Дмитриченко пере-
несла операцию по удалению опухоли правой почки. 
Вроде бы болезнь 
отступила. Но ле-
том состояние ухуд-
шилось: по месту 
жительства в Кара-
чаево-Черкесии 
врачи диагностиро-
вали рецидив.  Опу-
холь правой почки 
переросла в огромный опухолевый тромб, который на-
чинался от пораженной почки, заполняя собой ни-
жнюю полую вену, печеночные вены и полости сердца, 
нарушая приток крови. Драматизм ситуации заклю-
чался в том, что, несмотря на здоровое сердце, Екате-
рина могла погибнуть от сердечной недостаточности. 
Обратилась за помощью в несколько российских и ев-
ропейских клиник. Везде отказ. Уже потеряв всякую 
надежду, Екатерина приехала на консультацию в Мо-
сковский научно-исследовательский онкологический 
институт имени П.А. Герцена (филиал ФГБУ «НМИЦ 
радиологии» ), специалисты которого отважились 
взяться за  опаснейший случай. 

Стало очевидным:  спасти женщину можно только 
объединив потенциал двух ведущих клиник страны — 
института Герцена и Боткинской больницы. Главврач 
Боткинской, блистательный хирург Алексей Шабунин 
мгновенно откликнулся на предложение коллег о сов-
местной операции.  Была сформирована бригада, кото-
рую возглавили Андрей Каприн и Алексей Шабунин.  
Операцию начали в МНИОИ имени Герцена. Из спаеч-
ного процесса  выделели пораженную почку, все маги-
стральные сосуды органов брюшной полости и забрю-
шинного пространства.  После удаления почки, работу 
продолжили кардиохирурги Боткинской. На этом эта-
пе был подключен аппарат искусственного кровообра-
щения, который, замещая работу сердца, позволил  
вскрыть его и полностью удалить тромб из правого 
предсердия. Не станем пугать подробностями. Лишь 
скажем: операция, длившаяся 8 часов, выполнялась с 
филигранной точностью, осторожностью. 

Теперь о том, с чего начали.  Перед выпиской наши 
«герои в белых халатах» еще раз навестили  Екатерину.

 — Чем я могу отблагодарить вас? — спросила Екате-
рина. — Ведь вы подарили мне вторую жизнь. 

 — Будьте здоровы! — ответили спасители. — Для нас, 
врачей, это  лучшая награда. 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА   Разработка российских ученых позволяет излечивать 
97 процентов ранее неоперабельных пациентов  

Ревишвили и его команда
Ирина Краснопольская 

Д
ля нашей беседы с ди-
р е кто р о м  Н а ц и о -
нального медицин-
ского исследователь-
ского центра хирур-
гии имени А.В. Виш-
невского, академи-
ком РАН Амираном 
Ревишвили стал ве-

ский информационный повод. 
Группа ученых под руководст-
вом Амирана Шотаевича полу-
чила премию правительства РФ 
за разработку и реализацию ин-
новационных технологий в ди-
агностике и комплексном лече-
нии хирургических иммуноас-
социированных заболеваний. И 
тема беседы очевидна: как дея-
тельность этой команды иссле-
дователей сказывается на пра-
ктической помощи тяжелей-
шим пациентам. 

Амиран Шотаевич приехал в 
защитной маске и перчатках. 
Ведь даже всемирно известный 
и всемирно почитаемый хирур-
гический Центр имени Вишнев-
ского был на четыре месяца пе-
репрофилирован «под ковид». 

АМИРАН РЕВИШВИЛИ: Да, говоря о 
мобилизации человеческого по-
тенциала, сил и средств мы 
прошли через это испытание. 
Вишневцы, которые прошли 
свою «красную зону», смогли 
отключить от аппарата искусст-
венной вентиляции легких более 

60 процентов пациентов с тяже-
лейшей формой коронавиру-
сной инфекции. Много это или 
мало? Отвечу. Мировая практи-
ка свидетельствует: если паци-
ент с этой новой инфекцией по-
падает на искусственную венти-
ляцию легких, то более 80 про-
центов не выживают. 

Нам, нашему Центру помог 
свой исторический опыт отца 
Александра Васильевича и сына 
Александра Александровича 
Вишневских, которые во время 
Великой Отечественной войны 
работали в армейских госпита-
лях. Использование разработан-
ных ими методик анестезии и ле-
чения ран позволило вернуть в 
строй более 80 процентов ране-
ных бойцов и командиров Кра-
сной Армии. И когда наш Центр 
вернулся к своей основной рабо-
те, я задал вопрос коллективу: 
почему, как удалось выстоять и 
победить в этом сражении? По-
лучил один такой простой ответ: 
мы использовали, продолжили 
дело Вишневских по спасению 
человеческих жизней в мирное 
время.

Сейчас Центр вернулся к глав-
ному: плановой хирургической 
помощи пациентам со всеми 
нозологическими формами. Во 
всем мире он, например, изве-
стен, как место, где собран во-
едино букет уникальных тех-
нологий для лечения тяжелей-
ших ожоговых поражений…

АМИРАН РЕВИШВИЛИ: Не случайно 
один из отмеченных премией 
правительства — профессор Ан-
дрей Анатольевич Алексеев. Он 
главный комбустиолог (специа-
лист по лечению ожоговой бо-
лезни) страны. Он руководи-
тель первого в СССР и в России 

ожогового центра, в котором 
были применены наши новей-
шие технологии в профилакти-
ке и лечении инфекционных 
осложнений, сопутствующих 
ожоговой болезни. Все номи-
нанты премии — ведущие специ-
алисты страны в области про-
филактики послеоперацион-
ных, прежде всего гнойно-сеп-
тических осложнений. Предло-
женная нами иммунокоррек-
ция с использованием отечест-
венных гамма-глобулинов по-
зволила снизить смертность 
при сепсисе в 1,5 раза. В том чи-
сле при кардиохирургических 
операциях при удалении инфи-
цированных имплантатов, что 
позволило в 97% случаев изле-
чить ранее неоперабельных 
септических пациентов. 

Вы сказали «предложенная 
нами». Кем еще, кроме Андрея 
Алексеева? Пожалуйста, пои-
менно.

А М И РА Н  Р Е В И Ш В И Л И :  Поименно. 
Академик Валерий Черешнев и 
профессор Евгений Гусев из 
Уральского института иммуно-
логии и физиологии, сотрудни-
ки нашего Центра профессор 
Владимир Земсков, кандидат 
медицинских наук Мария Коз-
лова, профессора Воронежско-
го медуниверситета Александр 
Глухов и Андрей Земсков, про-
фессор Андрей Лютов из ООО 
«Иммуно-Гем». Вот такая у нас 
команда.

Такой пестрый коллектив 
имел свое предназначение. Раз-
работать методы профилактики 
и последующего послеопераци-
онного лечения могла только 
команда высоких профессиона-
лов. Мы получили 59 патентов 
на устройства и лекарственные 
средства для борьбы с этими 
осложнениями. Кроме того, 
нами создана компьютерная 
программа, которая ныне по-
зволяет прогнозировать разви-
тие жизненно угрожающих 
осложнений. И значит, уметь их 
предотвращать. 2000 специали-
стов из России и стран СНГ за 
последние пять лет прошли спе-
циализацию в нашем Центре по 
вопросам совершенствования 
оказания специализированной 
помощи данной категории па-
циентов. 

Со стороны иногда кажется, 
что если пациенту проведена 
успешная операция, то все уг-
розы здоровью миновали.

АМИРАН РЕВИШВИЛИ: Со стороны. Я 
думаю, что послеоперационный 
период, и особенно реабилита-
ция, занимающая порой до ше-
сти месяцев, играют, зачастую, 
большую роль, чем сама опера-
ция. И в этом сложнейшем про-
цессе требуются команды спе-
циалистов разных направле-
ний. Их взаимодействие, их вза-
имопонимание.

Пять лет назад вы, специа-
лист с мировым именем в об-
ласти аритмологии, возгла-
вили абсолютно новое для себя 
направление — общую хирур-
гию. Почему? Ведь тех же 
аритмий, тем более, внезап-
ных сердечных катастроф 
меньше не стало? Вот и сей-

час все настойчивее информа-
ция о весьма негативном вли-
янии COVID-19 на состояние 
сердца...

АМИРАН РЕВИШВИЛИ: Еще раз напом-
ню, Центр хирургии имени Виш-
невского известен всемирно. 
Именно здесь Александр Алек-
сандрович Вишневский и Влади-
мир Иванович Бураковский в 
1957 году провели первую в 
СССР операцию на открытом 
сердце в условиях искусственно-
го кровообращения. 

И между прочим, придя на но-
вую должность, вы позаботи-
лись о том, чтобы у входа в 
центральный корпус появил-
ся памятник, посвященный 
этому знаковому событию в 
отечественной хирургии.

АМИРАН РЕВИШВИЛИ. Не между про-
чим. На мой взгляд, это важно 
для поддержания славных хи-
рургических традиций. А сегод-
ня хирургия — это десятки раз-
личных направлений и новых 
специальностей: кардиохирур-
гия, рентгенэндоваскулярная, 
эндоскопическая и роботиче-
ская хирургия и так далее. 
Именно в нашем Центре Бори-
сом Михайловичем Цукерма-
ном и Александром Александро-
вичем Вишневским были прове-

дены первые в нашей стране де-
фибрилляции сердца (восста-
новление синусового ритма 
сердца) у пациентов, страдаю-
щих мерцательной аритмией, 
которым в том числе планиро-
валась коррекция пороков сер-
дца. Признаюсь, для меня было 
огромной честью возглавить та-
кое многопрофильное хирурги-
ческое учреждение. 

А новое время поставляет но-
вые проблемы?

АМИРАН РЕВИШВИЛИ: Начинается но-
вая «пандемия» — антибиотико-
резистентность. Это обречен-
ность некоторых пациентов с 
инфекционными септическими 
осложнениями из-за невоспри-
имчивости после различного хи-
рургического лечения к самым 
современным антибиотикам. Не 
пугайтесь, эта пандемия абсо-
лютно не заразна! Но, безуслов-
но, жизнеугрожающая. Бакте-
рии приспособились к антибио-
тикам и активно используют их 
в своей жизнедеятельности. По-
чему приспособились? Не по-
следнюю роль в этом сыграло 
бесконтрольное применение ан-
тибиотиков. В том числе и без 
назначения врача. Тут во многом 
мы виноваты сами. Вспомните, 
ведь в лечении мы все знатоки. 

Поднялась температура, и мы 
без всяких назначений закупаем 
антибиотики. Читаем этикетки 
или черпаем медицинские по-
знания из интернета. Якобы ле-
чимся. А потом... 

Антибиотики уже не спаса-
ют, потому что бактерии к ним 
приспособились.  Обычная 
история эволюции всего живо-
го. Мы же все ко всему умудря-
емся приспособляться. Этим 
процессом надо учиться управ-
лять. И основная часть нашей 
работы этому и посвящена. 
Если совсем кратко: используя 
современные технологии в ди-
агностике и назначении лече-
ния, мы успешно сегодня справ-
ляемся с состояниями, которые 
еще вчера были фатальными. 
Да, это непросто коррекция им-
мунитета — иммунномодуляция 
— но и современные технологии 
трансплантации клеток при 
ожоговой болезни, новые техно-
логии в лечении сочетанных за-
болеваний сердечно-сосуди-
стой системы. 

В Центре Вишневского всего 
350 коек. Значит, надо быть 
неким счастливцем, чтобы 

попасть на лечение именно в 
ваш Центр. Кто эти счаст-
ливцы? 

АМИРАН РЕВИШВИЛИ: Напомню: мы 
клиника федеральная. Мы зани-
маемся плановой хирургией. 
Как правило, наши пациенты 
это те, кто страдает так называ-
емыми сочетанными патологи-
ями. Самые сложные случаи, са-
мые сложные пациенты. В один 
и тот же день одна хирургиче-
ская бригада выполняет паци-
енту операцию по имплантации 
искусственного клапана сер-
дца, устанавливает стенты в ко-
ронарные сосуды при их крити-
ческом сужении. А вторая ко-
манда в другой операционной у 
этого же пациента проводит 
операцию по поводу онкологи-
ческого заболевания пищевода 
или желудка. В Центре выполня-
ются все виды эндоскопических 
и роботических операций. 

Робот да Винчи у вас есть? 
АМИРАН РЕВИШВИЛИ: У нас появился 
один из первых роботов да Винчи 
в стране еще в те времена, когда 
институт возглавлял академик 
Владимир Дмитриевич Федоров. 
И первые операции с применени-
ем да Винчи в абдоминальной хи-
рургии, при удалении опухолей 
поджелудочной железы и забрю-
шинного пространства проведе-
ны у нас. Сейчас да Винчи актив-
но используется при урологиче-
ских операциях. В новом здании 
Центра планируем открыть спе-
циальную гибридную операци-
онную и операционную для луче-
вой терапии онкологических за-
болеваний.

В новом здании… Идет не 
только реконструкция ста-
рых корпусов Центра?

АМИРАН РЕВИШВИЛИ: Нашему главно-
му корпусу 50 лет. В 70-е годы 
прошлого века это был чуть ли 
не лучший хирургический ста-
ционар в Европе. Но время неу-
молимо. Сейчас мы заканчиваем 
полномасштабную реконструк-
цию его и еще двух историче-
ских зданий — бывших богаде-
лен, построенных на средства 
известных меценатов Алексея и 
Василия Солодовниковых, Тать-
яны Гурьевой и Павла Третьяко-
ва на территории института. В 
планах — строительство нового 
Центра инновационной хирур-
гии, который хотелось бы видеть 
носящим имя Александра Алек-
сандровича Вишневского.

Все, что вы предлагаете, все, 
что должно тиражировать-
ся, стоит громадных денег. 
Они есть?

АМИРАН РЕВИШВИЛИ: Прежде всего, 
есть экономический эффект на-
ших разработок. Например, со-
зданный нами гамма-глобулин в 
десять раз дешевле импортного 
аналога. И значит, лечение па-
циента с послеоперационном 
осложнением стоит иных денег.

А результат?
АМИРАН РЕВИШВИЛИ: Тот же самый, 
как при затратном импортном 
механизме. 

В это трудно поверить. По-
скольку не раз приходилось 
сталкиваться с тем, что за-
мена импортного препарата 
на отечественный шло во вред 
пациенту.

АМИРАН РЕВИШВИЛИ: Поверьте, по-
добные примеры уходят в прош-
лое. В частности, именно при 
пандемии COVID-19 отечест-
венные ученые создали ориги-
нальные и эффективные вакци-
ны и противовирусные препа-
раты для профилактики и лече-
ния новой коронавирусной ин-
фекции. 

А К Ц Е Н Т

Созданный нами гамма-глобулин 
в десять раз дешевле импортного 
аналога. И значит, лечение пациента 
стоит иных денег

Амиран Ревишвили: Мы умудряем-
ся ко всему приспособляться. Этим 
процессом надо учиться управлять.
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ОПЫТ  Как в пандемию спецбригады защищают пациентов с ВИЧ

Вызов приняли
А К Ц Е Н Т

Особая группа риска — ВИЧ-инфици-
рованные, заразившиеся COVID-19 

Справка «РГ»

В Иркутском областном центре 

СПИД состоят на диспансерном 

учете 25 тысяч 876 человек с ди-

агнозом ВИЧ/СПИД. Всего в реги-

оне около 30 тысяч ВИЧ-инфици-

рованных, 60% из которых — в об-

ластном центре. У 191 ВИЧ-инфи-

цированного пациента подтвер-

жден диагноз COVID-19.

Медики 
от утра до утра 
спасают нас

P.S.

Рассказываем об этой операции, чтобы еще раз подчер-

кнуть: злосчастный ковид  мешает нам всем. И явно глав-

ные герои этих дней — медики. Они  каждый день входят в 

«красные зоны».  От утра до утра спасают нас. И даже про-

водят вот такие уникальные операции. 
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Извещение о проведении общественных обсуждений
АО «Русатом Гринвей» (Заказчик), адрес: 109074, г. Москва, Ки-

тайгородский проезд, д. 7, стр. 1, информирует о начале процедуры 
оценки воздействия на окружающую среду объекта: «Производс-
твенно-технический комплекс по обработке, утилизации и обезвре-
живанию отходов I и II классов опасности «Западная Сибирь» с ис-
пользованием новой техники и технологий.

Название намечаемой деятельности: «Производственно-
технический комплекс по обработке, утилизации и обезвреживанию 
отходов I и II классов опасности «Западная Сибирь».

Цель намечаемой деятельности: создание современного про-
изводственно-технического комплекса по обработке, утилизации 
и обезвреживанию отходов I и II классов опасности. 

Организатором общественных обсуждений является Админист-
рация ЗАТО Северск совместно с Заказчиком.

Месторасположение намечаемой деятельности: Томская область, 
ЗАТО Северск, г. Северск. 

Примерные сроки проведения ОВОС: ноябрь 2020 г. — 
май 2021 г.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: сбор предло-
жений и замечаний. 

Техническое задание на проведение ОВОС доступно для озна-
комления и подачи предложений и замечаний в письменной форме 
в течение 30 дней с момента опубликования данного информацион-
ного сообщения в сети Интернет на официальном сайте АО «Русатом 
Гринвей» (www.rusatomgreenway.ru). Дополнительно прием заме-
чаний и предложений производится по адресу электронной почты: 
ovos.ptk@gmail.com.

Утвержденное ТЗ на ОВОС будет доступно для ознакомления весь 
период проведения оценки воздействия на окружающую среду.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ТЕХНОЛОГИИ Автоплатеж 
на благотворительность 
появится на mos.ru

Помогать 
просто

Ангелина Зеленькова

Делать пожертвования и помогать нуждающимся в 
столице станет еще проще. Через новый благотвори-
тельный сервис на mos.ru можно настроить автопла-
теж для ежемесячного перечисления средств в город-
ские благотворительные организации. Инициативу 
поддержала заммэра Москвы — руководитель аппарата 
мэра и правительства Москвы Наталья Сергунина в 
рамках онлайн-встречи с представителями некоммер-
ческих организаций и благотворительных фондов.

Напомню, новый сервис запущен в тестовом режи-
ме 16 октября по инициативе благотворительных орга-
низаций. С его помощью горожане могут делать по-
жертвования в своих аккаунтах на mos.ru в разделе 
«Мои платежи». Кому помогать — москвичи выбирают 
сами. Они могут направить деньги на лечение тяжело-
больных детей, людям с особенностями здоровья, ма-
лоимущим, а также на поддержку бездомных живот-
ных. Сейчас на портале зарегистрировано девять бла-
готворительных проектов. Есть известные фонды с хо-
рошей репутацией: «Справедливая помощь доктора 
Лизы», «Со-единение», «Женщины за жизнь» и другие. 
В ближайшее время 
присоединятся еще 
14, а до конца года 
будет уже около 30 
организаций.

«Москвичам 
удобно делать по-
жертвования па-
раллельно с опла-
той различных 
услуг, например, 
коммунальных. Та-
ких переводов по-
ступает в три раза 
больше, чем само-
стоятельных пожертвований. Всего горожане уже сде-
лали свыше тысячи переводов. Их средняя сумма сей-
час составляет более 200 рублей», — рассказала Ната-
лья Сергунина.

Значительно упростит сбор средств система авто-
платежей, считает директор по развитию благотвори-
тельного фонда Оксаны Федоровой «Спешите делать 
добро!» Татьяна Иванова. По ее словам, москвичам до-
статочно один раз зайти на сайт, оформить ежемесяч-
ный автоплатеж с любой суммой, например, 50 ру-
блей, и дальше только получать отчеты от организа-
ций, как были потрачены эти деньги. «Что касается ав-
топлатежей, то это очень интересная тема. Я думаю, 
что такая система будет востребована. Мы обсудим с 
коллегами возможность и сроки ее создания», — отме-
тила заммэра.

По словам исполнительного директора фонда под-
держки слепоглухих «Со-единение» Натальи Соколо-
вой, привлечь горожан к благотворительности помо-
жет пиар-акция нового сервиса. Но вицемэр заметила, 
что решение о масштабной рекламной кампании не 
принималось вместе с запуском сервиса только пото-
му, что его нужно было протестировать — с большим 
числом пользователей в первые же дни работы он мог 
не справиться. Теперь, когда сервис прошел все испы-
тания, его реклама появится уже в конце ноября.

В свою очередь президент благотворительного фон-
да помощи тяжелобольным людям «Гольфстрим» Ма-
рина Зубова отметила, что и на главной странице го-
родского портала нужен баннер со ссылкой на сервис, 
потому что сейчас его сложно найти. Важно, что новый 
сервис должен помочь москвичам узнать больше о 
фондах с хорошей репутацией и оградить благотвори-
телей от мошенников.  

ДОРОГИ  В столице 
закончился ремонт 
автомагистралей

Без своей колеи 

Ирина Огилько

С середины лета почти на 900 участках столичных до-
рог велись ремонтные работы. Задержка с их началом 
была связана с пандемией, которая в итоге сократила 
время, отведенное на ремонт, на два месяца. Как рас-
сказал заммэра столицы по вопросам ЖКХ и благоу-
стройства Петр Бирюков, тем не менее все запланиро-
ванные дорожные работы удалось завершить в срок.

Бирюков рассказал, что всего отремонтировано 
19,5 млн кв. метров дорожного покрытия, половина из 
которых в центральной части города. В частности, за-
менили дорожное полотно на Большой Садовой, Садо-
вой Кудринской, Большой Ордынке, Тверской улицах, 
а также на проспекте Мира. Самые сложные работы с 
полным перекрытием движения транспорта шли на 
Тверской улице. Здесь асфальт заменили бесшовным 
методом по всей ширине дороги на участке протяжен-
ностью 1,3 км. Новое покрытие должно выдержать без 
ремонта пять лет.

Кроме того, ремонт шел на участках Третьего тран-
спортного кольца, МКАДа, Варшавского шоссе, Ленин-
ского и Севастопольского проспектов, на всем протя-
жении Алтуфьевского и Коровинского шоссе и других. 
В пресс-службе ГБУ «Автомобильные дороги» расска-
зали, что основной упор делался на ликвидацию на до-
рогах колейности. Ведь именно колея часто приводит к 
различным ДТП. Заведующий кафедрой «Дорожно-
строительные материалы» МАДИ Юрий Васильев рас-
сказал «РГ», что образуется этот дефект от сочетания 
интенсивного движения, использования шипованной 
резины и частых перепадов температуры. «Качествен-
ная и своевременная работа дорожных специалистов 
позволила в последние несколько лет полностью 
устранить образование в асфальте выбоин, — сказал 
Юрий Васильев. — Справиться с колеей сложнее, но 
можно». По словам Васильева, МАДИ и МГТУ им Н.Э. 
Баумана на специальном полигоне проводят испыта-
ния разработок новых дорожных покрытий. Хороший 
результат показал новый материал с использованием 
модифицированной серы. Опытные образцы даже 
успели опробовать в реальных условиях на МКАДе. 
Участки выдержали испытание. «Серосодержащий ас-
фальтовый бетон оказался более стоек к воздействию 
шипованной резины при любой погоде, — рассказал  
Васильев. — На экологию модифицированная сера при 
правильном использовании не влияет. Но использо-
вать новинку повсеместно, а не только на опытных 
участках, можно будет только после того, как новый 
состав получит государственные сертификаты. Над их 
получением  сейчас работаем». Как не исключает Ва-
сильев, возможно, с использованием новых материа-
лов исчезнут со столичных трасс и колеи.  

Ирина Огилько 

С
егодня в Москве не 
открылись двери му-
зеев, а выставочная 
деятельность пере-
шла в виртуальный 
формат. Это связано 
с новыми ограничи-
тельными мерами, 
введенными из-за 

распространения коронавиру-
сной инфекции.

Как рассказали «РГ» в пресс-
службе департамента культуры 
столицы, с 13 ноября 2020 года 
по 15 января 2021 года будут за-
крыты порядка 100 площадок. 

Это не только музеи, но и выста-
вочные залы и библиотеки, нахо-
дящиеся в подчинении города. 
Но все они будут продолжать ра-
ботать виртуально. Так, в Госу-
дарственном музее А.С. Пушки-
на уже в пятницу возобновятся 
онлайн-выставки постоянной 

экспозиции, запланированы ма-
стер-классы и другие мероприя-
тия. В московском Музее космо-
навтики подготовились к пере-
ходу в онлайн еще в прошлый ка-
рантин. «Мы открыли канал му-
зея — это наше телевидение, — 
рассказали «РГ» в пресс-службе. 

— В прямом эфире идут встречи с 
научными сотрудниками, техни-
ческие программы, космиче-
ские новости. Запланированы 
специальные выпуски со стар-
тов космических кораблей».

Пока остаются открытыми с 
соблюдением необходимых мер 
безопасности музеи, находящи-
еся в федеральном подчинении. 
Открыты здесь только постоян-
ные экспозиции. В Государствен-
ном музее архитектуры имени 
А.В. Щусева перенесена на 2021 
год персональная выставка ху-
дожника Никиты Макарова, вре-
менно закроются мастерские и 
Детский центр.

Что касается частных гале-
рей, то их судьба пока не ясна. К 
примеру, в музее «Гараж», рас-
положенном на территории 
Парка Горького, «РГ» не смогли 
уточнить, откроются ли они 13 
ноября. «Ждем, руководство 
музея пока не сообщало о пере-
менах, если они будут, сообщим 
на сайте», — заключили в «Гара-
же». А владельцы галереи в 
Хлыновском тупике для без-
опасности посетителей приня-
ли решение временно закрыть 
площадку.  

А К Ц Е Н Т

Более сотни выставочных площадок 
Москвы будут закрыты до 15 января 
2021 года

РАКУРС Компании отказываются от новогодних корпоративов

Бокал шампанского онлайн
Сергей Жуков 

М
ногие столичные ком-
пании, судя по разным 
опросам, из-за ситуа-

ции с коронавирусом откажут-
ся от новогодних корпоративов 
или переведут их в онлайн-фор-
мат. Это подтверждают и event-
агентства, занимающиеся орга-
низацией праздников.

Уже в ноябре компании об-
ычно подыскивали места для 
новогодних корпоративов. В 
этом году привычный сцена-
рий переписал коронавирус: 
боязнь им заразиться, финан-
совые сложности и антиковид-
ные ограничения вынуждают 
предпринимателей отказы-
ваться от традиции. «По нашим 
ощущениям, это коснулось 
примерно 70 процентов компа-
ний малого и среднего бизнеса, 
— рассказал «РГ» директор по 
развитию агентства Eventum 
Premo Евгений Бабицын. — А 
вот крупный бизнес на 80 про-

центов ушел в подготовку он-
лайн-праздников». При этом 
многие планируют его прове-
сти своими силами, не прибе-
гая к помощи профессионалов. 
Руководитель агентства Манго 
event group Анна Салий под-
тверждает: заказов действи-
тельно стало меньше, но на он-
лайн-корпоративы ажиотажно-
го спроса нет. «Любое меропри-
ятие — как поход с ребенком в 
игрушечный магазин, где он 
может потрогать, посмотреть 
все вживую, а на экране игруш-
ка не более чем картинка, кото-
рая не вызывает таких же те-
плых эмоций, — считает Салий. 
— Поэтому компании выбира-
ют альтернативные решения: 
заказывают в офис поздравле-
ния с тимбилдингом от Деда 
Мороза и Снегурочки».

Генеральный директор пла-
тежного сервиса RBK.money Де-
нис Бурлаков рассказал, что 
корпоративный Новый год для 
его команды — прежде всего воз-

можность отметить продуктив-
ную работу и пообщаться с кол-
легами в неформальной обста-
новке. «Конечно, нам хотелось 
бы, как и раньше, провести ме-
роприятие «живьем, но мы не 
исключаем и онлайн-формат, 
хотя понимаем, что всю полноту 
эмоций сложно передать на рас-
стоянии, — объяснил он. — Воз-
можно, нас ждет интересный но-
вогодний онлайн-эксперимент, 
если традиционный вариант бу-
дет невозможен». В компании 
Granatum Solutions уверены: 
удаленка — не повод отказывать-

ся от корпоратива, поэтому го-
товят особенный праздник в ди-
станционном формате. «Скорее 
всего, проведем мастер-класс на 
рождественскую тему и пригла-
сим профессионального веду-
щего, который поможет создать 
праздничную атмосферу, — по-
делилась планами представи-
тель компании Анна Найш. — Бу-
дет и виртуальный диско-бар с 
реальными тостами и танцами 
«до последнего клиента». 

Некоторые работодатели 
провести корпоратив все-таки 
планируют. Например, генди-

ректор оптового магазина по-
дарочных карт и сертификатов 
King Gifts Александр Алексеев 
рассказал, что в нынешнем году 
удалось обойтись без сокраще-
ния штата, заработной платы и 
бонусов. Потому праздник, 
пусть и с небольшим размахом, 
рассчитывают провести, чтобы 
поддержать сотрудников в это 
непростое время. А сеть магази-
нов для хобби и творчества 
«Выдумщики» собирается сов-
местить корпоратив и новосе-
лье, но большого шумного тор-
жества, как раньше, не будет. 
«Мы ушли на удаленку и сейчас 
делаем ремонт в новом офисе. 
Там и встретимся перед ново-
годними праздниками, — рас-
сказал гендиректор Алексей 
Шенеман. — Никаких больших 
встреч вне офиса не планирует-
ся. На новом месте у нас будет 
отдельная барная зона с кухней 
и караоке, поэтому, думаю, мы 
сможем там хорошо отметить 
Новый год».  

А К Ц Е Н Т

Компании заказывают в офис поздрав-
ления с тимбилдингом от Деда Мороза 
и Снегурочки, виртуальные диско-бары 
с танцами «до последнего клиента»

КУЛЬТУРА Столичные музеи переходят на работу в онлайн-
формат

Смотреть разрешено

Выставочные пространства музея-
заповедника «Коломенское» будут 
закрыты. 

Пожертвовать 
можно на лечение 
тяжелобольных 
детей, малоиму-
щим, бездомным 
животным

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В информационном сообщении ООО «Норильский обеспечи-
вающий комплекс» в «Российской газете» № 246 (8300)  
от 30.10.2020 г. на стр. 11 формулировку Федерального закона 
«Об экологической экспертизе» считать верным в следующей ре-
дакции: Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ  
«Об экологической экспертизе».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЗДОРОВЬЕ  
Хуже всех 
справляются 
со стрессом 
люди 25—30 лет

ДАЙ 
МОЛОДЕЖИ 
ОТДОХНУТЬ
Ирина Невинная

Сегодня в России, ровно как и в 
других странах, наблюдается 
отчетливый рост посттравма-
тических стрессовых рас-
стройств, — таковы результаты 
исследования, проведенного 
экспертами Союза охраны пси-
хического здоровья. Панико-
вать по этому поводу не стоит, а 
сделать выводы и принять меры 
— очень желательно.

Результат был ожидаем: 
рост отклонений от нормально-
го психического состояния на-
блюдается всегда, когда обще-
ство сталкивается с суровым 
испытанием — будь то война, 
природный катаклизм, напри-
мер, серьезное землетрясение, 
либо техногенная катастрофа. 
Это происходит и сейчас — вот 
уже девять месяцев мы живем с 
пандемией. 

«Когда мы начинали иссле-
дование, общая ситуация была 
понятна, — говорит президент 
Союза охраны психического 
здоровья, врач-психиатр Ната-
лья Треушникова. — И все-таки в 
разных социальных, професси-
ональных, возрастных группах 
уровень стресса различается».

Основная группа риска — ме-
дики. Они оказались на передо-
вой, в красных зонах, взяли от-
ветственность за спасение лю-
дей, подвергаясь самому высо-
кому риску заразиться. Но и 
остальные врачи все это время 
сталкиваются с повышенной 
психологической и профессио-
нальной нагрузкой.  

«С повышенной нагрузкой 
на систему  здравоохранения  
во время пандемии столкну-
лись все страны, — говорит  гла-
ва Всемирной психиатриче-
ской ассоциации Петр Моро-
зов. — Во всем мире фиксируют-
ся психические расстройства, 
выгорание в среде врачей, и 
даже рост количества самоу-
бийств».

На психическое состояние 
персонала надо обращать вни-
мание и руководителям медуч-
реждений, и властям, создавая 
условия, которые бы помогли 
медикам остаться в строю, пе-
режив аномальные нагрузки. 
«Лучший способ — ротация, как 
это делали во время военных 
действий, убирая на время ча-
сти с передовой», — говорит Мо-
розов. Но медиков сегодня не 
хватает, поэтому приходится 
действовать в рамках возмож-
ного: грамотно составлять сме-
ны, найти  в клинике место для 
разгрузки. 

Опрос показал, что наибо-
лее подвержены депрессии мо-
лодые специалисты  25—30 лет, 
а профессионалы с опытом, в 
возрасте 50 лет, наиболее 
устойчивы. 

Лучший способ — 
ротация, как это 
делали во время 
военных дейст-
вий, убирая 
на время части 
с передовой
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КИНО На экранах — датская 
сенсация «Еще по одной»

Четыре друга и 
рюмка-подруга

Валерий Кичин

Под ликующий клич «Еще по одной!» люди обычно 
спиваются. Режиссер-коммерсант из этого зрелища 
сделал бы уморительную, с его точки зрения, комедию 
в духе «Горько!» и нашел бы понимание в массах со-
чувствующих. Датчанина Томаса Винтерберга интере-
суют материи более сущностные. Уже поэтому карти-
на с этим названием привлекла внимание многих фе-
стивалей, включая самый авторитетный, Каннский.

Четверо друзей работают в школе: Мартин препода-
ет старшеклассникам историю, Николай — психоло-
гию, Петер — музыку, Томми — тренер у малышни. Мар-
тина мы застаем в поре кризиса среднего возраста: 
уроки ведет вяло, скучно, ко всему безразлично — уче-
ники уже стали бунтовать. Семейная жизнь тоже без-
радостна: у него с женой Аникой произошло отчужде-
ние: как поется в известной опере, «не тот я стал те-
перь, все миновало…»

Перелом наметился, когда друга Николая заинтри-
говала гипотеза норвежского психотерапевта и фило-
софа Финна Скэрдеруда о том, что у нас в организме от 
рождения не хватает половины промилле, стало быть, 
алкоголь не так уж вреден! Для проверки гипотезы дру-
зья затевают научный эксперимент: будем пить не 
только за здоровье, но и для здоровья. Как Хемингуэй — 
в рабочее время. Со строгой записью результатов. Че-
ловеческий опыт 
подкинет множест-
во авторитетных 
примеров, из-за од-
ной только коллек-
ции исторических 
кадров с государст-
венными мужами и 
дамами под мухой 
эту картину нужно 
смотреть обяза-
тельно.

Первый опыт за-
вершился триум-
фально: после тай-
ком принятой рюм-
ки у Томми на фут-
больном поле ребя-
тишки творят чуде-
са, хор у Петера за-
звучал как никогда 
стройно, а Мартина и вовсе словно подменили: слегка 
подшофе он неузнаваем — не бубнит урок, а его импро-
визирует весело, азартно, класс в восторге. И впервые 
за многие годы он сблизится с женой Аникой — вернет-
ся к ней, она вернется к нему.

Эксперимент есть эксперимент: для закрепления 
успеха нужно увеличить дозу. И так постепенно во имя 
науки друзья-интеллектуалы дойдут до той черты, за 
которой начинаются всем известные катастрофы — 
распада личностей, разрыва связей, позора в семье и 
на работе.

Сила фильма в отсутствии назидательности: ника-
ких уроков для нестойких, осуждать их будут окружа-
ющие персонажи, но не автор, не режиссер, он не для 
того снял фильм. Хотя проблема алкоголизма в Дании, 
как известно, стоит довольно остро, картина не о вреде 
пьянства, она о нашем самоощущении в современном 
расслоившемся обществе. О рутине, которая способна 
погасить интерес к жизни. Об отказе от порывов юно-
сти, неумении сохранить себя молодым и преждевре-
менном старении. 

Винтерберг не моралист, он ценит полноту жизни и 
делает картину редкостно энергичную, полную радо-
сти бытия и, главное, умную. Ее энергетику хорошо 
подпитывает сама среда, где обитают герои: школа, 
территория молодости, рутины не терпящей и радост-
но отзывающейся на все нестандартное — живой. Слож-
ная вязь взаимоотношений учителей и учеников — са-
мые проникновенные и трогательные эпизоды карти-
ны. Умение почувствовать чужую боль, способность, 
пытаясь помочь человеку, стать как бы заговорщика-
ми, вступить в «тайный союз» наставника и его подо-
печного — это все составляющие многослойного поня-
тия «педагогика».

Винтерберг конкурировал с Ларсом фон Триером 
как один из основателей датской «Догмы» в фильме 
«Торжество». Потом, более талантливый и не столь 
склонный к эпатажу и формалистике, он быстро пор-
вал с ее эстетикой и снял прославившую его социаль-
ную драму «Охота», где воспаленная тема педофилии 

явила свою вторую, скрытую сторону: пылко влюблен-
ная в учителя девочка, не получившая от него знаков 
взаимности, в отместку решила обвинить его в домога-
тельствах, и невиновного добрые сограждане затрави-
ли. «Еще по одной» — картина более неровная, в ней 
есть скороговорка, да и записные моралисты найдут в 
ней много поводов ужаснуться: мол, пьянка в школе, да 
разве такое возможно?! Но вряд ли этот фильм оставит 
кого-то скучающим или равнодушным — его эмоцио-
нальный пейзаж захватывающе пестр, иногда он ста-
новится даже эксцентричным, и есть много сцен, по 
мощи сочувствия близких к катарсису. Винтерберг — 
великолепный психолог, определенная провокатив-
ность фильма им задумана и серьезно обдумана, он 
взорвет каждую душу и заставит спорить.

Картина была отобрана в главный конкурс Кан-
нского фестиваля, но коронавирус сломал планы, и 
фильм был подхвачен фестивалем в испанском Сан-
Себастьяне, где приз за лучшую мужскую роль был по-
делен между четырьмя исполнителями квартета дру-
зей-собутыльников — Томасом Бо Ларсеном, Магнусом 
Миллангом, Ларсом Ранте и Мадсом Миккельсеном в 
роли Мартина — совершенно великолепным: многог-
ранным, оперирующим тончайшими психологически-
ми нюансами. Фильм выдвинут от Дании на соискание 
премии Оскар» и считается главным претендентом на 
призы Европейской киноакадемии.  

ВЕРНИСАЖ В Музее Пушкина открыта выставка об Андрее Белом

Орнамент из слов
Андрей Васянин

К
ажется, нелогичен путь 
«Из Москвы Серебряного 
века в Москву советскую» 

— а именно так называется вы-
ставка в Государственном музее 

А.С. Пушкина, но в случае с Анд-
реем Белым, которому этой осе-
нью исполнилось 140, мало что 
подчинено законам логики. Ку-
раторы выставки, впрочем, по-
пробовали построить пути, по 
которым шло развитие поэта, 

прозаика, теоретика литерату-
ры от звезды русского симво-
лизма до автора книги «Между 
двух революций».

«Помнится прежний Арбат: 
он от Смоленской аптеки вста-
вал полосой двухэтажных до-

мов… у Денежного — дом Рахма-
нова, балконный, украшенный 
лепкой…» — писал Белый в сво-
их мемуарах о доме, где он жил 
первые 25 лет своей жизни. Это 
подпись к россыпи открыток на-
чала прошлого века — Денежный 
переулок, Староконюшенный, 
храм Преображения на Пе-
сках… Тот самый Арбат, что ви-
дел вокруг себя сын профессо-
ра-математика Боря Бугаев 
(псевдоним возник позже). 

Выставку старых москов-
ских открыток из коллекции ар-
хитектора Сергея Ткаченко, 
планировавшуюся ко Дню горо-
да и юбилейную выставку Анд-
рея Белого (а его Дом-музей на 
Арбате — филиал Государствен-
ного музея А.С. Пушкина), свела 
вместе пандемия. И это придало 
выставке что-то вроде 3D фор-
мата: мы как бы видим поэта в 
его родной среде, среди дам в 
модных тогда нарядах и актеров 
МХТ, заходим в читальный зал 
Румянцевского музея, где сту-
дент Бугаев читал Шопенгауэра 
и Дарвина. Тут же кураторы 
предлагают вспомнить об идео-
логических столкновениях сим-
волистов и сторонников Толсто-

го:  слева — портрет философа 
Владимира Соловьева, как пер-
сонажа «Симфонии» Белого, а 
справа — Лев Толстой  и Христос 
в наброске Васнецова.

Путешествуя по миру после 
1911 года, Борис Бугаев и сам 
полюбил открытки: вот посла-
ние матери с каирскими мина-
ретами, его портрет в швейцар-
ском Дорнахе в окружении ви-
дов Гетеанума. Поэт, плененный 
учением немецкого профессора 
Штайнера, основателя антропо-
софии, ринулся строить в Гер-
мании с другими адептами этот 
грандиозный центр по изуче-
нию тайных сил космоса. 

На фото он чем старше, тем 
страннее: рафинированный ин-
теллигент с портрета работы 
Бакста 1906 года, на фото 20-х, 
времен путешествий по Европе 
— что-то вроде профессора с ве-
селыми безумными глазами. Ле-
том в Коктебеле он собирает ка-
мушки, которые складывает «в 
орнамент оттенков, звук темы 
искал тут связаться с краской и 
со звуком слов».  

А вокруг уже бурлило новое 
время. Человеку с псевдонимом 
Белый в нем не было места.  

МУЗЫКА 

Звезды России 
и мира — 
на фестивале 
Jazz Across 
Borders 

ДЖАЗ 
ПОКАЖЕТ 
КЛАСС
Александр Алексеев

Знаменитый международный 
джазовый фестиваль теперь 
переехал из Риги в Санкт-Пе-
тербург и состоится уже в чет-
вертый раз. Его название хоро-
шо известно не только в Рос-
сии и Прибалтике, но и в Евро-
пе, и США. Ведь смысл этого 
музыкально-социального 
праздника как раз в том, чтобы 
джаз пересекал границы и объ-
единял людей из разных стран 
мира. Так что в этом году 
«Джаз через границы» (когда 
страны отгородились друг от 
друга) актуален как никогда. 
Торжественное открытие — се-
годня, и хотя Jazz Across 
Borders впервые пройдет в 
формате online с 13 по 14 ноя-
бря, программа его очень об-
ширна, событий много, да и 
звезд хватает.

Создатель, вдохновитель и 
продюсер этого форум-феста 
Игорь Бутман уже на боевом 
посту, окончательно утрясает 
программу, гордится тем, что 
на Jazz Across Borders состоит-
ся и конкурс студенческих джа-
зовых коллективов, а среди его 
специальных гостей окажутся 
пятикратная обладательница 
премии Grammy джазовая пе-
вица Дайан Ривз и трехкратный 
— Роберт Гасплер, пианист и 
продюсер. Сам же народный ар-
тист России и руководитель 
«Московского джазового орке-
стра» Игорь Бутман и расска-
зал о самых интересных собы-
тиях.

Теперь Jazz Across Borders про-
ходит в рамках Санкт-Пе-
тербургского культурного фо-
рума. В этом году он не состо-
ится. Почему вы решили не 
отменять фестиваль?

ИГОРЬ БУТМАН: Да, в этом году, по 
понятным причинам, было 
принято решение об отмене 
форума. Но мы не могли отме-
нить нашу конференцию и пе-
ренесли ее в онлайн, потому 

что за год накопилось много 
тем, которые требуют огласки 
и совместного обсуждения. На-
пример, важно рассказать му-
зыкантам о механизме поддер-
жки грантами и возможных 
источниках финансирования в 
условиях «неопределенности». 
А еще — обсудить перспективы 
и специфику online-образова-
ния, продвижение джазовых 
проектов в цифровой сфере, 
работу с аудиторией, да и мно-
го другое. 

На некоторые online-фести-
вали, вебинары и конференции 
их организаторы все чаще 
продают билеты. Понима-
ют, что зрелищ сейчас немно-
го и зрители скучают. Как ре-
шали для себя этот вопрос 
вы?

ИГОРЬ БУТМАН: А мы решили сде-
лать участие в нашем форум-
фесте бесплатным. Нужно толь-
ко вначале зарегистрировать-
ся, а потом можно спокойно 
смотреть Jazz Across Borders на 
сайте jazzrussia.com. Кстати, в 
этот раз у нас снова запланиро-
ваны мастер-классы.  

ТОЛЬКО В РГ Как живет семья без Дмитрия Хворостовского?

Любить по-русски 

Мария Бабалова 

В
ечер памяти Дмитрия 
Хворостовского про-
шел в Мариинском те-
атре. В ноябре — уже 
три года, как ушел 
всемирно знамени-
тый русский баритон. 
Гала-концерт, органи-
зованный Благотво-

рительным фондом певца, со-
брал известнейших российских 
коллег Дмитрия, со многими он 
разделял сцену — Анна Нетреб-
ко, Хибла Герзмава, Ильдар Аб-
дразаков, Юсиф Эйвазов, Вале-
рий Гергиев... Делами Фонда, ос-
нованного Дмитрием, занима-
ется его вдова — актриса и певи-
ца Флоранс. После концерта она 
рассказала, как живет семья без 
Дмитрия Хворостовского. 

Чем Фонд Хворостовского 
занят сегодня?

Ф Л О РА Н С  И Л Л И - Х В О Р О СТО В С К А Я : Он 
объединяет самые разные про-
екты. Хотя пандемия осложнила 
жизнь — многое из задумок по-
ставлено на вынужденную пау-
зу. Так, мы планировали прове-
сти концерт памяти в Вене, пока 
это невозможно. Но я очень 
счастлива, что это удалось сде-
лать в Мариинском театре. Нас 
поддержал Валерий Гергиев, а в 
концерте участвовали друзья 
Дмитрия — Аня, Хибла, Ильдар — 
близкий,  настоящий друг 
Димы…  Мне кажется, концерт 
получился душевным.

Надеюсь, в будущем году 
удастся провести в Москве или 
Петербурге международный 
конкурс певцов имени Дмитрия 
Хворостовского. Я благодарна 

Ильдару Абдразакову: он под-
держал меня в этом трудоемком 
проекте и согласился возгла-
вить жюри. Конкурсов в мире 
очень много, и крайне важно, 
чтобы он сразу зарекомендовал 
себя как серьезное состязание с 
безупречной репутацией.

Что касается концертов, хочу 
сделать благотворительный ве-
чер из серии, которая была 

очень важна для Димы, — «Хво-
ростовский и друзья — детям». 
Уже были концерты в Краснояр-
ске и Москве. Думаю, какой рос-
сийский город выбрать, готовим 
такой концерт и в Нью-Йорке. 
Помощь больным детям, как 
того хотел Дима, — одна из глав-
ных задач Фонда, как и сохране-
ние памяти о нем. И, конечно, бу-
дем обязательно делать что-то в 
Большом театре и на сцене «Ко-
вент-Гарден» — театра, который 
Дима считал родным. Надо толь-
ко подождать, пока пандемия за-
кончится. Премьер-министр Ве-
ликобритании Борис Джонсон 
вообще посоветовал художни-
кам, артистам найти серьезную 
работу. Был большой скандал…

Что сейчас происходит с ар-
хивом Дмитрия?

Ф Л О РА Н С  И Л Л И - Х В О Р О С Т О В С К А Я :  В 
доме я еще ничего не трогала и 

не разбирала. Не могу — очень 
рано, не могу поверить, что его 
нет, думаю, он на гастролях. Я 
безумно скучаю по Диме, почти 
каждый день он приходит ко 
мне во сне, и я просыпаюсь в 
слезах… Но друзья, поклонни-
ки Димы просят написать книгу 
о нашей «love story»… Не знаю 
почему, но мама, когда я была 
маленькой, хотела, чтобы я 

учила русский язык. Поэтому 
еще до знакомства с Димой я 
перечитала всего Достоевского 
и Чехова, правда, по-француз-
ски. И когда с Димой познако-
милась, я тут же начала гово-
рить по-русски. Учила язык в 
общении. Дима самые важные и 
нежные слова говорил только 
по-русски. В любви признавал-
ся, предложение делал — все по-
русски… 

Когда мы встретились, он 
первый раз приехал в Женеву — 
петь Дон Жуана, которого не хо-
тел исполнять, но в последний 
момент согласился. Я тоже не 
хотела участвовать в этой по-
становке. Но мы встретились и 
впервые поцеловались именно в 
Женеве.  Когда я встретила 
Диму, мне было 29 лет. Доста-
точно, чтобы перестать верить в 
сказку, но жизнь мне подарила 
настоящее счастье.

Вы общаетесь с его поклонни-
ками?

ФЛОРАНС ИЛЛИ-ХВОРОСТОВСКАЯ: Я чув-
ствую их поддержку и симпа-
тию и очень ценю. Но я всякий 
раз смущаюсь, когда на концер-
тах памяти Димы ко мне подхо-
дят — просят автограф, сфотог-
рафироваться. В соцсетях пи-
шут добрые слова. Крайне редко 
попадаются злобные реплики — 
ругают меня за то, что улыба-
юсь или что красное платье на-
дела. А зачем мне напоказ свою 
боль выставлять? И если в кра-
сном платье, то потому что этот 
цвет Дима любил, ему нрави-
лось, когда я в красном.

Из чего состоит ваша повсед-
невность?

ФЛОРАНС ИЛЛИ-ХВОРОСТОВСКАЯ: Я на-
шла себя в ежедневной жизнен-
ной рутине. Занимаюсь детьми, 
поддерживаю порядок в боль-
шом доме, гуляю с собачкой. 
Иногда с удовольствием встре-
чаюсь с нашими друзьями. Но 
личные певческие и артистиче-
ские амбиции я оставила в 
прошлом. Вокалом серьезно за-
ниматься уже поздно, а интере-
сных актерских предложений 
нет. Хотя с большой нежностью 
вспоминаю работу в фильме по 
роману Анатолия Рыбакова 
«Тяжелый песок», когда я сыг-
рала чуть ли не свою реальную 
судьбу — роль итальянской пе-
вицы, которая замужем за рус-
ским музыкантом. Я родилась в 
Женеве, мама — итальянка, папа 
— француз, в семье говорили 
только по-французски. Но я 
считаю себя итальянкой и убе-
ждена, что итальянский и рус-
ский темпераменты близки.

Как вы думаете, дети пойдут 
по стопам отца?

ФЛОРАНС ИЛЛИ-ХВОРОСТОВСКАЯ: Дима 
говорил: главное, чтобы дети 
были счастливы. И Максим, и 
Нина по натуре — музыканты. 
Ниночке 13,  но у нее не по воз-
расту большой и красивый го-
лос, она любит петь и танцевать. 
А Максюша занимается в кол-
ледже — ему скоро 18. Он хоро-
шо говорит на многих языках, в 
том числе, по-русски. Ему нра-
вится гитара, играет он очень 
хорошо. Начал писать музыку и 
стихи — правда, пока не показы-
вает, стесняется. Он очень та-
лантлив, каждый день музици-
рует. Дима всегда говорил: 
«Максим — такой красавец, он 
может быть актером».

И еще мы контактируем, и 
очень хорошо, с Сашей и Даней 
(дочь и сын Хворостовского от 
первого брака. — Прим. ред.). 
Для меня было очень важно, 
чтобы братья и сестры обща-
лись друг с другом. Я знаю близ-
нецов с трех лет. У нас были 
всегда хорошие отношения. Я их 
люблю. Сейчас им очень тяжело 
— у них нет ни папы, ни мамы. 
Только я и бабушка с дедушкой, 
которые живут в России. Оба за-
кончили университет в прош-
лом году. Даня — большой музы-
кант, композитор и феноме-
нальный пианист. А Саша очень 
успешно занимается англий-
ской литературой. И я всегда ря-
дом, в любой момент приду на 
помощь. Мы уже решили, что 
будем вместе в Лондоне на Ро-
ждество и Новый год.  

Счастливая семья: Дмитрий 
Хворостовский с женой Флоранс 
и детьми Ниной и Максимом.

Кураторы выставки попробовали показать пути, по которым шло развитие поэта, прозаики, теоретика литературы.

А К Ц Е Н Т

Флоранс Илли-Хворостовская: 
Не могу поверить, что его нет, думаю, 
он на гастролях

Учитель Мартин расстался с безумствами юности и утратил 
смысл жизни. В этой роли великолепен Мадс Миккельсен.

Игорь Бутман не только отличный 
музыкант и продюсер. Его любят 
и за то, что он умелый рассказчик.

Героев взволнова-
ла гипотеза психо-
терапевта Финна 
Скэрдеруда о том, 
что у нас в орга-
низме от рожде-
ния не хватает 
половины про-
милле

— О лучших кинопремьерах читайте на сайте
rg.ru/tema/kultura

C
A

P
E

L
L

A
 F

IL
M

П
Р

Е
Д

О
С

Т
А

В
Л

Е
Н

О
 О

Р
Г

А
Н

И
З

А
Т

О
Р

А
М

И
 Ф

Е
С

Т
И

В
А

Л
Я

 J
A

Z
Z

 A
C

R
O

S
S

 B
O

R
D

E
R

S

И
З

 А
Р

Х
И

В
А

 Д
М

И
Т

Р
И

Я
 Х

В
О

Р
О

С
Т

О
В

С
К

О
Г

О

Между тем

Среди спикеров деловой части 

программы окажутся: компози-

тор и продюсер американец Сти-

вен Веббер (он же — декан знаме-

нитого Колледжа музыки в Берк-

ли, который окончили многие зве-

зды джаза, в частности, и сам 

Игорь Бутман), программный ди-

ректор французского фестиваля 

Nice Jazz Fest Себастьян Видаль, 

директор фестиваля Amersfoort 

Jazz голландец Александр Битс, 

арт-директор Red Sea Jazz Fest 

Дуби Ленц (Израиль) и многие 

другие. С
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Объявление о проведении общественных обсуждений 
технического задания и проектной документации 

(включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду)

Заказчик ФГУП «Московский эндокринный завод» совместно 
с Администрацией Почепского района информирует о начале 
процедуры оценки воздействия на окружающею среду и проведении 
общественных обсуждений (в форме общественных слушаний) 
по проектной документации «Строительство, реконструкция и 
техническое перевооружение промышленного комплекса для 
создания производства активных фармацевтических субстанций 
из сырья растительного происхождения и получаемых методом 
химического синтеза (наркотические средства и психотропные 
вещества) на базе Федерального государственного унитарного 
предприятия «Московский эндокринный завод», филиал «Почеп», 
Брянская область, г/п Рамасухское. Этап 4. Реконструкция и 
техническое перевооружение промышленного комплекса для 
создания производства активных фармацевтических субстанций 
из сырья растительного происхождения» (далее — ПД), включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду (далее — 
ОВОС), техническое задание на проведение оценки воздействия на 
окружающую среду (далее — ТЗ по ОВОС). 

Месторасположение намечаемой деятельности — Брянская 
область, Почепский муниципальный район, Рамасухское городское 
поселение, территория Северная промзона, корпус 1, корпус 2, с 
кадастровым номером участка: 32:20:0000000:879

Наименование и адрес заказчика: ФГУП «Московский 
эндокринный завод» (ИНН 7722059711, ОГРН 1027700524840), 
109052, г. Москва, ул. Новохохловская, д. 25.

Цель намечаемой деятельности: создание промышленного 
комплекса для производства активных фармацевтических 
субстанций из сырья растительного происхождения. 

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
сентябрь—декабрь 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация Почепского района Брянской области. 
Форма предоставления замечаний: замечания принимаются в 
письменном виде. 

Направить свои замечания и предложения можно по адресу:
1) Брянская область, Почепский район, г. Почеп, пл. Октябрьская, 

д. 3а — Администрация Почепского района Брянской области; 
2) г. Москва, ул. Новохохловская, д.25, ФГУП «Московский 

эндокринный завод», эл. почта: mez@endopharm.ru (при 
направлении на электронный адрес указать наименование 
документа проекта).

Сроки ознакомления, предоставления замечаний и предложений 
по ПД, ОВОС, ТЗ по ОВОС: с момента опубликования до 17.45 
14.12.2020 г., в следующие дни: понедельник—четверг, с 8.30 
до 17.45, пятница с 8.30 до 16.30, по адресу: Брянская область, 
Почепский район, г. Почеп, пл. Октябрьская, д. 3а, Администрация 
Почепского района Брянской области. А так же в течении 30 
дней после проведения общественных слушаний по адресу: 
Брянская область, Почепский район, г.Почеп, пл. Октябрьская, 
д.3а — Администрация Почепского района Брянской области и/
или г. Москва, ул. Новохохловская, д.25, ФГУП «Московский 
эндокринный завод», эл. почта: mez@endopharm.ru.

Общественные обсуждения состоятся 15.12.2020 г. в 10.00 в 
здании Администрации Почепского района Брянской области, 
по адресу: Брянская область, Почепский район, г. Почеп, 
пл. Октябрьская, д. 3а (актовый зал).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Норильский обеспечивающий комплекс» совмес-
тно с Управлением городского хозяйства Администрации 
города Норильска в соответствии с Федеральным законом 
от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», 
Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об ут-
верждении Положения об оценке воздействия намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации», извещают о проведении общественных 
обсуждений с гражданами и общественными организациями 
(объединениями) проектов технических заданий на проведе-
ние оценки воздействия на окружающую среду и материалов 
предварительной оценки воздействия на окружающую среду 
намечаемой деятельности по объектам:

1)«Месторождение Мокулаевское. Добыча известняка. Ре-
монтно-складское хозяйство»;

2)«Месторождение Мокулаевское. Добыча известняка. 
Дробильно-сортировочный комплекс с технологическими же-
лезнодорожными путями»;

3)«Месторождение Мокулаевское. Добыча известняка. Тех-
нологический железнодорожный транспорт. Этап 3».

Цель намечаемой деятельности: Строительство и эксплу-
атация объектов инфраструктуры, обеспечивающих добычу, 
дробление известняка Мокулаевского месторождения, а также 
его доставку до потребителя.

Местоположение намечаемой деятельности: Российская 
Федерация, территория муниципального образования г. Но-
рильск.

Наименование и адрес заказчика: ООО «Норильский обес-
печивающий комплекс», 663319, Россия, Красноярский край, 
г. Норильск, ул. Нансена, д. 64.

Предполагаемая форма общественных обсуждений — 
в форме общественных слушаний с использованием средств 
дистанционного взаимодействия. 

Общественные обсуждения состоятся: 18.12.2020 года 
в 17.30 в конференц-зале Управления городского хозяйства 
Администрации города Норильска, расположенном по адресу: 
г. Норильск, ул. Севастопольская, д. 7. 

Примерный срок проведения процедуры ОВОС данного 
этапа: ноябрь 2020 г. — декабрь 2020 г.

Примерный срок проведения процедуры ОВОС: IV квартал 
2020 г. — II квартал 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Управление городского хозяйства Администрации 
города Норильска. 

Место, срок доступности материалов, форма предостав-
ления замечаний и предложений: Заинтересованные лица 
и организации могут ознакомиться с проектами технических 
заданий и материалами предварительных оценок намечаемой 
деятельности и оставить свои письменные замечания и пред-
ложения в журнале обращений (замечаний и предложений) 
в течение 30 дней с 14.11.2020 г. по 14.12.2020 г. в Публичной 
библиотеке (МБУ «Централизованная библиотечная систе-
ма») по адресу: Красноярский край, г. Норильск, Ленинский 
проспект, д. 20а, и/или направить письменные замечания 
и предложения на электронную почту представителя заказчи-
ка: SavelenkoON@nornik.ru. Форма предоставления замечаний 
и предложений — письменная.

Режим работы Публичной библиотеки (МБУ «Централи-
зованная библиотечная система»): Рабочие дни: вторник — 
суббота с 12.00 до 20.00, без перерыва на обед. Выходные дни: 
воскресенье, понедельник. 

Контактная информация:
Заказчик: ООО «Норильский обеспечивающий комплекс», 

663319, Россия, Красноярский край, г. Норильск, ул. Нансена, 
д. 64. Контактное лицо: Савеленко Ольга Николаевна — Глав-
ный менеджер Проектного офиса развития месторождения 
«Мокулаевское», адрес электронной почты: SavelenkoON@
nornik.ru, тел. +7 (495) 787-7667, доб. 5-460. 

Генеральный проектировщик: «ООО «НТЦ-Геотехноло-
гия», 624351 г. Екатеринбург, ул. Техническая, сооружение 
18б, офис 412. Адрес электронной почты: info@ustup.ru, тел. 
8 (351) 220-46-99, начальник отдела экологии — Темникова 
Мария Сергеевна. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ПАО «Татнефть» имени В.Д. Шашина совместно с Ис-
полнительным комитетом Альметьевского муниципаль-
ного района (в соответствии со ст. 9 Федерального закона 
от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» 
и Положением об оценке воздействия намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации, утвержденным Приказом от 16 
мая 2000 г. № 372) информирует о намечаемой хозяйс-
твенной деятельности и составлении технического зада-
ния на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду в составе проектной документации, разработанной 
по объекту государственной экологической экспертизы 
«Реконструкция склада № 1 ЦТП цеха № 12 УТНГП».

Цель намечаемой деятельности: реконструкция 
склада № 1 ЦТП цеха № 12 УТНГП. 

Месторасположение объекта — Российская Феде-
рация, РТ, Альметьевский муниципальный район, г. Аль-
метьевск, База товарно-сырьевая цеха № 12, Управление 
«Татнефтегазпереработка». 

Наименование и адрес Заказчика (Заявителя) — 
ПАО «Татнефть» имени В.Д. Шашина, 423450, Республи-
ка Татарстан, район Альметьевский, город Альметьевск, 
улица Ленина, 75, тел.:+7(8553) 45-64-92 (канцелярия),

Наименование и адрес представителя (Разра-
ботчика) — ФГБОУ ВО «КНИТУ» ПИ «Союзхимпром-
проект», 420032, РФ, РТ, г. Казань, ул. Димитрова, д. 
11. Телефон: (843) 294-94-50, адрес электронной почты: 
cxpp@cxpp.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздейс-
твия на окружающую среду — с ноября 2020 г. по ап-
рель 2021 г.

Форма общественных обсуждений: сбор замечаний 
и предложений от общественности по намечаемой де-
ятельности и по техническому заданию в письменной фор-
ме с указанием контактных данных (фамилия, имя, отчес-
тво, место жительства, телефон, место работы или учебы). 

Замечания и предложения принимаются в течение 
30 дней со дня опубликования данного информационного 
сообщения с пометкой «к общественным обсуждениям» 
на адрес e-mail: tnr@tatneft.ru, cxpp@cxpp.ru, посредством 
почтовой связи по адресу: 423450, Республика Татарстан, 
район Альметьевский, город Альметьевск, улица Ленина, 
75, канцелярия, и по телефонам: 8(8555) 24-05-50, 8 (843) 
294-92-86.

Проект технического задания на проведение оценки воз-
действия намечаемой деятельности на окружающую среду 
доступен для ознакомления с момента публикации настоя-
щего информационного сообщения на официальном сайте 
Исполнительного комитета Альметьевского муниципаль-
ного района https://almetyevsk.tatarstan.ru/ и на официаль-
ном сайте ПАО «Татнефть» http://www.tatneft.ru/, а также 
на бумажном носителе по адресу: Республика Татарстан, 
г. Альметьевск, пр. Аминова, 9а, Департамент экологии.

По итогам сбора замечаний и предложений будет ут-
верждено техническое задание на проведение оценки 
воздействия намечаемой хозяйственной деятельнос-
ти на окружающую среду. На основании утвержденно-
го технического задания будут проведены исследования 
по оценке воздействия на окружающую среду и подготов-
лены предварительные материалы по оценке воздействия 
на окружающую среду.

Общественные обсуждения по объекту государствен-
ной экологической экспертизы «Реконструкция склада № 
1 ЦТП цеха № 12 УТНГП», включая материалы оценки 
воздействия, будут проведены в установленном порядке. 

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений, — Исполнительный комитет Альметь-
евского муниципального района.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с п. 7_9 ст. 11 Федерального закона от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и требованиями Поло-
жения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации, ут-
вержденного приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, 
ООО «Газпромнефть-Заполярье» информирует о начале обществен-
ных обсуждений проектной документации «Обустройство Ен-Яхин-
ского месторождения. ТЗРУ», включая материалы оценки воздейс-
твия на окружающую среду (ОВОС).

Название намечаемой деятельности: строительство техноло-
гического закрытого распределительного устройства (ТЗРУ) в рам-
ках обустройства Ен-Яхинского месторождения.

Цель намечаемой деятельности: ТЗРУ предназначено для 
приема и распределения электрической энергии.

Месторасположение намечаемой деятельности: Пуровский 
район ЯНАО.

Заказчик: ООО «Газпромнефть-Заполярье» (625048, г. Тюмень, 
ул. 50 лет Октября, д. 8Б, тел.: (3452) 52-10-90 (доб. 3), e-mail: GPN-
Zapolar@yamal.gazprom-neft.ru).

Проектировщик: ООО «Красноярскгазпром нефтегазпроект» 
(660075, г. Красноярск, ул. Маерчака, д. 10, тел.: (391) 256-80-30, e-
mail: office@krskgazprom-ngp.ru).

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация муниципального округа Пуровский 
район (629850, ЯНАО, Пуровский район, г. Тарко-Сале, ул. Респуб-
лики, д. 25, тел.: (34997) 6-06-10, e-mail: admin@pur.yanao.ru).

Форма общественных обсуждений: общественные слушания 
(в формате видеоконференцсвязи).

Форма представления замечаний и предложений: в письмен-
ном виде по электронной почте a.savotkina@krskgazprom-ngp.ru (от-
ветственное лицо — Савоткина А.А.).

Ссылка на ресурс размещения документации: сайт про-
ектировщика ООО «Красноярскгазпром нефтегазпроект»: www.
krasnoyarskgazprom-ngp.gazprom.ru (раздел «Материалы обществен-
ных обсуждений»).

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду:

1)  Уведомление и ознакомление общественности с предвари-
тельной оценкой по вышеуказанной ссылке, прием замечаний 
и предложений, составление технического задания на проведе-
ние ОВОС (ТЗ на ОВОС): 14 ноября 2020 г. — 14 декабря 2020 
г. ТЗ на ОВОС будет доступно по вышеуказанной ссылке с мо-
мента его утверждения до окончания процесса ОВОС.

2)  Ознакомление общественности с предварительным вариантом 
материалов ОВОС по вышеуказанной ссылке, прием замеча-
ний и предложений: 15 декабря 2020 г. — 14 января 2021 г.

3)  Проведение общественных слушаний: 14 января 2021 г. (начало 
в 11:00) посредством видеоконференцсвязи с использованием 
платформы Zoom (необходимые данные для входа в конферен-
цию будут опубликованы на сайте www.krasnoyarskgazprom-
ngp.gazprom.ru (раздел «Материалы общественных обсужде-
ний») не позднее 13 января 2021 г.)

4)  Принятие от граждан и общественных организаций пись-
менных замечаний и предложений по электронной почте 
a.savotkina@krskgazprom-ngp.ru в течение 30 дней после окон-
чания общественных обсуждений: 15 января 2021 г. — 14 фев-
раля 2021 г.

Окончательный вариант материалов ОВОС, подготовленный с уче-
том замечаний и предложений общественности, будет доступен в тече-
ние всего срока с момента его утверждения до принятия решения о реа-
лизации намечаемой деятельности на сайте www.krasnoyarskgazprom-
ngp.gazprom.ru (раздел «Материалы общественных обсуждений»).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных 

обсуждений
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 

г. №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положе-
нием об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации», утвержденным Приказом Госкомэкологии 
РФ от 16.05.2000 г. № 372, в рамках подготовки материа-
лов оценки воздействия намечаемой деятельности на ок-
ружающую среду, предприятие АО «КНПЗ» информиру-
ет граждан и общественные организации о проведении 
общественных обсуждений намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности, обоснование которой представле-
но проектной документацией «Энергоблок ТЭЦ на ОАО 
«КНПЗ» 1 этап строительства. Водоподготовительная ус-
тановка (ВПУ)», с целью выявления общественных пред-
почтений и их учета в процессе проведения оценки воз-
действия. 

Название объекта: «Энергоблок ТЭЦ на ОАО «КНПЗ» 
1 этап строительства. Водоподготовительная установка 
(ВПУ)».

Цель намечаемой деятельности: 
Реконструкция зданий водоподготовительной уста-

новки и центральных ремонтных мастерских в целях уве-
личения производственных мощностей.

Месторасположение: проектируемая установка разме-
щается в границах основной производственной площадки 
АО «КНПЗ», г. Самара, ул. Грозненская, 25. Кадастровый 
номер земельного участка — 63:01:0419004:31, площадь 
всего земельного участка — 3 216 647 м². 

Заказчик и его адрес: Акционерное общество «Куйбы-
шевский нефтеперерабатывающий завод», Адрес: Рос-
сийская Федерация, 443004, Самарская область, г. Са-
мара, ул. Грозненская, 25, Телефон: 8 (846) 307-32-18, 
Электронный адрес: sekr@knpz.rosneft.ru, Генеральный 
директор — Чепурнов Сергей Владимирович.

Исполнитель работ по оценке воздействия на окружа-
ющую среду: АО «Самаранефтехимпроект», Юридичес-
кий адрес: Российская Федерация, 443110, Самарская об-
ласть, г. Самара, ул. Ново-Садовая, 11, Телефон: 8 (846) 
278-50-03, Электронный адрес: sekr@snhp.ru. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС): ноябрь 2020 — февраль 
2021 г.

Форма проведения общественных обсуждений: обще-
ственные слушания.

Сроки доступности технического задания по ОВОС: в 
течение всего времени проведения оценки воздействия на 
окружающую среду.

Желающие могут ознакомиться с документацией, тех-
ническим заданием, внести свои аргументированные 
предложения в письменной форме: в период с 13 ноября 
по 15 декабря 2020 г.  — техническое задание, с 15 декаб-
ря 2020 г. по 13 января 2021 г. — документация, включая 
материалы по оценке воздействия на окружающую среду 
по адресу: г. Самара. ул. Грозненская, 20, холл гостини-
цы «Огни Заречья» и официальном сайте Администра-
ции Куйбышевского района https://kuibsamara.ru, а так-
же принять участие в общественных обсуждениях тех-
нического задания, проектной документации и матери-
алов ОВОС по объекту, которые организуются Админи-
страцией городского округа Самара: 14 января 2021 г. в 
10.00 по адресу: г. Самара, ул. Грозненская, 20, гостини-
ца «Огни Заречья», конференц-зал. Проезд транспортом: 
автобусы маршрутов № 48 (пл. Революции), № 66 (авто-
станция Аврора) до остановки «Улица Фасадная».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с ФЗ от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологи-
ческой экспертизе» и «Положением об оценке воздействия на-
мечаемой хозяйственной деятельности и иной деятельности на 
окружающую среду в РФ», утвержденным приказом №372 от 
16.05.2000 Госкомэкологии РФ по охране окружающей среды, 
с постановлением Главы Администрации Анадырского муни-
ципального района от 03.11.2020 № 823 «О назначении обще-
ственных обсуждений с использованием средств дистанционно-
го взаимодействия по проектной документации «Строительство 
и эксплуатация карьера на «Месторождении Звонкое» ООО 
«Берингпромуголь», включая техническое задание на оценку 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) и материалы ОВОС 
подлежащие государственной экспертизе», ООО «Берингпро-
муголь» совместно с Администрацией Анадырского муници-
пального района Чукотского автономного округа объявляют 
о начале проведения общественных обсуждений с использова-
нием средств дистанционного взаимодействия с гражданами и 
общественными организациями (объединениями) по вопросам 
намечаемой деятельности ООО «Берингпромуголь» и объектам 
государственной экологической экспертизы проектной доку-
ментации «Строительство и эксплуатация карьера на «Место-
рождении Звонкое» ООО «Берингпромуголь», в целях изучения 
общественного мнения и выявления возможного негативного 
влияния деятельности на окружающую среду и здоровье насе-
ления Анадырского муниципального района, а также принятия 
решения о реализации проекта.

Название намечаемой деятельности: «Строительство и 
эксплуатация карьера на «Месторождении Звонкое» ООО «Бе-
рингпромуголь».

Цель намечаемой деятельности: Добыча каменного угля.
Месторасположение намечаемой деятельности: Чукотс-

кий автономный округ, Анадырский муниципальный район.
Наименование и адрес заказчика: Общество с ограничен-

ной ответственностью «Берингпромуголь» (ООО «Берингпро-
муголь»), адрес: 689100, Чукотский автономный округ, Анадыр-
ский район, пгт Беринговский, ул. Мандрикова, д. 3.

Разработчик: Общество с ограниченной ответственнос-
тью «Сибирский институт геотехнических исследований» 
(ООО «СИГИ»), адрес: 653033, Кемеровская область, город 
Прокопьевск, проспект Гагарина, д. 11, оф. 1. Контактный теле-
фон: +7 (3846) 61-11-77

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: II—III квартал 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрацией Анадырского муниципального 
района Чукотского автономного округа.

Предполагаемая форма общественного обсуждения — 
общественные обсуждения с использованием средств дистанци-
онного взаимодействия в сети интернет.

Форма представления замечаний и предложений — 
письменно, в форме опросного листа.

Материалы по проектной документации «Строительство и 
эксплуатация карьера на «Месторождении Звонкое» ООО «Бе-
рингпромуголь», включая техническое задание на оценку воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) и материалы ОВОС 
подлежащие государственной экспертизе будут доступны с 
09.11.2020 по 25.11.2020 в электронном виде в сети интернет по 
адресу: www.tig.com.ru по ссылке: https://tig.com.ru/news/tig-i-
aamr-provodyat-obshhestvennyie-obsuzhdeniya.html; 

— на официальном сайте Администрации Анадырского му-
ниципального района anadyr-mr.ru во вкладке «Информацион-
ные сообщения».

Предложения и замечания к материалам ОВОС от обще-
ственности и населения Анадырского муниципального района 
принимаются (письменно в форме опросного листа) от участ-
ников общественных обсуждений по почте, телефону(факсу), 
электронно (с отметкой «общественные обсуждения») в течение 
10 рабочих дней:

— в адрес заказчика ООО «Берингпромуголь»: 689100, Чукот-
ский АО, Анадырский район, пгт Беринговский, ул. Мандрикова, 
д. 3, тел: 8(42733)31700, e-mail: e.ponomarev@tig.com.ru.

Дата, время и место проведения общественных обсуж-
дений: 26.11.2020 в 16.00 общественные обсуждения по проек-
тной документации «Строительство и эксплуатация карьера на 
«Месторождении Звонкое» ООО «Берингпромуголь», включая 
техническое задание на оценку воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) и материалы ОВОС подлежащие государственной 
экспертизе, с использованием средств дистанционного взаимо-
действия в сети интернет по адресу: https://zoom.us/j/91403425
379?pwd=V2hPS3pEU3dNUTF1SURmZDVackZyZz09.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом № 174-ФЗ 
от 23.11.95 г. «Об экологической экспертизе» АО «Автопарк 
№ 1 «Спецтранс» (далее — Заказчик) объявляет о проведе-
нии общественных обсуждений в форме опроса в отношении 
материалов проектной документации «Проект рекульти-
вации полигона твердых бытовых и строительных отходов 
в д. М. Замостье Гатчинского района Ленинградской облас-
ти», содержащей материалы Оценки воздействия на окружа-
ющую среду (ОВОС) и Техническое задание.

Цель реализации проекта: рекультивация полигона твер-
дых бытовых и строительных отходов.

Наименование и адрес разработчика документации:  
ООО «СТ1-ИНЖ»; 196105, город Санкт-Петербург, Люботин-
ский пр., дом 7, литера А, помещение 2; тел.: 8 (812) 629-29-93, 
эл. почта: info@st1-eng.ru.

Потребность в реализации указанного проекта обуслов-
лена требованиями природоохранного законодательства 
о необходимости рекультивации после заполнения участка 
размещения отходов на проектную отметку, а также перехо-
дом сферы обращения с отходами в Ленинградской области 
с захоронения на глубокую переработку всех видов твердых 
отходов.

 Подготовку полигона к рекультивации планируется осу-
ществить в период 2021—2024 годов. Технический этап ре-
культивации полигона завершится к 2026 году.

При соблюдении проектных решений, обеспечивающих 
реализацию запланированных природоохранных меропри-
ятий, воздействие планируемого к рекультивации объекта 
существенного негативного воздействия на основные компо-
ненты природной среды не окажет.

После реализации проекта уровень загрязнения атмос-
ферного воздуха не превысит установленные гигиенические 
нормативы качества атмосферного воздуха населенных мест, 
как на границе СЗЗ, так и на ближайшей жилой застройке. 

Проведенный анализ воздействия на окружающую среду 
подтверждает запланированное снижение воздействия на все 
компоненты окружающей среды, по мере исполнения проек-
тных решений.

Месторасположение намечаемой деятельности: д. М. За-
мостье, Гатчинский район Ленинградской области.

Адрес Заказчика: 196105, Санкт-Петербург, Люботин-
ский пр., д. 7, тел./факс: (812)388-36-64, (812)388-67-80, 
E-mail: svs@st1-eng.ru.

Орган ответственный за организацию общественных об-
суждений: отдел муниципального контроля администрации 
Гатчинского муниципального района. Адрес: 188300, г. Гат-
чина, ул. Рощинская, д. 18А, тел./факс: (813-71) 93-364, 
E-mail: ohr_prirod@mail.ru.

Учитывая положения п. 2 приложения № 16 к постанов-
лению Правительства Российской Федерации от 03.04.2020 
№ 440 («…в период с 06.04.2020 до 31.12.2020 обсужде-
ние объекта государственной экологической экспертизы 
и материалов оценки воздействия на окружающую среду 
хозяйственной и иной деятельности, которая подлежит го-
сударственной экологической экспертизе, с гражданами и об-
щественными организациями (объединениями), включая 
представление участниками обсуждения замечаний и предло-
жений, организуется в соответствии с Положением об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации, утвержден-
ным приказом Госкомэкологии России от 16.05.2000 № 372, 
организуется с использованием средств дистанционного вза-
имодействия»), общественные обсуждения будут проводить-
ся в форме опроса.

Задать вопросы заказчику в «прямом эфире» можно в ре-
жиме ZOOM-конференции 14 декабря 2020 года в 13.00 
по московскому времени. Ссылка на ZOOM-конференцию 
https://zoom.us/j/5469460897?pwd=YkFEdWN0MUZQemNZ
bitYNWVuaEVqQT09.

Код доступа к конференции будет выслан после отправки 
запроса в адрес электронной почты Заказчика svs@st1-eng.
ru.

Свои замечания и предложения направлять письменно, 
по почте, факсу, электронно в форме опросного листа с по-
меткой «общественные обсуждения» в течение 30 дней с мо-
мента опубликования настоящего уведомления в адрес За-
казчика или администрации Гатчинского муниципального 
района.

Документация и опросные листы в бумажном виде до-
ступны для всех желающих в рабочее время с 9.00 до 17.00 
(обеденный перерыв с 13.00 до 14.00), а также в электронном 
виде в течение 30 дней с момента опубликования настоящего 
уведомления:

—  в помещении отдела муниципального контроля адми-
нистрации Гатчинского муниципального района по ад-
ресу: 188300, г. Гатчина, ул. Рощинская, д. 18А, и на 
официальном интернет-сайте администрации Гатчинс-
кого муниципального района http://radm.gtn.ru в раз-
деле Главное — События — Слушания;

—  в помещении офиса Заказчика по адресу: 196105, Санкт-
Петербург, Люботинский пр., д. 7, и интернет-сайте 
Заказчика www.spest1.ru в разделе «О компании» —  
«Документы».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом № 174-ФЗ 
от 23.11.95 г. «Об экологической экспертизе» ООО «Новый 
Свет — ЭКО» (далее — Заказчик) объявляет о проведении обще-
ственных обсуждений в форме опроса в отношении материалов 
проектной документации «Корректировка проекта «Полигон 
твердых бытовых и строительных отходов в д. М. Замостье Гат-
чинского района Ленинградской области», содержащей матери-
алы Оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) и Тех-
ническое задание.

Цель реализации проекта: подготовка полигона твердых бы-
товых и строительных отходов к рекультивации.

Наименование и адрес разработчика проектной документа-
ции: ООО «БЕРГ-ПРОЕКТ»; 191040, город Санкт-Петербург, 
Коломенская улица, дом 12, квартира 1, тел.: 8 (812) 400-11-95, 
berg2000@inbox.ru

В соответствии с действующим заключением ГЭЭ срок экс-
плуатации полигона составляет 20 лет. С учетом ввода полигона 
в 2001 году срок эксплуатации истекает в 2021 году. По состоя-
нию на 2020 год полигон не достиг прогнозируемых высотных 
отметок. В соответствии с результатами маркшейдерских иссле-
дований объект размещения имеет достаточный объем досыпки 
для работы в течение 3—4 лет при условии сохранения прежних 
объемов загрузки. Также это вызвано необходимостью форми-
рования тела полигона с целью подготовки его к дальнейшей 
рекультивации.

После завершения подготовительного этапа прием отходов 
на полигон будет прекращен, а сам полигон будет рекультиви-
рован.

Анализ негативного воздействия на окружающую среду 
не выявил превышения установленных гигиенических нормати-
вов и нормативов качества окружающей среды.

Рациональное использование природных ресурсов и пред-
ложенные инженерно-технические решения (соблюдение норм 
водопотребления на хозяйственно-питьевые, технологические 
и противопожарные нужды, отсутствие превышений содержания 
вредных примесей в атмосферном воздухе на границе СЗЗ и в се-
литебной зоне) направлены на недопущение увеличения уровня 
загрязнения атмосферного воздуха и нарушение гидрологическо-
го режима водоемов, предупреждение истощения и загрязнения 
подземных и поверхностных вод, а также обеспечивает отсутс-
твие изменений сложившегося в данной местности ландшафта, 
геологического и структурно-тектонического строения. 

Предложенные решения не предусматривают изменение эко-
логической ситуации в указанном районе, а также снижения ка-
чества условий жизнедеятельности населения.

Предлагаемые основные технологические и конструктивные 
решения в представляемой документации отвечают требованиям 
действующих нормативных документов.

Подготовку полигона к рекультивации планируется реализо-
вать в период 2021—2024 годов.

Месторасположение намечаемой деятельности: д. М. Замостье, 
Гатчинский район Ленинградской области.

Адрес Заказчика:188361, Ленинградская область, Гатчин-
ский район, вблизи п. Новый Свет, участок № 2, тел./факс: 
(812) 380-50-65, (812)702-39-26, e-mail: 55555@list.ru.

Орган ответственный за организацию общественных об-
суждений: Отдел муниципального контроля администра-
ции Гатчинского муниципального района по адресу: 188300, 
г. Гатчина, ул. Рощинская, д. 18А, тел./факс: (813-71) 93-364,  
E-mail: ohr_prirod@mail.ru.

Учитывая положения п. 2 приложения № 16 к постановле-
нию Правительства Российской Федерации от 03.04.2020 № 440 
(«…в период с 06.04.2020 до 31.12.2020 обсуждение объекта го-
сударственной экологической экспертизы и материалов оценки 
воздействия на окружающую среду хозяйственной и иной де-
ятельности, которая подлежит государственной экологической 
экспертизе, с гражданами и общественными организациями 
(объединениями), включая представление участниками обсуж-
дения замечаний и предложений, организуется в соответствии 
с Положением об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации, утвержденным приказом Госкомэкологии России 
от 16.05.2000 № 372, организуется с использованием средств 
дистанционного взаимодействия»), общественные обсуждения 
будут проводиться в форме опроса.

Задать вопросы заказчику в «прямом эфире» можно в режиме 
ZOOM-конференции 14 декабря 2020 года в 11.00 по московско-
му времени. Ссылка на ZOOM-конференцию: https://zoom.us/j/
92408555984?pwd=MTJvY2VzM3hBUmdSWEtLeUI5Wm5tQT09.

Код доступа к конференции будет выслан после отправки за-
проса в адрес электронной почты Заказчика 55555@list.ru.

Свои замечания и предложения направлять письменно, 
по почте, факсу, электронно в форме опросного листа с помет-
кой «общественные обсуждения» в течение 30 дней с момента 
опубликования настоящего уведомления в адрес Заказчика или 
администрации Гатчинского муниципального района.

Документация и опросные листы в бумажном виде доступны 
для всех желающих в рабочее время с 9.00 до 17.00 (обеденный 
перерыв с 13.00 до 14.00), а также в электронном виде в течение 
30 дней с момента опубликования настоящего уведомления:

—  в помещении отдела муниципального контроля адми-
нистрации Гатчинского муниципального района по ад-
ресу:188300, г. Гатчина, ул. Рощинская, д. 18А и на офи-
циальном интернет-сайте администрации Гатчинского 
муниципального района http://radm.gtn.ru в разделе Глав-
ное — События — Слушания;

—  в помещении офиса Заказчика по адресу: 188361, Ленинг-
радская область, Гатчинский район, вблизи п. Новый Свет, 
участок №2 и интернет-сайте Заказчика www.ns-eco.ru 
в разделе «Документы».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя  
B.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
Г . А . Га д ж и е в а ,  Л . М . Ж а р к о в о й ,  
C.М.Казанцева, С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, 
Л.О.Красавчиковой,  С.П.Маврина, 
Н . В . М е л ь н и к о в а ,  Ю . Д . Р уд к и н а , 
В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, пун-
ктом 3 части первой, частями третьей и чет-
вертой статьи 3, частью первой статьи 21, 
статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 99 Феде-
рального конституционного закона «О Кон-
ституционном Суде Российской Федера-
ции», 

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конституци-
онности части 3 статьи 5.26 КоАП Россий-
ской Федерации и пункта 8 статьи 8 Феде-
рального закона «О свободе совести и о 
религиозных объединениях».

Поводом к рассмотрению дела явилась 
жалоба религиозной организации Церковь 
христиан веры евангельской (пятидесятни-
ков) «Слово жизни» Долгопрудный. Осно-
ванием к рассмотрению дела явилась обна-
ружившаяся неопределенность в вопросе о 
том, соответствуют ли Конституции Рос-
сийской Федерации оспариваемые заяви-
телем законоположения.

Заслушав сообщение судьи-докладчи-
ка А.Н.Кокотова, исследовав представлен-
ные документы и иные материалы, Консти-
туционный Суд Российской Федерации

установил:
 1. Часть 3 статьи 5.26 КоАП Российской 

Федерации предусматривает, что осущест-
вление религиозной организацией дея-
тельности без указания своего официаль-
ного полного наименования, в том числе 
выпуск или распространение в рамках мис-
сионерской деятельности литературы, 
печатных, аудио- и видеоматериалов без 
маркировки с указанным наименованием 
или с неполной либо заведомо ложной 
маркировкой, влечет наложение админи-
стративного штрафа в размере от тридцати 
тысяч до пятидесяти тысяч рублей с кон-
фискацией литературы, печатных, аудио- и 
видеоматериалов.

Согласно пункту 8 статьи 8 Федераль-
ного закона от 26 сентября 1997 года 
№ 125-ФЗ «О свободе совести и о религи-
озных объединениях» наименование рели-
гиозной организации должно содержать 
сведения о ее вероисповедании; религиоз-
ная организация обязана указывать свое 
полное наименование при осуществлении 
деятельности.

1.1. Конституционность приведенных 
законоположений оспаривает находящая-
ся в городе Долгопрудном Московской 
области религиозная организация Церковь 
христиан веры евангельской (пятидесятни-
ков) «Слово жизни» Долгопрудный, входя-
щая в структуру Централизованной религи-
озной организации Содружество церквей 
христиан веры евангельской (пятидесятни-
ков) «Слово жизни».

Постановлением мирового судьи, 
оставленным без изменения судами выше-
стоящих инстанций, заявитель был при-
знан виновным в совершении администра-
тивного правонарушения, предусмотрен-
ного частью 3 статьи 5.26 КоАП Российской 
Федерации, и ему было назначено админи-
стративное наказание в виде администра-
тивного штрафа в размере тридцати тысяч 
рублей.

Суды установили, что в момент прове-
дения прокурорской проверки по адресу 
частного жилого дома, отдельные помеще-
ния которого переданы названной религи-
озной организации в безвозмездное поль-
зование, отсутствовала вывеска с указани-
ем ее официального полного наименова-
ния с наружной стороны дома (при входе на 
территорию земельного участка, на кото-
ром находится данный дом). Информаци-
онные таблички с таким наименованием 
были размещены внутри жилого дома при 
входе в каждое помещение, используемое 
религиозной организацией для проведения 
богослужений.

В связи с этим суды пришли к выводу, 
что религиозной организацией в наруше-
ние пункта 8 статьи 8 Федерального закона 
«О свободе совести и о религиозных объе-
динениях» не исполнена обязанность по 
информированию неопределенного круга 
лиц о своей деятельности; наличие такой 
информации внутри дома ограничивает 
права граждан.

По мнению заявителя, оспариваемые 
законоположения в их взаимосвязи не 
соответствуют статьям 28, 30 (часть 1), 35 
(часть 2) и 55 (часть 3) Конституции Рос-
сийской Федерации, поскольку позволяют 
привлекать религиозную организацию к 
административной ответственности за осу-
ществление деятельности без указания ее 
официального полного наименования 
даже в том случае, когда вывеска с таким 
наименованием размещена внутри жилого 
дома при входе в используемые религиоз-
ной организацией помещения.

1.2. Согласно статьям 74, 96 и 97 Феде-
рального конституционного закона «О Кон-
ституционном Суде Российской Федера-
ции» Конституционный Суд Российской 
Федерации, проверяя по жалобе объедине-
ния граждан конституционность закона или 
отдельных его положений, примененных в 
конкретном деле, рассмотрение которого 
завершено в суде, и затрагивающих кон-
ституционные права и свободы, на наруше-
ние которых ссылается заявитель, прини-
мает постановление только по предмету, 
указанному в жалобе, и лишь в отношении 
той части акта, конституционность которой 
подвергается сомнению, оценивая как бук-
вальный смысл оспариваемых законопо-
ложений, так и смысл, придаваемый им 
официальным и иным толкованием или 
сложившейся правоприменительной пра-
ктикой, а также исходя из их места в систе-
ме правовых норм, не будучи связанным 
при принятии решения основаниями и 
доводами, изложенными в жалобе.

Таким образом, часть 3 статьи 5.26 
КоАП Российской Федерации и пункт 8 ста-
тьи 8 Федерального закона «О свободе 
совести и о религиозных объединениях» 
являются предметом рассмотрения Кон-
ституционного Суда Российской Федера-
ции по настоящему делу постольку, 
поскольку они служат основанием для 
решения вопроса о привлечении религиоз-
ной организации к административной 
ответственности за осуществление дея-
тельности без указания ее официального 
полного наименования на жилом доме (при 
входе на земельный участок, на котором он 
находится), адрес которого содержится в 
Едином государственном реестре юриди-
ческих лиц (далее ― ЕГРЮЛ) в качестве 
адреса религиозной организации, без учета 
факта размещения таких сведений внутри 
этого жилого дома (при входе в используе-
мые религиозной организацией отдельные 
помещения).

 2. Согласно статье 28 Конституции Рос-
сийской Федерации каждому гарантирует-
ся свобода совести, свобода вероисповеда-
ния, включая право исповедовать индиви-
дуально или совместно с другими любую 
религию или не исповедовать никакой, 
свободно выбирать, иметь и распростра-
нять религиозные и иные убеждения и дей-
ствовать в соответствии с ними. Этому кон-
ституционному положению соответствуют 
нормы Международного пакта о граждан-
ских и политических правах (пункт 1 статьи 
18), а также Конвенции о защите прав чело-
века и основных свобод (пункт 1 статьи 9).

Из статьи 28 Конституции Российской 
Федерации во взаимосвязи с ее статьями 
13 (часть 4), 14, 19 (части 1 и 2) и 30 (часть 
1) следует, что свобода вероисповедания 
предполагает свободу создания религиоз-
ных объединений и свободу их деятельнос-
ти на основе принципа юридического 
равенства. В силу этого федеральный зако-
нодатель, осуществляя полномочия, выте-
кающие из статей 71 (пункты «в», «о»), 72 
(пункт «к» части 1) и 76 Конституции Рос-
сийской Федерации, вправе урегулировать 

правовое положение религиозных объеди-
нений, включая условия признания религи-
озного объединения в качестве юридиче-
ского лица, порядок его учреждения, 
создания, государственной регистрации, 
определить содержание правоспособности 
религиозных организаций (Постановление 
Конституционного Суда Российской Феде-
рации от 23 ноября 1999 года № 16-П), в том 
числе в части использования ими своего 
наименования.

Принимая во внимание сочетание в 
религиозной свободе индивидуальных и 
коллективных, частных и публичных начал, 
нормативный порядок реализации права на 
свободу совести и свободу вероисповеда-
ния ― исходя из предписаний Конституции 
Российской Федерации, согласно которым 
права и свободы человека и гражданина 
определяют смысл, содержание и приме-
нение законов, деятельность органов влас-
ти и обеспечиваются правосудием, а их 
осуществление не должно нарушать права 
и свободы других лиц (статья 17, часть 3; 
статья 18), ― требует соотнесения с поряд-
ком осуществления иных конституционных 
прав и обязывает как законодателя, так и 
правоприменителя, включая суд, стремить-
ся к разумному балансу интересов верую-
щих (их объединений) и светских институ-
тов (постановления Конституционного 
Суда Российской Федерации от 5 декабря 
2012 года № 30-П и от 14 ноября 2019 года 
№ 35-П).

Вместе с тем вводимое законодателем 
ограничение свободы вероисповедания 
должно отвечать требованиям справедли-
вости, быть необходимым и соразмерным 
конституционно значимым целям. Обеспе-
чивая баланс конституционно защищае-
мых ценностей и интересов, оно не должно 
посягать на само существо того или иного 
права и приводить к утрате его основного 
содержания, что связывает волю законода-
теля при введении ограничений прав и сво-
бод, особенно учитывая деликатный харак-
тер вопросов, которые могут непосредст-
венно затрагивать религиозное достоинст-
во лиц, исповедующих ту или иную рели-
гию (определения Конституционного Суда 
Российской Федерации от 13 марта 2018 
года № 579-О и от 10 октября 2019 года 
№ 2683-О).

 3. В Российской Федерации религиоз-
ные объединения, будучи некоммерчески-
ми организациями, могут создаваться в 
форме религиозных групп и религиозных 
организаций (подпункт 10 пункта 3 статьи 
50 ГК Российской Федерации; пункт 4 ста-
тьи 1 и статья 6 Федерального закона от 12 
января 1996 года № 7-ФЗ «О некоммерче-
ских организациях»; пункт 2 статьи 6 Феде-
рального закона «О свободе совести и о 
религиозных объединениях»).

В соответствии с пунктом 1 статьи 8 
Федерального закона «О свободе совести и 
о религиозных объединениях» религиоз-
ной организацией признается доброволь-
ное объединение граждан Российской 
Федерации, иных лиц, постоянно и на 
законных основаниях проживающих на 
территории Российской Федерации, обра-
зованное в целях совместного исповедания 
и распространения веры и в установленном 
законом порядке зарегистрированное в 
качестве юридического лица.

Согласно данному Федеральному зако-
ну религиозные организации действуют в 
соответствии со своими внутренними уста-
новлениями, если они не противоречат 
законодательству Российской Федерации, 
и обладают правоспособностью, предусма-
триваемой в их уставах (пункт 1 статьи 15); 
наименование религиозной организации 
должно содержать сведения о ее вероиспо-
ведании; религиозная организация обязана 
указывать свое полное наименование при 
осуществлении деятельности (пункт 8 ста-
тьи 8); наименование религиозной органи-
зации указывается в ее уставе (пункт 2 ста-
тьи 10).

Деятельность религиозных организа-
ций весьма многообразна, включает в себя 
как собственно вероисповедные и непо-
средственно с ними связанные отношения 
разного вида, так и участие религиозных 
организаций в мирской (нецерковной) 
жизни общества. В этих отношениях рели-
гиозные организации, по общему правилу, 
самостоятельно определяют способы 
выполнения ими обязанности указания 
своего полного наименования. Вместе с 
тем в ряде случаев законодательство тре-
бует от религиозных организаций исполь-
зовать особый порядок указания ими свое-
го полного наименования.

Так, например, согласно пункту 4 ста-
тьи 3 Федерального закона «О некоммер-
ческих организациях» религиозные орга-
низации имеют печать со своим полным 
наименованием на русском языке и вправе 
иметь штампы и бланки со своим наимено-
ванием. В соответствии с пунктом 3 статьи 
17 Федерального закона «О свободе совес-
ти и о религиозных объединениях» литера-
тура, печатные, аудио- и видеоматериалы, 
выпускаемые религиозной организацией, а 
также распространяемые в рамках осу-
ществления от ее имени миссионерской 
деятельности, должны иметь маркировку с 
официальным полным наименованием 
данной религиозной организации.

В тех случаях, когда законодательство 
требует от религиозных организаций 
использовать особый порядок указания 
своего полного наименования, объектив-
ную сторону состава административного 
правонарушения, предусмотренного 
частью 3 статьи 5.26 КоАП Российской 
Федерации, составляет невыполнение 
религиозной организацией обязанности 
указывать свое официальное полное наи-
менование в соответствующем нормативно 
установленном порядке.

Этот порядок должен включать ясные и 
не чрезмерно обременительные требова-
ния, при выполнении которых обязанность 
религиозной организации указывать при 
осуществлении деятельности свое офици-
альное полное наименование считалась бы 
выполненной.

 4. Наименование религиозной органи-
зации вместе с ее адресом (местом нахо-
ждения) и иными сведениями о ней вклю-
чается в ЕГРЮЛ при государственной реги-
страции данной религиозной организации 
в качестве юридического лица, а на основе 
этого ― в Единый федеральный реестр 
юридически значимых сведений о фактах 
деятельности юридических лиц, индивиду-
альных предпринимателей и иных субъек-
тов экономической деятельности (под-
пункт «а» пункта 1 статьи 5, пункт 1 и под-
пункт «б» пункта 84 статьи 71 Федерального 
закона от 8 августа 2001 года № 129-ФЗ «О 
государственной регистрации юридиче-
ских лиц и индивидуальных предпринима-
телей»).

Согласно указанному Федеральному 
закону названные государственные рее-
стры являются федеральными информа-
ционными ресурсами (абзац третий пункта 
1 статьи 4); содержащиеся в них сведения и 
документы являются открытыми и обще-
доступными (пункт 1 статьи 6).

В случае изменения религиозной орга-
низацией своего наименования, если иное 
не установлено данным Федеральным 
законом, религиозная организация в тече-
ние трех рабочих дней с момента измене-
ния наименования обязана сообщить об 
этом в уполномоченный регистрирующий 
орган (абзац первый пункта 9 статьи 8 
Федерального закона «О свободе совести и 
о религиозных объединениях»; пункт 5 ста-
тьи 5 Федерального закона «О государст-
венной регистрации юридических лиц и 
индивидуальных предпринимателей»). 
Измененное наименование религиозной 
организации включается в соответствую-
щие государственные реестры в общем 
порядке.

При этом неоднократное непредстав-
ление религиозной организацией в уста-
новленный срок обновленных сведений, 
необходимых для внесения изменений в 
ЕГРЮЛ, является основанием для обраще-
ния органа, уполномоченного принимать 

решение о государственной регистрации 
религиозной организации, в суд с требова-
нием о признании данной организации пре-
кратившей свою деятельность в качестве 
юридического лица и об исключении ее из 
ЕГРЮЛ (абзац второй пункта 9 статьи 8 
Федерального закона «О свободе совести и 
о религиозных объединениях»).

Приведенное регулирование призвано 
гарантировать заинтересованным лицам 
своевременное получение сведений о дей-
ствующих (ликвидированных) религиоз-
ных организациях, в том числе об их офи-
циальном полном наименовании и юриди-
ческом адресе (месте нахождения).

 5. К религиозным организациям при-
менимы общие положения о месте нахо-
ждения и адресе юридического лица. Соот-
ветственно ― в силу пункта 2 статьи 54 ГК 
Российской Федерации место нахождения 
религиозной организации как юридическо-
го лица определяется местом ее государст-
венной регистрации на территории Россий-
ской Федерации путем указания наимено-
вания населенного пункта (муниципально-
го образования); государственная реги-
страция религиозной организации осу-
ществляется по месту нахождения ее пос-
тоянно действующего руководящего орга-
на, уполномоченного выступать от имени 
религиозной организации в силу закона, 
иного правового акта или учредительного 
документа, если иное не установлено зако-
ном о государственной регистрации юри-
дических лиц.

Сведения об адресе (месте нахожде-
ния) религиозных организаций необходи-
мы, в частности, для осуществления упол-
номоченными органами связи с ними, в том 
числе в рамках надзорных и контрольных 
мероприятий (абзац восьмой пункта 5, 
абзац пятый пункта 7 статьи 11, статья 25 
Федерального закона «О свободе совести и 
о религиозных объединениях»).

Законодательство не исключает воз-
можности фактического нахождения (осу-
ществления деятельности) юридических 
лиц, в том числе религиозных организаций, 
по иному, нежели указанному в ЕГРЮЛ, 
адресу. При несовпадении адреса религи-
озной организации, указанного в ЕГРЮЛ, и 
адреса ее фактического нахождения она 
несет риск последствий неполучения юри-
дически значимых сообщений, доставлен-
ных по ее адресу, указанному в ЕГРЮЛ, а 
также риск отсутствия по указанному адре-
су своего органа или представителя; сооб-
щения, доставленные по адресу, указанно-
му в ЕГРЮЛ, считаются полученными рели-
гиозной организацией, даже если она не 
находится по указанному адресу (пункт 3 
статьи 54 ГК Российской Федерации).

Из пункта 6 постановления Пленума 
Высшего Арбитражного Суда Российской 
Федерации от 30 июля 2013 года № 61 «О 
некоторых вопросах практики рассмотре-
ния споров, связанных с достоверностью 
адреса юридического лица» следует, что 
при наличии информации о том, что связь с 
юридическим лицом (в том числе, соответ-
ственно, с религиозной организацией) по 
адресу, отраженному в ЕГРЮЛ, невозмож-
на, регистрирующий орган после направле-
ния этому юридическому лицу уведомле-
ния о необходимости представления в 
регистрирующий орган достоверных све-
дений о его адресе и в случае непредстав-
ления таких сведений в разумный срок 
может обратиться в арбитражный суд с 
требованием о ликвидации этого юридиче-
ского лица в соответствии с пунктом 2 ста-
тьи 61 ГК Российской Федерации и пунктом 
2 статьи 25 Федерального закона «О госу-
дарственной регистрации юридических 
лиц и индивидуальных предпринимате-
лей».

 6. Согласно пунктам 2 и 3 статьи 288, 
пункту 2 статьи 671 ГК Российской Федера-
ции, частям 1 и 2 статьи 16 и части 1 статьи 
17 Жилищного кодекса Российской Феде-
рации жилые помещения, в том числе 
жилые дома, предназначены для прожива-
ния граждан; размещение собственником в 
принадлежащем ему жилом помещении 
предприятий, учреждений, организаций 
допускается только после перевода такого 
помещения в нежилое в порядке, опреде-
ляемом жилищным законодательством.

Следовательно, жилые помещения не 
могут использоваться для размещения 
офисов религиозных организаций, образо-
вательных, издательских, производствен-
ных и иных целей (пункт 15 утвержденных 
Минюстом России 27 декабря 1999 года 
Методических рекомендаций по примене-
нию органами юстиции некоторых положе-
ний Федерального закона «О свободе 
совести и о религиозных объединениях» в 
части регистрации и перерегистрации 
религиозных организаций). Как указал 
Конституционный Суд Российской Федера-
ции, не допускается такое использование 
жилого помещения религиозной организа-
цией, когда оно, фактически утратив при-
знаки жилого, приобретает характеристики 
культового помещения либо администра-
тивного (служебного) помещения религи-
озной организации (Постановление от 14 
ноября 2019 года № 35-П; Определение от 
14 января 2020 года № 3-О).

Вместе с тем в соответствии с пунктом 
2 статьи 16 Федерального закона «О свобо-
де совести и о религиозных объединениях» 
религиозные организации вправе в жилых 
помещениях беспрепятственно совершать 
религиозные обряды и церемонии. Закре-
пление такой возможности, как указал Кон-
ституционный Суд Российской Федерации 
(Постановление от 14 ноября 2019 года 
№ 35-П), согласуется с предназначением 
жилых помещений, призванных удовлетво-
рять не только материальные потребности 
граждан, но и их духовные интересы как 
неотъемлемый элемент развития и совер-
шенствования личности, в том числе духов-
ные нужды верующих, реализуемые на 
основе свободы вероисповедания, при 
условии пользования жилым помещением 
с учетом соблюдения прав и законных 
интересов проживающих в нем лиц, сосе-
дей, требований пожарной безопасности, 
санитарно-гигиенических, экологических и 
иных требований, а также в соответствии с 
правилами пользования жилыми помеще-
ниями, утвержденными уполномоченным 
Правительством Российской Федерации 
федеральным органом исполнительной 
власти (часть 4 статьи 17 Жилищного 
кодекса Российской Федерации).

Кроме того, использование религиоз-
ной организацией жилого помещения, в 
том числе предоставленного ей по догово-
ру, в качестве места ее нахождения может 
быть в конкретной ситуации направлено на 
обеспечение или подтверждение формаль-
ных условий правосубъектности религиоз-
ной организации как юридического лица, 
подлежащего государственной регистра-
ции, что имеет особое значение для мало-
численных религиозных организаций, не 
имеющих своих зданий, помещений, а 
также возможности приобрести или арен-
довать их. Такое использование жилого 
помещения не обязательно означает его 
трансформацию в административное (слу-
жебное) помещение религиозной органи-
зации (Постановление Конституционного 
Суда Российской Федерации от 14 ноября 
2019 года № 35-П).

Государственная регистрация религи-
озной организации по адресу жилого объ-
екта недвижимости допустима только в тех 
случаях, когда собственник объекта дал на 
это согласие. Согласие предполагается, 
если названный адрес является адресом 
места жительства учредителя (участника) 
или лица, имеющего право действовать от 
имени религиозной организации без дове-
ренности (пункт 4 постановления Пленума 
Высшего Арбитражного Суда Российской 
Федерации «О некоторых вопросах практи-
ки рассмотрения споров, связанных с 
достоверностью адреса юридического 
лица»).

Использование религиозной организа-
цией жилого дома в качестве места ее нахо-
ждения исключительно в целях обеспече-
ния или подтверждения формальных усло-

вий ее правосубъектности как юридическо-
го лица, если свою деятельность она осу-
ществляет в ином месте, не требует от нее 
размещения информации о своем офици-
альном полном наименовании в виде выве-
ски (таблички, стенда, указателя) на таком 
доме или при входе на земельный участок, 
на котором он находится, поскольку данная 
информация содержится в ЕГРЮЛ, явля-
ясь открытой и общедоступной (статья 4, 
подпункт «а» пункта 1 статьи 5, пункт 1 ста-
тьи 6, пункт 1 и подпункт «б» пункта 84 ста-
тьи 71 Федерального закона «О государст-
венной регистрации юридических лиц и 
индивидуальных предпринимателей»).

Если же религиозная организация 
использует для регулярного осуществле-
ния допускаемой законом для нее в жилых 
помещениях деятельности, в том числе для 
проведения религиозных обрядов и цере-
моний, отдельные помещения такого 
жилого дома, то требование об указании ею 
своего официального полного наименова-
ния не может рассматриваться как избы-
точное. Оно направлено прежде всего на то, 
чтобы граждане, вступающие с ней в отно-
шения, могли четко осознавать, с какой 
именно религиозной организацией ― при 
их многообразии ― имеют дело.

При этом особенность свободы верои-
споведания не предполагает обеспечения 
религиозными организациями, в отличие 
от некоторых иных видов юридических 
лиц, свободного доступа неограниченного 
круга лиц в места осуществления ими своей 
деятельности. Религиозная организация 
сама может определять, привлекать ли 
новых последователей соответствующего 
вероисповедания и действовать в этом 
направлении путем широкого опубличива-
ния своей деятельности или поступать 
более избирательно. Поэтому обеспечение 
доступа к месту деятельности религиозной 
организации неограниченного круга лиц, а 
следовательно, информирование неогра-
ниченного круга лиц непосредственно по 
месту деятельности религиозной организа-
ции о ее официальном полном наименова-
нии не может рассматриваться как ее без-
условная обязанность.

Соответственно, для выполнения рели-
гиозной организацией предусмотренной 
оспариваемыми законоположениями обя-
занности указания своего официального 
полного наименования при осуществлении 
деятельности достаточно размещения 
информации о таком наименовании внутри 
жилого дома при входе в используемые ею 
помещения.

Иное означало бы чрезмерное вмеша-
тельство государства в сферу свободы 
совести, гарантированной каждому статьей 
28 Конституции Российской Федерации и 
признаваемой статьей 9 Конвенции о защи-
те прав человека и основных свобод.

 7. Таким образом, часть 3 статьи 5.26 
КоАП Российской Федерации и пункт 8 ста-
тьи 8 Федерального закона «О свободе 
совести и о религиозных объединениях» в 
их взаимосвязи не противоречат Конститу-
ции Российской Федерации, поскольку они 
по своему конституционно-правовому 
смыслу в системе действующего правового 
регулирования не предполагают привлече-
ния религиозной организации к админи-
стративной ответственности за осущест-
вление деятельности без указания своего 
официального полного наименования в 
виде вывески (таблички, стенда, указателя) 
на жилом доме (при входе на земельный 
участок, на котором он находится), адрес 
которого содержится в ЕГРЮЛ в качестве 
адреса религиозной организации, если 
религиозная организация не осуществляет 
деятельность в этом доме либо использует 
для осуществления деятельности его 
отдельные помещения и информация о ее 
официальном полном наименовании раз-
мещена внутри жилого дома при входе в 
названные помещения.

При этом федеральный законодатель 
не лишен возможности внести в действую-
щее правовое регулирование изменения, 
уточняющие порядок указания религиоз-
ными организациями своего официально-
го полного наименования при осуществле-
нии деятельности в жилых помещениях, 
руководствуясь Конституцией Российской 
Федерации и с учетом правовых позиций 
Конституционного Суда Российской Феде-
рации, изложенных в настоящем Постанов-
лении.

В то же время если религиозная орга-
низация осуществляет в жилом помеще-
нии, по адресу которого она зарегистриро-
вана в ЕГРЮЛ, деятельность, влекущую 
приобретение этим помещением характе-
ристик культового помещения либо адми-
нистративного (служебного) помещения, 
то она может быть привлечена к админи-
стративной ответственности за нарушение 
правил пользования жилыми помещения-
ми на основании статьи 7.21 КоАП Россий-
ской Федерации.

Исходя из изложенного и руководству-
ясь статьями 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79 и 100 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации», Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации

постановил:
 1. Признать часть 3 статьи 5.26 КоАП 

Российской Федерации и пункт 8 статьи 8 
Федерального закона «О свободе совести и 
о религиозных объединениях» в их взаи-
мосвязи не противоречащими Конституции 
Российской Федерации, поскольку они по 
своему конституционно-правовому смыслу 
в системе действующего правового регули-
рования не предполагают привлечения 
религиозной организации к администра-
тивной ответственности за осуществление 
деятельности без указания своего офици-
ального полного наименования в виде 
вывески (таблички, стенда, указателя) на 
жилом доме (при входе на земельный уча-
сток, на котором он находится), адрес кото-
рого содержится в Едином государствен-
ном реестре юридических лиц в качестве 
адреса религиозной организации, если 
религиозная организация не осуществляет 
деятельность в этом доме либо использует 
для осуществления деятельности его 
отдельные помещения и информация о ее 
официальном полном наименовании раз-
мещена внутри жилого дома при входе в 
названные помещения.

 2. Конституционно-правовой смысл 
части 3 статьи 5.26 КоАП Российской Феде-
рации и пункта 8 статьи 8 Федерального 
закона «О свободе совести и о религиозных 
объединениях», выявленный в настоящем 
Постановлении, является общеобязатель-
ным и исключает любое иное их истолкова-
ние в правоприменительной практике.

 3. Правоприменительные решения, 
вынесенные по делу религиозной органи-
зации Церковь христиан веры евангель-
ской (пятидесятников) «Слово жизни» 
Долгопрудный, если они основаны на части 
3 статьи 5.26 КоАП Российской Федерации 
и пункте 8 статьи 8 Федерального закона «О 
свободе совести и о религиозных объеди-
нениях» в истолковании, расходящемся с 
их конституционно-правовым смыслом, 
выявленным Конституционным Судом Рос-
сийской Федерации в настоящем Поста-
новлении, подлежат пересмотру в установ-
ленном порядке.

 4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, вступа-
ет в силу со дня официального опубликова-
ния, действует непосредственно и не требу-
ет подтверждения другими органами и 
должностными лицами.

 5. Настоящее Постановление подлежит 
незамедлительному опубликованию в 
«Российской газете», «Собрании законода-
тельства Российской Федерации» и на 
«Официальном интернет-портале право-
вой информации» (www.pravo.gov.ru). 
Постановление должно быть опубликовано 
также в «Вестнике Конституционного Суда 
Российской Федерации».

Конституционный Суд
Российской Федерации

№ 45-П

Именем Российской Федерации

   Постановление    Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности части 3 статьи 5.26 Кодекса Российской Федерации 

об административных правонарушениях и пункта 8 статьи 8 Федерального закона 
«О свободе совести и о религиозных объединениях» в связи с жалобой религиозной организации 
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РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ
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Информационное сообщение
В соответствии с требованиями ФЗ от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ 

«Об экологической экспертизе» и Положения об оценке воздейс-
твия намечаемой хозяйственной деятельности на окружающую 
среду в РФ, утвержденного Приказом Госкомэкологии РФ № 372 
от 16.05.2000 г., заказчик АО «Васильевский рудник» при содейс-
твии администрации Мотыгинского района Красноярского края 
информирует о проведении общественных обсуждений намечае-
мой хозяйственной деятельности: выполнение предварительной 
оценки, составления и обсуждения проекта технического задания 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду по объ-
екту экологической экспертизы проектная документация «Разра-
ботка запасов Верхне-Таловского месторождения рудного золота 
открытым способом», включая материалы ОВОС.

Название намечаемой деятельности: разработка запасов Вер-
хне-Таловского месторождения рудного золота открытым способом.

Цель намечаемой деятельности: добыча руды золоторудно-
го месторождения «Верхне-Таловское».

Месторасположение намечаемой деятельности: Краснояр-
ский край, район Мотыгинский, 63 км на юго-восток от пгт Мо-
тыгино. 

Наименование, адрес заказчика: АО «Васильевский руд-
ник», ОГРН 1022401510340, ИНН 2426000980, 663404, Краснояр-
ский край, район Мотыгинский, п. Партизанск, промзона АО ВА-
СИЛЬЕВСКИЙ РУДНИК, строение 23, тел.: +7(391) 290-20-92, 
e-mail: vgm@vrgm.net.

Генеральный проектировщик: ЗАО «Золотопроект», ОГРН 
1035402493510, ИНН 5406255947, 630015, Россия, г. Новоси-
бирск, 15, ул. Королева, 40, а/я 234, тел.: +7(383) 334-01-20, e-mail: 
info@zolotoproekt.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: ноябрь 2020 г. — март 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: администрация Мотыгинского района, 663400, Крас-
ноярский край, пгт Мотыгино, ул. Советская, 128, тел.: +7 (39141) 
22-459, e-mail: motadm2020@mail.ru.

Ответственный за организацию проведения общественных 
обсуждений:

— от администрации Мотыгинского района: Абдрахимова Анас-
тасия Владимировна, начальник отдела по ЖКХ и строительству ад-
министрации района, тел.: +7(39141)22-5-28, e-mail: motadm2020@
mail.ru;

— от АО «Васильевский рудник»: Макаров Александр Алексан-
дрович, начальник ПТО, тел.: +7(391)290-20-92 (доб. 139), e-mail: 
Makarov@vrgm.net.

Форма общественных обсуждений: в форме опроса.
Сроки и место доступности технического задания 

на ОВОС: проект технического задания на ОВОС будет размещен 
в период с 14.11.2020 г. по 14.12.2020 г. в общественной приемной 
по адресу: Красноярский край, пгт Мотыгино, ул. Советская, 126, 
тел.: +7(39141)22-504, а также на сайте http://www.vrgm.ru/. Ут-
вержденное техническое задание на ОВОС будет доступно на сайте 
http://www.vrgm.ru/ до окончания процесса оценки воздействия 
на окружающую среду.

Форма предоставления замечаний и предложений: пись-
менная. Для изучения мнения общественности относительно про-
екта технического задания на проведение ОВОС в общественной 
приемной будет размещен Журнал учета замечаний и предложений, 
а также Опросные листы. Сбор заполненных Опросных листов бу-
дет осуществляться в электронном формате по следующим адресам: 
Makarov@vrgm.net, motadm2020@mail.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Проект «Обустройство Харампурского газового 
месторождения. Освоение Сеноманской залежи 

и участка Туронской залежи. Этап 1»
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995  

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государс-
твенного комитета Российской Федерации по охране окружающей 
среды от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на ок-
ружающую среду в Российской Федерации»

ООО «Харампурнефтегаз» информирует общественность о на-
чале подготовки материалов, подлежащих государственной эколо-
гической экспертизе, в целях оценки воздействия на окружающую 
среду (далее — ОВОС) проекта «Обустройство Харампурского га-
зового месторождения. Освоение Сеноманской залежи и участка 
Туронской залежи. Этап 1» объекты:

Кусты скважин К-9Т, К-10Т. Участок Туронской залежи. Север-
ная часть:

—  газосборный трубопровод с метанолопроводом «К-9Т —  
т. вр. К-9Т»;

—  узел запорной арматуры УЗА № 2.14-1;
—  газосборный трубопровод с метанолопроводом «К-10Т — 

ДКС с УПГ»;
—  узел запуска УЗ СОД № 2.13-1;
—  узел охранной арматуры УОА № 2.13-1;
—  узел запорной арматуры УЗА № 2.28-1;
—  ВЛ 6 кВ к кусту скважин К-9Т;
—  ВЛ 6 кВ к кусту скважин К-10Т;
—  подъездная автодорога к кусту скважин К-9Т;
—  подъездная автодорога к кусту скважин К-10Т;
—  подъездная автодорога к узлу запорной арматуры № 2.28-1;
—  подъездная автодорога к узлу запуска СОД № 2.13-1;
—  узел коммерческого учета газа Турон (УКУГ Турон);
—  узел приема УП СОД № 2.13-1;
—  блок автоматики,

(далее — проект) на этапе уведомления, предварительной оценки 
и составления технического задания на проведение ОВОС и на этапе 
проведения исследований по ОВОС и подготовки предварительного 
варианта материалов по ОВОС на проект.

Цель намечаемой деятельности: строительство и реконс-
трукция объектов нефтедобычи на территории Красноселькупского 
района Ямало-Ненецкого автономного округа.

Месторасположение намечаемой деятельности: террито-
рия Красноселькупского района Ямало-Ненецкого автономного 
округа:

Наименование и адрес Заказчика: ООО «Харампурнефте-
газ» (юридический/почтовый адрес: 629830, ЯНАО, г. Губкин-
ский, территория панель 1, дом. 3, производственная база 0028,  
e-mail: office@ kharampurneftegaz.ru, телефоны: +7 (34936) 4-80-00,  
4-80-01, 4-80-02, 4-80-03, 4-80-04). Ответственное лицо: Поздня-
ков Максим Владимирович. Тел.: +7 (34936) 4 80 00, доб. 1-4505,  
e-mail: PozdnyakovMV@kharampurneftegaz.ru. 

Разработчик проекта: АО «ТомскНИПИнефть» (614990, 
г. Томск, проспект Мира, д. 72; тел.: 8 (3822) 61-19-90,  
e-mail: nipineft@tomsknipi.ru). Ответственное лицо от разработчи-
ка: Немцев Михаил Сергеевич (тел.: 8 (3822) 611-800 (доб. 2759);  
E-mail: NemtsevMS@tomsknipi.ru.

Примерный срок проведения ОВОС по проекту «Обустройс-
тво Харампурского газового месторождения. Освоение Сеноманс-
кой залежи и участка Туронской залежи. Этап 1» и подготовки обос-
новывающей документации: октябрь—декабрь 2020 года. Заказчик 
обеспечивает информирование общественности и предоставляет 
возможность общественного обсуждения материалов в форме пред-
ставления замечаний и предложений на всех этапах оценки.

Орган, ответственный за организацию обсуждения:
Администрация МО Красноселькупский район ЯНАО совместно 

с ООО «Харампурнефтегаз» и АО «ТомскНИПИнефть».
Форма общественного обсуждения по 1-му этапу — опрос в за-

очной форме. Форма представления замечаний и предложений: 
письменная.

Форма общественного обсуждения по 2-му этапу — опрос в за-
очной форме.

Сроки и место доступности Технического задания на про-
ведение ОВОС и предварительного варианта материалов 
по ОВОС. Проект технического задания на проведение ОВОС 
и предварительного варианта материалов по ОВОС будут доступны 
с момента публикации данного объявления и до окончания 
процесса оценки воздействия на окружающую среду проекта 
технической документации.

На этапе уведомления, предварительной оценки и составления 
технического задания на проведение ОВОС замечания и предложе-
ния от общественности принимаются и документируются в течение 
30 дней со дня опубликования настоящего извещения.

На этапе проведения исследований по ОВОС и подготовки пред-
варительного варианта материалов по ОВОС замечания и предло-
жения от общественности принимаются и документируются в пери-
од с 29 октября 2020 года по 28 ноября 2020 года.

Замечания и предложения принимаются в письменном виде 
почтовым отправлением и по электронной почте в адрес заказчика 
ООО «Харампурнефтегаз», разработчика АО «ТомскНИПИнефть» 
и орган местного самоуправления.

Адреса размещения материалов, в том числе опросных 
листов, адреса приема замечаний и предложений:

1.  ООО «Харампурнефтегаз» в печатном виде (юридичес-
кий/почтовый адрес: 29830, ЯНАО, г. Губкинский, тер-
ритория панель 1, дом.3, производственная база 0028,  
e-mail: office@ kharampurneftegaz.ru. Тел.: +7 (34936) 4-80-00, 
4-80-01, 4-80-02, 4-80-03, 4-80-04). Ответственное лицо:  
Поздняков Максим Владимирович. Тел.: +7 (34936) 48000, 
доб. 1-4505, e-mail: PozdnyakovMV@kharampurneftegaz.ru.

2.  АО «ТомскНИПИнефть» в печатном виде по адресу: г. Томск, 
проспект Мира, д. 72; 8 (3822) 61-19-90 (с 9.00 до 17.00), 
в электронном виде на e-mail: NemtsevMS@tomsknipi.ru.

3.  Администрация МО Красноселькупский район ЯНАО в элект-
ронном виде на е-mail: official@krasnoselkupsky.yanao.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «ЮГК» совместно с администрацией Пластовского му-
ниципального района Челябинской области в соответствии 
с Федеральным законом от 23.11.95 № 174-ФЗ «Об эколо-
гической экспертизе», Положением об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации, утвержденным Приказом 
Госкомэкологии России от 16.05.2000 № 372 информирует 
о проведении общественных обсуждений намечаемой хозяйс-
твенной и иной деятельности объекта государственной эко-
логической экспертизы технического задания на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду, а так же проект-
ной документации, включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду по объекту: Хвостохранилище Свет-
линской ЗИФ.

Цель намечаемой деятельности: строительство объекта 
размещение отходов переработки золотосодержащей руды.

Месторасположение намечаемой деятельности: Челя-
бинская область, Пластовский район, в 1,8 километра к восто-
ку от п. Светлый. 

Наименование и адрес заказчика: АО «ЮГК», 457020, 
Челябинская обл., г. Пласт, шахта «Центральная». 

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: ноябрь 2020 г.—январь 2021 г. 

Орган, ответственный за организацию общественно-
го обсуждения: администрация Пластовского муниципаль-
ного района Челябинской области 

Форма общественных обсуждений: 
Общественные обсуждения буду проходить в три этапа: 
I этап — уведомление, предварительная оценка и составле-

ние технического задания на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду по объекту: осуществляется информи-
рование общественности о намечаемой деятельности, сбор 
замечаний и предложений к техническому заданию по оцен-
ке воздействия на окружающую среду с 20 ноября 2020 г. по 
21 декабря 2020 г. Форма общественных обсуждений: в форме 
представления замечаний и предложений.

II этап — предварительных материалов оценки воз-
действия на окружающую среду, осуществляется информи-
рование общественности о намечаемой деятельности, сбор 
замечаний и предложений к материалам оценки воздействия 
на окружающую среду с 20 ноября 2020 г. по 21 декабря 2020 
г. Форма общественных обсуждений: в форме общественных 
слушаний.

Общественны слушания состоятся 21.12.2020 г. в 14.00 
по адресу: Челябинская область, Пластовский муниципаль-
ный район, с. Верхняя Санарка, ул. Ленина, д. 28. 

III этап — по материалам проектной документации, вклю-
чая материалы оценки воздействия на окружающую среду осу-
ществляется информирование общественности о намечаемой 
деятельности, сбор замечаний и предложений к материалам 
с 20 ноября 2020 г. по 21 декабря 2020 г. Форма обществен-
ных обсуждений: в форме общественных слушаний.

Общественные слушания состоятся 21.12.2020 г. в 15.00 
по адресу: Челябинская область, Пластовский муниципаль-
ный район, с. Верхняя Санарка, ул. Ленина, д. 28. 

Направить свои замечания и предложения можно 
по адресу: Челябинская область, г.Пласт, ул. Октябрьская, 
45, каб. 30, а также на электронный адрес: info.dpr@Ugold.ru. 

Период приема замечаний и предложений: с 20 ноября 
2020 г. по 21 декабря 2020 г. 

Форма представления замечаний: письменная, в жур-
налах учета замечаний и предложений. Замечания и предло-
жения также можно направить на электронный адрес гене-
рального проектировщика: ООО «УК ЮГК», 454087, г. Челя-
бинск, ул. Блюхера, 69, оф. 415, а также на электронный адрес: 
info.dpr@Ugold.ru.

Место доступности технического задания на про-
ведение оценки воздействия на окружающую среду, 
предварительных материалов оценки воздействия 
на окружающую среду, проектной документации, 
включая материалы оценки воздействия на окружа-
ющую среду: в администрации Пластовского муници-
пального района по адресу: Челябинская область, г. Пласт,  
ул. Октябрьская, 45, каб. 30, в рабочее время: понедельник—
пятница, с 9.00 до 17.00. С электронным вариантом материа-
лов можно ознакомиться на официальном сайте АО «ЮГК»  
http://www.ugold.ru/ru/. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении общественных обсуждений
Общество с ограниченной ответственностью «Птицефабрика 

«Комсомольская» (ООО «Птицефабрика «Комсомольская») сов-
местно с Администрацией Павловского района Алтайского края 
уведомляют о проведении общественных обсуждений по объекту 
государственной экологической экспертизы: проектная докумен-
тация «Реконструкция птичников кур-несушек с содержанием в 
клеточных батареях вместимостью по 155,52 тыс. голов (поэтап-
ная): №29 (1 этап), №30 (2 этап), №31(3 этап) на территории 
ООО «Птицефабрика «Комсомольская», содержащая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду хозяйственной и иной 
деятельности (далее — материалы ОВОС).

Наименование и цель намечаемой деятельности: реконструк-
ция птичников №29, №30, №31.

Месторасположение намечаемой деятельности: Территория 
ООО «Птицефабрика «Комсомольская»: птичник № 29 расположен 
на земельном участке с кадастровым номером 22:31:030504:366 по 
адресу: Алтайский край, Павловский район, п. Новые Зори; птич-
ник №30 расположен на земельном участке с кадастровым но-
мером 22:31:030504:367 по адресу: Алтайский край, Павловский 
район, п. Новые Зори; птичник № 31 расположен на земельном 
участке с кадастровым номером 22:31:030504:260 по адресу: уста-
новлено относительно ориентира, расположенного за пределами 
участка. Ориентир — п. Новые Зори. Участок находится примерно 
в 840 м от ориентира по направлению на северо-запад, почтовый 
адрес ориентира: Алтайский край, Павловский район.

Наименование и адрес Заказчика намечаемой деятельности: 
ООО «Птицефабрика «Комсомольская», Алтайский край, Павлов-
ский район, п. Новые Зори, ул. Шоссейная, 2.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: II квартал 2020 г. — I квартал 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: Администрация Павловского района Алтайского края, комис-
сия по организации общественного обсуждения: Алтайский край, 
Павловский район, с. Павловск, ул. Ленина, 30.

Форма общественного обсуждения: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: письменная.
Сроки доступности технического задания по оценке воздейс-

твия на окружающую среду (далее — ТЗ): в течение всего времени 
проведения оценки воздействия на окружающую среду.

Сроки доступности проектной документации «Реконструкция 
птичников кур-несушек с содержанием в клеточных батареях вмес-
тимостью по 155,52 тыс. голов (поэтапная): № 29 (1 этап), № 30 
(2 этап), № 31(3 этап) на территории ООО «Птицефабрика «Ком-
сомольская», и предварительного варианта материалов ОВОС для 
ознакомления, представления и документирования замечаний и 
предложений: в течение 30 дней до проведения общественного об-
суждения (слушания) и в течение 30 дней после окончания обще-
ственного обсуждения.

Места доступности вышеуказанной документации, включая ТЗ, 
для ознакомления и представления замечаний и предложений:

— Администрация Павловского района Алтайского края (при-
емная): Алтайский край, Павловский район, с. Павловск, ул. Ле-
нина, 30, телефон 8(385-81) 2-28-36, с пн. по пт. с 9.00 до 17.00, 
перерыв на обед с 13.00 до 14.00, www.pavlovsk22.ru;

— ООО «Птицефабрика «Комсомольская»: Алтайский край, 
Павловский район, п. Новые Зори, ул. Шоссейная, 2, телефон 8 
(3852) 560233 (доб. 210), с пн. по пт. с 8.00 до 17.00, перерыв на 
обед с 12.00 до 13.48.

Дата и место проведения общественного обсуждения (слуша-
ния): 15.12.2020 в 11.00 по адресу: Алтайский край, Павловский 
район, пос. Новые Зори, ул. Комсомольская, д. 2.

Иная информация: Лицам, участвующим в общественном об-
суждении, необходим документ, удостоверяющий личность.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТЕННИС Состоялась
жеребьевка Итогового
турнира ATP в Лондоне

Туман 
рассеялся

Артур Нанян

Накануне состоялась жеребьевка Итогового турнира 
Ассоциации теннисистов-профессионалов (ATP), ко-
торый пройдет с 15 по 22 ноября в Лондоне. 

Восемь лучших игроков, согласно рейтингу ATP, по-
делили на две группы: «Токио-1970» и «Лондон-2020». 
В первую попали Новак Джокович (Сербия), Алек-
сандр Зверев (Германия), Диего Шварцман (Аргенти-
на) и россиянин Даниил Медведев. Во второй же оказа-
лись испанец Рафаэль Надаль, австриец Доминик Тим, 
грек Стефанос Циципас и наш соотечественник Анд-
рей Рублев.

И если Медведев ранее принимал участие в турни-
ре, то Рублеву такой шанс выпал впервые. Все благода-
ря отличной игре в концовке нынешнего сезона, по 
ходу которого Андрей завоевал пять титулов.

— Пока не чувствую, что попал в восьмерку лучших. 
В целом ничего не жду. Надеюсь, получится показать 
максимум, не хочется быть туристом. Хотелось бы 
продемонстрировать, что не случайно попал туда, — 
сказал Рублев в интервью «Матч ТВ». 

Итоговый турнир ATP считается пятым по прести-
жу мужским теннисным соревнованием вслед за 
«Шлемами». По регламенту в турнире принимают 
участие восемь игроков в одиночном разряде и столь-
ко же в парном. Отбор происходит на основании рей-
тинга ATP, но за одним из победителей «Шлемов» того 
же сезона резервируется место в турнирной сетке, 
если он занял в рейтинге строчку ниже восьмой, но не 
ниже двадцатой. И потому только попадание в Топ-7 га-
рантирует путевку в Лондон.

Формула розыгрыша отличается от принятой в дру-
гих теннисных соревнованиях. С 1972 года турнир 
проводится по круговой системе: на первом этапе мат-
чи идут в двух подгруппах. Каждый спортсмен играет 
по три матча в группе. В полуфинале победитель пер-
вой группы встречается с соперником, ставшим вто-
рым во второй, и наоборот. Все матчи проводятся до 
победы в двух сетах.  

ВОЛЕЙБОЛ Чемпион страны 
«Локомотив» пробился 
в «Финал четырех» 
национального Кубка  

Сибирский 
аппетит

Илья Трисвятский

Действующий чемпион страны среди мужских команд 
новосибирский «Локомотив» стал третьим участни-
ком «Финала четырех» Кубка России памяти легендар-
ного советского волейболиста Константина Ревы.

Причем железнодорожники, выступавшие в группе 
«А» полуфинального этапа в Ханты-Мансийске, доби-
лись результата в крайне упорной борьбе. Участники 
турнира, среди которых кроме «Локомотива» были 
белгородское «Белогорье» и «Югра-Самотлор» (Ни-
жневартовск), одержали по одной победе и потерпели 
по одному поражению, устроив так называемую трой-
ную закрутку. На финише «Локо» опередил конкурен-
тов за счет большего количества очков, начисляемых 
за конкретный результат  в матче по партиям. 

Сибиряки взяли верх над нижневартовцами (3:0), 
уступив белгородцам (2:3), а «Югра-Самотлор», в 
свою очередь, добилась в матче с «Белогорьем» (3:1).

В группе «А» должен был играть еще и краснояр-
ский «Енисей», однако эта команда сейчас на каранти-
не из-за пандемии коронавируса, которая стала причи-
ной переноса значительного количества календарных 
встреч как в Кубке России, так и в Суперлиге.

Несколькими днями ранее у себя в столице Татарс-
тана руководимый наставником олимпийских чемпи-
онов Лондона-2012 Владимиром Алекно ВК «Зенит-Ка-
зань» в группе «Б» последовательно обыграл уфим-
ский «Урал» (3:1), «Газпром-Югру» из Сургута (3:0) и 
новоуренгойский «Факел» (3:1). Серебряные призеры 
Суперлиги 2019/20 без особых проблем  застолбили 
себе место в «Финале четырех». Турнир решающей 
стадии розыгрыша запланирован на 25—26 декабря в 
Санкт-Петербурге, поэтому местный «Зенит», высту-
пающий под началом рулевого нашей национальной 
сборной финского специалиста Туомаса Саммелвуо, 
был освобождения от участия в полуфинальном этапе. 

Последний участник квартета соискателей главно-
го приза определится 1—3 декабря в соревновании ко-
манд квартета «В» с участием хозяев площадки «бело-
голубых» из столицы, родственного по цветам и ведом-
ственной принадлежности клуба «Динамо-ЛО» (Ле-
нинградская обл.), бронзового призера чемпионата 
Суперлиги 2019/20 кемеровского «Кузбасса» и ниже-
городского АСК. 

Что касается регулярного чемпионата Суперлиги, 
то здесь клубы провели разное число матчей — от трех у 
АСК до девяти у казанцев, не познавших еще горечи 
поражения.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

15 ноября, воскресенье, «Матч! Страна»
16.55. «Белогорье» — «Зенит-Казань». Суперлига. Мужчины.  

Прямая трансляция.

18.55. «Зенит» СПб — «Нефтяник» (Оренбург). Суперлига. 

Мужчины. Прямая трансляция.

БАСКЕТБОЛ Наша женская национальная команда в квалификации Евро-2021 
разгромила не самого сильного соперника

Нарезка швейцарского сыра
Илья Трисвятский

Ж
енская сборная России 
в матче третьего тура 
группы «С» квалифи-

к а ц и и  ч е м п и о н а т а  Е в р о -
пы-2021 вчера в Сараево (Бо-
сния и Герцеговина) разгроми-
ла команду Швейцарии со сче-
том 98:42.  Это «плюс 56». 
Обольщаться не стоит: впереди 
ключевая игра с хозяйками 
тщательно изолированного «го-
стинично-спортивного пузы-
ря» боснийками. Встреча состо-
ится в субботу, 14 ноября, на 
этой же площадке.  

Команды группы «С» на вто-
рое календарное «окно» (тре-
тий и четвертый туры) собра-
лись в Сараево вместо того, что-
бы играть по прежней разъезд-
ной системе. Уже по прилете в 
Боснию у Александра Васина, 
ближайшего помощника глав-
ного тренера россиянок Алек-
сандра Ковалева, у атакующей 
защитницы Екатерины Федо-
ренковой анализы на COVID-19 
дали условно-положительный 
результат. По действующему 
медицинскому протоколу такие 
люди немедленно изолируются 
еще более строго,  чем все 

остальные участники процесса. 
А сборная Швейцарии понесла 
еще более ощутимые потери — 
на игре не появился главный 
тренер и две ведущие исполни-
тельницы.

Впрочем, команда из страны 
часов, банков и сыра и так была 
обречена. Швейцария — коллек-
тив откровенно слабенький, 
хотя Александр Ковалев как 
истинный профессионал старой 
закалки в разговоре с корре-
спондентом «РГ» на всякий по-
жарный случай соломку-то под-
стелил, назвав соперниц темпо-
вой сборной. 

Впрочем, дежурно-страхо-
вочные комплименты в адрес 
Швейцарии благо в итоге не по-
требовались.

Удивительно, но факт, хоть 
страна вечного нейтралитета в 
женском баскетболе ничего из 
себя не представляет, здесь в 
клубном первенстве в свое вре-
мя выступали очень именитые 
наши игроки. Взять хотя бы 
многократных чемпионок стра-
ны, обладательниц престижно-
го континентального Кубка 
Ронкетти в составе уже несуще-
ствующего ЦСКА Екатерину 
Кардакову и Людмилу Фурцеву, 
чемпионку Европы Марину Аб-
роськину. 

Вчера в Сараево россиянки 
сразу же взялись за дело, вопло-
щая измененную стратегию 
своего наставника Ковалева. 
Летом в интервью «РГ» он гово-
рил,  что Швейцарию надо 
просто победить, теперь же из-
начально был настроен на до-
стижение большой разницы в 
счете. Если уступим Боснии, это 
может пригодиться, ведь из де-
вяти команд, занявших вторые 
места в группах, по дополни-
тельным показателям на Евро-
баскет-2021 отправятся только 
пять сборных.

В стартовом составе главный 

тренер выпустил Анастасию 
Шилову, Анну Лешковцеву, Раи-
су Мусину, Ксению Левченко. 
События развивались быстро и 
в пользу сборной России. Уже к 
середине первой четверти подо-
печные Ковалева добились 
двузначного преимущества — 
14:4. Дальше наш перевес рос 
как на дрожжах. В плане хоть ка-
кой-то возможной интриги фак-
тически все оставшееся время 
превратилось в формальность. 
Особенно впечатляет разгром 
швейцарок в отдельно взятой 
второй десятиминутке — 24:2.  

В итоге самыми результа-
тивными у победительниц ста-
ли Вадеева (16), Мусина (15), 
Елизавета Комарова (10), Ма-
рия Черепанова (10). Впрочем, 
эти цифры малоинформатив-
ны. Игровое время было рас-
пределено примерно равномер-
но между всеми 12 заявленны-
ми на матч девушками. Впереди 
— важнейший субботний матч с 
Боснией.   

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

14 ноября, суббота, 
«Матч! Страна»
21.55. Босния и Герцеговина — 

Россия. Прямая трансляция. 

НОВОСТИ 

Биатлонисты 
ждут вызова 
в команду 

ПОЛЬХОВСКИЙ 
ПРИЦЕЛИЛСЯ
Анна Бекетова

Мужская сборная России по би-
атлону, которая находится на 
сборах в Ханты-Мансийске, 
провела две контрольные тре-
нировки. Но с составом коман-
ды на предновогодние этапы 
Кубка мира главный тренер Ва-
лерий Польховский определит-
ся не раньше 18 ноября.

— Картина с кругом претен-
дентов в целом ясна, — цитирует 
Польховского сайт Союза биат-
лонистов России (СБР). — Сей-
час проведем последний этап 
подготовки к старту сезона. Ба-
зовую работу команда продела-
ла хорошую, осталось правиль-
но подвестись и реализовать 
все наработанное.  Конечно, вы-
ходя на старт, сборная России 
будет бороться за медали. 

Кубок мира откроется в 
финском Контиолахти 27—29 
ноября. Польховский подчер-
кнул, что туда должны отпра-
виться только здоровые спор-
тсмены. Так что всех спортсме-
нов регулярно тестируют. В 
случае форс-мажора будет воз-
можность произвести замену в 
рамках ковидного протокола, 
который всем командам разо-
слал IBU.   

ФУТБОЛ Сборная России довольствовалась нулевой ничьей 
в выездном матче с Молдавией

Никак в Кишиневе

Артур Нанян 

С
борная России нача-
ла свое ноябрьское 
трехматчевое турне. 
Вчера команда Ста-
нислава Черчесова в 
контрольной встре-
че, проходившей на 
кишиневском стади-
оне «Зимбру», сыг-

рала вничью со сборной Молда-
вии - 0:0.

Необходимость игры с мол-
даванами многими подверга-
лась сомнению, но на самом 
деле, этот матч был важен как 
минимум с двух точек зрения, 
пусть немного и противоречив-
ших друг другу. С одной сторо-
ны, для психологического ком-
форта нашим требовалось прер-
вать серию из трех игр без побед 
и набрать рейтинговые очки, 
которые пригодятся при жере-
бьевке квалификации ЧМ-2022.

С другой, когда, если не в то-
варищеском матче, проверять 
новичков, коих Черчесов в этот 
раз вызвал нетипично для себя 
много. В итоге Станислав Сала-
мович не стал отдавать приори-
тет ни одной из названных уста-
новок, выставив в стартовом со-
ставе микст из опыта и молодо-
сти.

К примеру, в воротах ждали 
молодого, но очень уверенного 
в себе голкипера Матвея Сафо-
нова из «Краснодара», однако 
Черчесов предпочел сделать 

ставку на вратаря «Локомоти-
ва» Гилерме. Зато в центре обо-
роны вместе со спартаковцем 
Георгием Джикией, получив-
шим в отсутствии Артема Дзю-
бы капитанскую повязку, вы-
шел 21-летний защитник ЦСКА 
Игорь Дивеев. Для него этот 
матч стал дебютным в футболке 
сборной. Фланги оказались чи-
сто зенитовскими. Слева место 
занял Вячеслав Караваев, а сле-
ва — внимание — 37-летний 
Юрий Жирков.

Полузащита, если не считать 
динамовца Даниила Фомина, 
была отдана на откуп опытным 
Далеру Кузяеву («Зенит»), 
Алексею Ионову («Красно-
дар»), Алексею Миранчуку 
(«Аталанта») и Денису Черыше-
ву («Валенсия»). Появление в 
составе двух последних, к слову, 
вполне понятно. И Миранчук, и 
Черышев после травм только за-
крепляются в основе своих клу-
бов и, видимо, Черчесов решил  
проверить этих футболистов в 
их нынешнем состоянии.

Но главный сюрприз Станис-
лав Саламович приготовил в на-
падении. Роль единственного 
форварда была доверена не 
Александру Соболеву из «Спар-
така», по фактуре похожему на 
Дзюбу, а армейцу Федору Чало-
ву. И это при том, что Чалов был 
вызван в расположение сбор-
ной экстренно вместо Антона 
Заболотного, сдавшего сомни-
тельный анализ на коронави-
рус.

Сколько бы Черчесов ни со-
глашался с тренировочным 
статусом  товарищеских мат-
чей, но именно в таком режиме 
прошел первый тайм матча в 
Кишиневе. Чувствовалось, что 
новым сочетаниям в россий-
ской сборной не хватало сыг-
ранности, а пустые трибуны 
стадиона «Зимбру» не добав-
ляли игрокам эмоций. До ре-
альной конкретики у ворот хо-
зяев дело так и не дошло. Из 
условно опасных моментов 
можно вспомнить разве что 
удар Миранчука в самом нача-

ле матча, да выстрел выше во-
рот Чалова после розыгрыша 
углового. С другой стороны, и у 
Гилерме работы в первом тай-
ме практически не было.

После перерыва в сборной 
дебютировали еще два армей-
ца, Константин Кучаев и Иван 
Обляков. Эти замены никак не 
повлияли на подавляющее пре-
имущество сборной России во 
владении мячом. По истечении 
часа Черчесов произвел еще 
несколько перестановок, вы-
пустив, в частности, и долго-
жданного Соболева, который 
практически сразу отметился 
опасным ударом.

Увы, соорудить что-то более 
убедительное в атаке наши 
футболисты  так и не смогли. 
Таким образом, команда Ста-
нислава Черчесова не сумела 
забить уже во втором матче 
кряду, а серия россиян без по-
бед достигла уже четырех игр.

Теперь сборную России 
ждут две гостевые встречи в 
Лиге наций. 15 ноября наши 
сыграют с Турцией, а 18-го — с 
Сербией.

Наряду с матчем Молдавия 
— Россия в прошел еще ряд то-
варищеских матчей. Самой ре-
зонансной получилась состо-
явшаяся накануне встреча на 
арене «Стад де Франс» в приго-
роде Парижа Сен-Дени, где 
действующие чемпионы мира 
французы умудрились усту-
пить сборной Финляндии — 0:2.

Справедливости ради хозя-
ева начали встречу неопти-
мальным составом, однако во 
втором тайме на поле вышли 
Антуан Гризманн («Барсело-
на»), Антони Марсьяль («Ман-
честер Юнайтед») и Н’Голо 
Канте («Челси»). Но даже эти 
звездные игроки не помогли 
своей команде избежать пер-
вого в ее истории поражения от 
Финляндии.

На результат этого матча 
стоит обратить пристальное 
внимание сборной России, 
ведь на чемпионате Европы, 
который пройдет летом следу-
ющего года, нашим предстоит 
встретиться с Суоми на груп-
повом этапе.

Добавим, что в эти дни про-
ходили не только товарище-
ские матчи. Вчера определи-
лись последние четыре участ-
ника финальной стадии пред-
стоящего Евро. Одним из них 
стала Северная Македония, ко-
торая одолела Грузию со сче-
том — 1:0. Таким образом, ма-
кедонцы дебютируют на кон-
тинентальном первенстве.

Обладатели трех оставших-
ся путевок выявились во встре-
чах Северная Ирландия — Сло-
вакия, Венгрия — Исландия и 
Сербия — Шотландия, завер-
шившихся вчера поздно вече-
ром.   

В матче с Молдавией в составе 
сборной России дебютировало 
сразу несколько человек.

По матчу со Швейцарией никаких далеко идущих выводов по поводу готовности нашей сборной делать не стоит.

А К Ц Е Н Т

Вместо отсутствующего Артема Дзюбы 
в стартовом составе россиян вышел 
форвард Федор Чалов, вызванный 
в сборную в последний момент

Новосибирский «Локомотив» (игроки на блоке) проводит 
свой первый сезон в ранге сильнейшей команды страны.

Квят будет 
атаковать 
на Гран-при 
Турции

НОГУ НА ГАЗ

Анна Козина

Российский пилот «Форму-
лы-1» Даниил Квят, который 
может лишиться места в «Аль-
фа Таури», намерен бороться до 
конца сезона.

В начале ноября на Гран-при 
Эмилии-Романьи Квят провел 
лучшую гонку, заняв четвертое 
место, и будет стремиться к по-
хожему результату на Гран-при 
в Турции в эти выходные.

— Моя философия заключа-
ется в том, что нужно продол-
жать выкладываться на сто 
процентов, в независимости от 
ситуации. Чем лучше отработа-
ешь, тем выше шансы — если не 
на 2021 год, так на 2022-й, — 
приводит слова Квята офици-
альный сайт «Формулы-1». — 
Конечно, я всегда стараюсь по-
казать свой максимум, а в Имо-
ле все просто сошлось воедино, 
да и машина работала очень хо-
рошо. Пилотаж — это то, что на-
ходится под моим контролем, 
но есть и другие вещи, на кото-
рые я не могу повлиять.

Напомним, что Квята хотят 
заменить на молодого японца 
Юки Цуноду, выступающего в 
«Формуле-2». Если тот не суме-
ет получить суперлицензию, то 
на пилота «Ред Булл» Алексан-
дера Албона.  

Фигуристка 
Акатьева 
удивила 
прыжками

КОНЬКИ 
С СЮРПРИЗОМ
Сергей Сокольский

Софья Акатьева, 13-летняя уче-
ница группы Этери Тутберидзе, 
выиграла юниорский Кубок 
России в Казани, исполнив в 
произвольной программе два 
четверных тулупа и аксель в 3,5 
оборота.

Она стала первой фигурист-
кой в России и второй в мире, 
кому удалось сделать в одной 
программе и «квад», и «трик-
сель». Мировая премьера со-
стоялась на этапе юниорского 
Гран-при в Лейк-Плэсиде в 
2019 году, когда американка 
Алиса Лью прыгнула четверной 
лутц и пошла на два тройных 
акселя, исполнив один из них с 
падением.

Вероника Жилина из «Анге-
лов Плющенко», завоевавшая 
«серебро», также заявила два 
четверных тулупа. Прыжок по-
лучился в каскаде, но с сольно-
го «квада» 12-летняя Жилина 
упала. 

Напомним, что взрослый 
этап Кубка России в Казани 
Александра Трусова выиграла с 
четырьмя четверными в произ-
вольной программе и одним па-
дением. Тройной аксель Саша с 
помаркой исполнила только в 
короткой программе.   
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Когда верстался номер

В четверг в матче восьмого тура регулярного чемпионата Евролиги сто-

личные армейцы принимали испанский клуб «Баскония». После первой 

половины хозяева лидировали с разницей в 12 очков — 47:35. Итоговый 

результат стал известен уже после подписания этого номера «РГ».
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